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SUMARIO

1-Ásistencia.
2-Ásuntos en t r ados
3-Proyectos presentados:

1-Del señor represe,ntante don Ma
riano García S e l g a s sobre pró
rroga del plazo para el pago
de la Contribución Inmobi'1iaria
de los Departamentos del litoral
e interior hasta el 30 de Junio
próximo.

2-Del mismo señor representante
sobre creación de una Comisión
encargada de proyectar la ley
genera l de sueldos para la Ad
ministración Nacional.

3---\De los ,señores representantes
doctor Francisco A:lberto Schin
ca y don Luis Batlle Berres so
bre exoneración del pago de de
rechos de Aduana al material
adquirido en I n g l a t e r r a desti
nado al establecimiento de hor
nos incineradores de residuos do-,
miciliarios sistema "Meldrum"
a instalarse en la ciudad de Mi
n,a's.

4-Licencia concedida, integración de
Comisiones, moción de preferenc ia.

ORDEN DEL DíA:

5-Deuda de Obras P ¼ b l i c a s y Conver
,sión de 1918. Amp,liación de la mis
ma para la realización de varias
obras prOlgr,am3idas. (Discusión ge
neral y particular).

l----<En m o tevideo, a los veintiséis días
del mes de Mayo del año mil novecientos

veinticuatro, siendo las dieciséis horas,
entran a l a Sala de Sesiones de l a Ho
norable Cámara los señores representan
tes:

A c e v e d o A l v a r e z Gutiérrez 'don C. M.)
A g u i r r e Gutiérrez (don C. G.
Alaggia Herrera Y Thode
Amaro Macedo Giorgi
Andreoli Jude
Antúnez S a r a v i a Labat
Argenzio L a v a g n i n i
Asttllzarán Lema
8aeigalupl L·pez
Barbé López Aguere
Batlle Berres Lussieh
Bélinzon Mart²nez 'l'rueba
Bel1ini Hern§ndez Mendiondo
Berreta Jllenéndez (don Mario)
Berro Men®ndez (don J. V.)

Bonnet Mibelli
Bordaberry Nieto c l a v e r a

Brnm Olnlde
Buero Otero
B¼rmester Pedragosa Sierra
Carne l l i Abe l a r do Percovich
Castillo .. Pereira N¼¶ez
Castro Zabllleta Pérez Ernesto F.
C a v i g l i a Perle!l6n
Colistro Pesce
Coma s Nln E n r i q u e Pollerl
Coronel P u i g
Cortinas Ismael. Puyol
Coslo RllllÚrez
Dufour Rivero
Etchemendy Rodriguez F a b r e g a t

Fernández r od r ² guez Larreta JII.
Fernández R²os Ros
Ferreiro Rospide
Ferrerla Ross l (don S. C.
Gnllinal Ro s s i (don C..n.
Gareia Morales Sehekleton Ubirla
Garc²a S e l g a s (d. G.) S(Ohinea
Garcia S e l g a s (don M.Seeeo lIJa
Ghigliani Segundo
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To tal: 13.

CON LICENCIA

'''Au torizaoión para tomar con cargo
a La ley de 12 de Setiembre de 1919 la
suma de $ 1.700, a fin de refrozar el ru
bro "Gastos de locomoción" de la Ofici
na de Pesas y Medidas".

-A la misma Comisión.

"Solución a las cuen tas pendientes del
Gobierno con el Banco de la República."

~ A la Comisión de Hacienda.

"Contribución Inmobi'liaria con carác
ter permanente para el Departamento de
Mon tevideo."

- - A la misma Comisión.

"'Sustitución de la plani.lla correSipon
diente al Arsenal de Guerra en el Presu
puesto Gen,eral de Gastos."

-A la Comisión de Pr e s u p u esto.

. " E x p r o p i a c i · n d·el inmueble pertene
cIente a dona Prudencia Blanco de Ba
rreiro, necesario para la aanpliación del
edificio que se construye para el Cuer
po de Bomberos."

-A la Coonisión de Obras Públicas.

"Autorización p a r a ampliar la emisión
de la Deuda Pública 6 112 010 de 1923 en
$ 2.300.000, Con destino al pago de cuen
tas pendientes del ejercicio 1922-1923."

Perotti
Ponce de León
Urioste

Vúzquez

Vidart

Galarza
G·me z
G·me z Platero

Legnalll
lllinelJl
Jllonegal
Patrón
Prando

SIN AVISO

OON AVISO
JlIeUo
Roxlo
Sichero
Viana Javier de
Vicells Thieveut
Vigliola.

Total: 85.
Faltan:

Tab§rez
T e r r a
Turena

Total: 6.

Aragón y Etchart
Griot
JlIuiioz Zeballos

Arena
Barbato
Flgoli
Halty
Juanic·
Mart²nez Laguarda
lile (lina

Albo JlIallnel.
Amighettl
Arrospide

Cacheiro
Carnelli ~ d o n L.)
Castro
Costa
Delfino
Escudero

-A la misma Comisión.

-A la Comisión de Presupuesto.

",Swpresi6n de un cargo de profesor de
Francés de l a planiUa número 20 del pre
supuesto del Ministerio de Instrucción
Pública."

2-Señor Presidente - Dese cuenta de
los asuntos entradds.

(Se da de los siguientes):

"La Presidencia de la Honorable Asam
blea General destina a la HonorabLe Cá
mara los s i g u i e n t e s asuntos:

. "Exon1eración del impuesto al ausentis
mo cuando se trate de ciudadanos cuya
ausencia obedezca a motivos jws'tificados
de una actividad indu'Sltrial, comercial,
cien tífica o a r t ² s t i c a que pueda resultar
benéfica al pa²s."

-A la Comisión de Hacienda.

"Autorización para disponer de la su
,ma de $ 7.800, destinada a reintegrar al
rubró "Inspección Veterinaria y Seguro
de Carnes" igual cantidad entregada a l
señor A. Saint Hilaire en concepto de
indemnización por los perjuicios que se
le originaron en su establecimiento de
lechería."

"'Construoción de un muelle oficial en
la Villa del. Cerro."

"Recursos para atender el pago de las
pensiones a l a vejez."

-A la Comisión de Hacienda.

"El Consejo Nacional de Administra
ción solicita el pronto despacho de los si
guientes asuntos:

"Arreglo del pleito seguido entre el
Estado y los poseedores de terrenos si
tuados en Pocitos."

-A sus antecedentes.

" E l se¶or Ministro del interior acusa
reci.bo de la resolución de la Honorable
Cámara relacionada con el pedido de in
formes del señor representante don Ro
gelio C. Dufour y manifiesta que no se
cree autorizado a disponer de documen
tos confiados a su custodia, reiterando
al efecto conceptos vertidos anterior
mente."

~ A la Comisión de Con,stitución y
Legislación.

"La Comisión Directiva del Circulo de
la Prensa presenta una expo:sición' rela
cionada con el proyecto que incorpora a
varios gremios a la ley de J u b i a c i ó n de
los Empleados y Obreros de Servicios PÚ
blicos."

T o t a l : 17.



MAYO 26 DE 1924 375

Pido la palabra.
- Tiene la palabra

Señor Turena
Señor Presidente

el señor diputado,
Señor Turena - Yo también pediría

que se incluyera el camino carretero del
Departamento de Montevideo, que está
in ter rumpido en su mitad, se puede de-
cir, al camino de la Cuchilla Gra,nde que
iría has'ta el término de los límites na-
turales del Departamento de Montevideo,
dando gran auge y prosperidad a una
zona sumamente impor tan te del depar-
tamento de la capital.
Señor Presidente - Esas mociones

pueden hacerse a l tratarse el asunto en
discusión particular.

ISe va a votar.
Si se pa,sa a la dis'cwsión part icular .
Los señores por la a:firmativa, en pie.

_-(Afirmativa) .

Sauce a San Ramó'!1, que es absoluta-
men te necesaria.

T'engo iruterés en que la Gámara sepa
que este es e'l más justo d e todos, los pro-
yectols, y voy a decir por q u é es el único
que ruo pesará nad,a más que en un 50 010
de su costo sobre llas Rentas Generales,
porque el 50 0[0 restante 1'0 darán los
vecinos.

Señor Gutiél'rez (don César G.) - Pi-
do I·a palabra.
Señor Presidente - Tiene la pa labra

el señor diputa,do.
Señor Gutiérrez (don César G.) - Yo

ha,ría: mOClOn, señor Presidente, para
·que se incluy,era ta,mbién la carr'etera
qu'e va del paso Buxareo, en el a r r o y o
de las Piedras, al p a s o de Belas t iqu í
pasando por e'l pueblo de Los Cerrillos
y que pasa también por el Campo Mili-
tar. Es una carretera que está en igual-
da,d de con'diciones q'ue aqueLlas a las
qu'e se ha referido el señor diputado
Rossi, cuyo vecindario también se ha
comprometido a contribuir con el 50 010.
No sólo es un prülYecto, s'ino que es ley
de la Nación des'de el 27 de Junio de
1'912. De m a n e r a que tiene a su favor,
como antecedente, que no s,ólo es .un pro-
yecto, s ino que es ley de la Nación.

Dejo fundada en esos términos la mo-
ción.

clOn de aquella carrete,ra. Tan bu'ena es
mi memo.r·ia, que recuerdlo en este mo-
mento h s t a lo,s nombres: Freire, Acu-
ñ'a (hoy extinto), co,rone'l Pey,rán, el se-
ñor Berreta y otros. Desde entonces, los
vecindarios de Sauce y San 'Ramón están
esperando es,a carretera, y recuerdo tam-
bién la viva satisfacción de 108 mismos
cuanldo la Cámara a p r o b · en general el
prolyecto. Tengo ca,rta·s a este r,e.specto,
po,rque e,ra miembro informante en ese
asulIlto.
Otro de 1'0'8 reparos del señor diputa-

do Segundo es que no estuviera financia-
do ese asunto, y el señor' diputado Se-
gundo n o se ha fijado que de todas las
obras q'ue se prolponen en este mamen to
a la Cámara, no hay nin1guna que esté
tan bien financiada como ésta., po·r e1
hecho de que todas las demás obras van
a cargar a Rentas Generales.

Señor Segundo - ¿Me permite?
Señor Rossi (don César 1.) - Si, se-

ño,r.
Señor Segundo - Siendo miembro in-

formante, ¿po.r qué nlo gestiolnó en el se-
no de la Comis'ión que ese asunto venga
incorporáldo a este pro,yecto?
Señor Rossi (don César 1.) Se lo

vOiY a explicar de inmediato.

Señor Segundo - Eso s e r ² a 1'0 intere-I'
san te.
Señor Rossi (don César r.) - E l se-

ñor diputado Garcí,a S e l g a s sabe qu,e en'.
l a Oomisión de Obras Públicas hablamos
el otro día de continuar con esas carre-
te ras y en la Comisión de Hacien·da, don-
de se estuldió este asunto y donde _hasta
se tllJVO que reducir en parte el progra-
ma de obras deJI propio Ministro de
Obras Públicas, a:quí presente, yo com-
prendi que no era 'I,a oportunidad para
p.oder hablar de esas COlsas, y r e c u e r d e el
señor diputado Segundo que soy tan con-
secuente con esa manIera de opinar, que,
a ~ prinlcipto, en el primer mo:mento q·ue
hice uso de la palabra, dije que si había
ambien te favorable en la Cámara, n.o só-
lo alceptaba la inclusión del asunto a que
e refería el señor diputado Andreo'¡'i, s,i-
no 'que agregaría el de l'a. caNetera de

-----------_IIIIIIIi _
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"Artículo 1 . 0 Autorízase al Consejo
Nacional de Administración para nego-
ciar Letras de Tesorería hasta el valor
de dos millones de pesos ($ 2.000.000),
de los que se destinará un millón sete-
cientos mil pesos ($ 1.700.000) a las
obras programadas por el Ministerio de
Obras Públicas en Enero de este año, y
el resto tresoientos mil pesos ($ 300.000)
a iniciar la construcción del edificio pa·
ra la Aduana. Las letras devengarán un
interés no mayor del 6 010 y serán resca-
tables en el plazo de un año."

Si las mociones relativas a pedido de
nuevas inc lus iones para realizar obras
fueron solamente las que se han hecho
conocer hasta este momento, no veo in-
conveniente en elevar la suma a pesos
2.500.000, y, sobre todo, tampoco creo
en la necesidad de que esté presente el
señor Ministro de Obras Públicas porque
es sabido que el señor Ministro, s i e ~ p r e
que l e den f o n d o s Ill? va a hacer objecio-

Está a consideración de la Honorable
Cámara.
Señor Ministro - Pido la palabra.
Señor Presidente - Tiene la palabra

el señor Ministro.
Señor Ministro - Yo me vaya limítar

a decir que en nombre d e Consejo Na·
cional yo aceptaría en elevar la suma a
$ 2.500.000 pudiendo incluír todas las
obras a que se ha hecho alusión. por los
señores diputados, teniendo en cuenta
que si a alguna de esas obras no se le co-
noce su costo exacto en el momelLto, debe
considerarse que eso no hace imposible
su inclusión inmediata en el proyecto,
porque este proyectQ, como se habrá vis-
to por los señores diputados, no es el
programa definitivo de las obras que ha
de realizar el -Poder !Ejecutivo. Es un pro-
grama de obras por este año, es un pro-
grama que induye la continuación de
la'S obras que se venían haciendo antes
y que inicia otras que tampoco se termi·
narán en su mayor parte con estos fon-
dos. De manera que 'se. volverá a pedir
más fondos deutro de un año para las
obras que na se hubieran podido termi-
nar.

Pido la palabra.
- Tiene la pa,fabra

tanto, que es el caso de
e n e l proyecto que discu-

nes a ninguna obra, ya que él ha pedido
una suma mucho mayor. Por consiguien-
te, mi observación se concreta a esto:
. consideraría razonable el límite de dos
millones y medio incluyendo debidamen-
te especificadas las obras a que se ha
hecho referencia por los señores diputa-
dos, en la condición de que aquellas que
no pudieran terminarse con el nuevo
margen de fondos, se continuaran des-
pués, porque una carretera se inicia y
se termina más tarde o más temprano.
He terminado.
Señor nOlmet -
Señor Prcsidente

el señor diputado.
Señor Bonnet - CualLdo el señor Pre-

sidente manifestó qUe llegada la discu-
sión particular sería el momento en que
debían presenta.rse mociones o agrega-
dos al artículo 1.0, yo me disponía a pe-
dir la palabra. Hago esta manifestación
porque voy a presentar una moción que
no está incluída entre las que merecie-
ron el beneplácito del señor Ministro.

Voy a formular una moción relativa al
Departa:mento de Rocha. El Concejo De-
partamental ha practicado hasta hoy el
cuidado y las reparaciones del camin()
nacional al Brasil. Te tra'ta de una vía
de gran importancia, del camino que nos.
une, por la parte Este, con el -Brasil.
El Concejo Departamental, con sus re-

cursos propios, ha hecho en ese camino
diversas obras de relativa tmpo,rtancia,
cama por ejemplo, varios puentes y al-
cantarlllla's'; e'l s'eño'r Presidente, q'ue ha
recor,rido· el Departamento, los ha v i s t o
y algunos trozos de ese. camino están
bastante bien arreg,lados, y todo se ha
hecho, vuelvo a insistir, con las rentas'
propias del Municipio.
Hace algún tiempo el' Concejo Depar-

tamentaJl pidió que, ya que atendíaa tan
bien las exigencias del camíno nacional,
se le as·ignara una cantidad anual para
poder persistir en ·es'os trabajOls, y con
ese o,bjeto yo presenté también un pro-
yecto, de ley.

Creo, por lo
que se incluya.

y nueve.Treinta y ocho en cuarenta
Léase el artículo 1.0.
(Se lee):

----- -
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Pido l a

timos una. partida de unos cincuenta mil
p e s o s para atender lals' exigencias del:
ca,mino nacional, desde el arroyo' de
Garzón has ta la frontera. Es claro q'ue
delegando e s o s trabajo,s en .el Concejo
Departamental no tendría por qUlé ha-
cerlos el Consejo Nacional, y co'nsidero
que l a parte, económica de .la obra s,al-
dría ganancionsa, porque halCién,dOllas las
autoridades locales las har ían tan bien
como si fueran hechas por las autorida-
des centra,les" y con un'a mayor economía
y mayor vigilancia si es p,osible.

De ,mane,ra que hago moción para que
de esa ,suma de d,os mi,lllones y m e d i o

de pe,so,s' se destinen cincuenta mil pesos
a l Concejo Departamental de Rocha ,pa-'
ra l a s reparaciones d'el camino nacional'
de Garzón al Chuy.

He ternl'ina.do.
Señor Presidente - Como son var ias

las mociones, tal vez convendr ía que la'
Oámara pasara a' cuarto intermedio y la
Comisjón de ODras Públicas las incluye-'
ra todas en un solo artículo.

Señor Segundo - ¿!Me permite, seño,r
Presiden te?

Señor Presidente - Sí, señor.
Señor Segundo - Hay ,una moci,ón

formulada por el señor diputado García
Selgas para que se divida la votación, es-o
dec'ir, para que se vote pr imero el pro-'
yecto ta:l cual viene de la Comi'silÓ'n, y
d e s p u ® s por separado, las amplia:di'o-'
nes.

Señor Rossi (do,n Oésar 1.)
palabra.

Señor Presidente- Tiene la palabra
el seño,r diputado.

Señor Rossi (don Oésar 1.) - Yo voY'
a proponer una fórmu:la, que es más o·
méno,s lo m i s m o a que se' h'a referid'o e l
señor d ipu tado García Selgas y que re-
cuerda ell señor diputado, Segundo: vo-
temos el artículo 1.0 del proyecto tal co-
mo' está, con la modificación de dos mi-
llones y med'io de pes·o,s en vez de d,o·s:
mi1lones, y en un segundo art ículo es-
tablezcamos: "All plan de obras presen-'
tado por el Ministerio de Obras Públicas:
y a que se re,fiere le artículo anterior,

se agregarán las siguientes: carretera
Sauce-San Ramón, etc.",. y después Cada
diputado indicará su p r o p o s i c i · n . - ( A p o -

yadols).
Señor Pl'esidente - ,Se va a vOltar el

artículo 1.0 tal co,mo está, .con el agre-
gado, "dos millones y medio de pesos".
en vez de d o s mi'lllones.

Señor Segundo - y.o pido" señor Pre-
sidente, que' se v o t e primero el artículo
con dos m i l l o n e s de pesos, nada m.ás.

Señor Presidente - Perfectamente.
Se va a vota r el artícu,lo 1.0 en la for-

ma que so[icita. el seño'r d i p u t a d o Se-
g u n d o : c'On dos millones de peso's.

Si. s e aprueba.
iLos' seño,res por la afirmativa, en pie.

-(Negativa) .
Veintiuno en cin,c,u1enta.
¡Se va a v o t a r con dos milmo,nes y me-

dio de pesos.
Si se apr·ueba.
Lo's señores' por la afirmativa, en pie.

-(Afirmativa,) .
Treinta y cuatro en cincuenta.
Señoll' Rossi (don Oésar 1.) Pido la

palabra.
Señor Presidente - Tiene la palabra

el señor diputado,
Señor Rossi (don César 1.) De

acue.rdo con lo que manifesté hace un
instante , vO·y a proponer un articulo 2.0
que diría as:í: "Al plan de obras pr'e,sen-
tado por el Ministerio de Obras Públ icas
y a que se refiere el a r t í cu lo anterio,r se
agr'eg,aría'n las siguiente.s': ",Car.retera
Sauce..S a n Ramón ... " El seño.r dipu-
tado Andreol i podrá indicar su agregado-

Señor Andreoli - "Ampliación del
muellle del Carmelo, $ 24.000; construc-
ci'ÓIll. del muelle del Rosario, $ 18.000"

Señor Presjdenoo - La Secretaría tie-
ne todos los a,g,reg,adO'S, señor diputado.

iSeñor Ber re ta - Pido Ilapalabra.
Señor Presidente - Tiene la palabra

el señor dipu'tado.
Señor Berreta - E s par,a Slaber s'i sle

tomó nota de l a moción que s e había
formulado respecto de la prolongación
de l,a carretera de Melilla h a s t a eL Paso,
de Bela·stiquí, pas'a,ndo, por Cerri1lllos, pro-
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alCe,pto.
l'a pala br·a.
Tiene la palaJbra

puesta por e l señor diputado, Gutiérrez.
Señor Presidente - La Secre tar ía tie-

ne nota de todo, señor dipl1tado.
¿ E l señor diputado López insiste en

su moción? .. Porque el .seño·r diputado
Bonnet propone que .se hagan las dos
cosa, que tal vez sea lo' mejor.

Señor López - Yo no o í bien lo que
propuso el señor diputado Bonnet.

Señor Presidente - Propuso q,ue se
destinaran cincuenta mil pesos para la
carretera de Garzón a.l Chuy, dejando en
pie lo que se dedica para el puerto de
La Paloma. : ;

Señor López - Yo estoy de a c u e r d o
COIllI esol; ,p'ero creo que deben votarse
también los $ 15.000' para muelle de ma-
dera en la ensena.da de Castilllos.

Señor BODnet - Yo
Señor Otero .-- Pido
Señor Presidente

el s'eño,r diputado.
Señor Otero - Señor Presidente: a l a s

obras públicas que se han enumerado re_
cientemente yo terugo que agregar una
más: es la construcción del puente sobre
el paso de 'Manuel Diaz, en el Departa-
mento de Tacuarembó.

!Debo h a c e r presen/te que se encuentra
en las mismaJs condiciones que las obras
a que se h a referido e l seño,r diputado
Rossi, donde h a y según entien'do, contri-
bución del 50' 010 por parte del vecinda-
rio. Es por lo demás, también, u n o de
los DepartamenitolS más d e s c u i d o s , más
desaltendido por el Poder Legislativo.

.En co·ns'e·cuencia, pido qu·e también se
incluya en este art ículo 2.,0 qu·e ha pro_'
puesto el señor diputaJdo Rossi la obra a
que me acabo de referir .

.Es lo qu'e ten·ía que d·ecir.
Señor Jude - Pido la palabra.
Señor Presidente - Tiene la palabra

el señor diputado.
Señor Jude - No es posible, señor Pre-

sidente, que la Cámara vote en estas con-
dicione las ampliaciones que se han pro-
puesto ha.ce un momento.

En cierto modo, esto tiene l o s c a r a
de u n a especie de reparto. Yo creo que, en

generall, es cierto ,lo que expresaban all,gu-
nos señores dipu taldo's r e s p e c t o de que
nunca se invierte mal el dinero cuando, se
aplica y se iDNierte en o,bras públ icas So-
bre esa parte, yo comparto absolutamente
las o'piniones de los que han fundado sus
enmieD/das en eso m o t i v o s y en esas ra-
zones; pero c o n s i d e r o señor Presidente,
que eso debe obedecer a un plan, porque
no es posible que así sin o r d e n ni con_
cierto, en la iJmvrolVisación de un debate,
c d a uno traiga a colación la o,bra pública
que, en su cOll1cepto, ha de ben,eficiar a
una región del país. - (Apoyados ) .

Todas las obras p'úblicas son n.ecesa-
. r i a s pero. unas más que otrals rec laman
una preferente atención, del legiSll'aldor.
Por esa causa en tiendo que no procedería_
mo,s bien si improlvisalmo1s, y' aIPlicamolS los
500.000 pesos de u n a ma,n'era arbitra-
ria. o estarán mal empleados, p e r o aca-
so pudiéramo haberlos emplealdo mejor
de lo que lo haria,mo'S en esta discusión
desordenada que se está produciendo. Por
esa c a u s a , señor Presidente, pediría que
se desglosara.

Ya se han votado los' dos millones quL
nientos mil pesos; eso quiere decir que
la iruteligencia de la votación es de que
esos quinientos mil pesos se apliquen a
obras n'ueva,s, es decir, para obras que no
están programadas por el Poder Ejecuti-
vo, y que corresponlden a iniciativas de los
seño,res' dipu tado's. Bien: lo que pode-
mos hacer es dar andamiento all proyecto
en la pan'te sustantivva, en la parte que
da re'cu,rso's al POId'er E jecu t ivo para ·ha·cer
conltinualr esals o b r a s que ya están pro-
gramadas, y que tienen un principio de

. ejecución, y el alr'tíoulo 2. 0" ese artúculo
que contiene las enmiendas de los señores
diputadOtS, podría formar parte de otro
p r o y e c t o de l e y u n a vez que hU'biera sido'
debidamente estuldiado por la Comisión
respectiva. - (ApOlYa,dos).

E n ese sentido hago moción: para, que
se pase todo el artículo 2.0 a la Comisión
de Obras Públicas y que el artículo 1.0,
que constituye un p r o y e c t o se pase al Se_

nado.
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Señor Martínez Trueba. - Pido La p a -

labra .
Señor Presidente - Tiene la palabra el

señor diputado.
Señor Martínez Trueba. - Yo n·o en·

cuan tro n'in'guna r·azón pa ra I'a: moción
que prOlpOlI1e el señotr diputado Jude.
(Apoyados) "
Acaba, de r e c o n o c e r que la Cámarr,a ha

v o t a d o medio millón más de emisión de
letras de Tesorería pa ra -que se cumplan
las iniciativas que han propuesto los se-
ñ 011" elS' d i p u t a d o s Luego, pue s , no' veo· por
qué razón, se ha de hacer un proyec to
a p a r t e desglosando ese medio millón de
p e s o s de ,la c a n t i d a d que se d·estin,a a la
realización d·e las obras.

Señor Polleri - ¿Me permite una. inte-
rrUlp'dión¡?
Señor Martínez T r u e b a - S ² , seño,r.
Señor Polleri - Tengo, ern.terndi,do, se·

ñ·o·r Presidente, 'que al'gunaJS de las ini-
ciativas de que se ha hablado están incluí-
das, además en las l e y e s anteriores que
la,s p r e v e í a n .

Señor Martínez Trueba - Iba a d'ecir
eso.

~ ' s exacto, s e ñ o r Presidente, que la ma-
y o r p'alr'te O' tOldas las iniciativas d,e que
s'e ha hecho caudal en este momento cn
Cámara estaban ya comprendidas e n un
prOlgrama de obras> públicas mms amplio
y del' cual lo, qu'e alhora va a t r a t a r la Cá·
mara es, una pa,rte. De ma,n:elra, qu,e· la, Co-
mis,ión de Obr,as Públicas nos devolvería
su in,fo.r.me diciéndonos qu'e esas ob ra s
públicas ya es t aban estudiadas y a,cepta_
das potral Poder Administrador y que
sólo fal taba pa r a que se realiz·aran qu·e el
PaI'llamenlto v o t a r a los recursos necesa-
ri·os, y eso 'es 10 que acabamos de hacer
co,n este medio milIón d,e p e s o s qu,e he·
mos ag r egado
Señor Jude - ¿Me permite?

Señor Martinez Trueba - Sí, señor di-
putado.

Señor Jude - ·Yo no niego la exacti-
tud de 10 que el señor diputado afirttna,
pero, franca·mente,· me parece inverosí-
m i l que el80I alco,ntez·ca., POII'lqu'e sino no

tendría explicacíón 'la actitud del señor
Ministro de Obras Públ icas a,l venir a so-
licitar nuestra aprobación para un 'plan
de obras que en algunas de sus 'parte,s no
tiene más que una r e s o l u c i · n p u r a m e n -

gubernativa, y prescindir de aquellas que
han sido especialmente determinadas por
el Pode r Legislativo Y cuya ejecución de-
pende del propio Gobierno.
Señor Presidente - Sin embargo, es

así.
Señor Martínez Trueba - Ell señor Mi-

nistro de Obras Públicas se ha limitado
a presentar un programa, que podríamos
llamar mínimo, de reailizaci6n de obras
púb l icas y a pedir lo's recursos para rea-
lizar e,s'e p r o g r ama Acabamos de votar
los recursos para ha c e r l o pero, además,
hemos considerado que hay otras o,bras
públicas que deben hacerse también, Y
votamo,s los recursos necesarios para su
ejecución. - (Murmullos e ill'terrupcio-,
nes).
Pido que se me ampare en el uso "de

la pala'bra.
Señor Presidente Orden, señores di·

putados!
Tiene la palabra el señor representan .

te Martínez Trueba..
Señor Mal'tínez Tl'uelJa - El señor di-

putado Jude tendría razón si hubiera sa-
cado a relucir proyectos de obras de los
que no tuviese ,conocimiento más que el
señor diputado que los propusiera, pero
de t o d a s las obras a las cuales se h a re_
ferido el señor diputado hay estudios he-
chos por el Pod'er Ejecutivo y algunas. de
ellas han sido motivos de pro,yectos espe-
ciales. El puente en el Paso de Polanco"
en el río Yí, por ejemplo, - y cuyo an.
damiento acaba de solicitar una delega-
ción de los Con,cejos d,e Durazno y Flo-
·rida, - fué motivo de un proyectó a p a r -
te y mensaje enviado por el Poder Eje-
cutivo en el año 1921.
La obra está perfectalme.nte estudiada,

los proyectos hechos, presupuestados y fi

n anciados. Y en el caso del pu·ente de
Polanco, en eI1 1'io Yí, están ías demás
obras públicas a que se a'ca.ban de referir
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los señor·es diputados. No hay, pues, nin_
guna iimprovisación. Nos referimos a obras
ya es tud iadas con,tenidas en un p'lan d e

obras públicas y además acabamos de vo'-
tal' los recu11SO'S para estas obras.
Señor Segundo - ¿-Me permite, señor

diputado?
,Señor Martínez Trueba - Si, señor.
Señor Segundo - Ya que el seño,r di-

putado dice que eso está programado,
¿qué habría co,stado a la Cámara oír al
señor Ministro de Obras Públicas para
que nos d e c l a r a calmo miembro inte_
grante de,l Cuerpo Administrador, si estas
obras son de más necesidad que estas
otras? Porque la iniciativa parlamenta-
ria es muy buena para los el,ectores ...
Señor Martínez Trueba - Pero. sí el

señor dipUltado me pregunta déjeme que
le conteste.
El señor Ministro de Hacienda acaba

de decirnos que el Ministro de Obras P,Ú-
blicas no podrá hacer ninguna ohserva-
ción, porrIue él estará de acuerdo en rea_
lizar toda·s aquellas olbras para las cua-
les se le voten los recursos necesarios.-
(Murmullos e interrupcion·es).
.Es el Par lamento el que debe decir cuá-

les son, en su concépto, las obras real-
mente más urgentes.
Señor Jude - ¿Me permite?
Señor Martínez Trueba - Sí, seño,r.
Señor Jude - Estamos de acuerdo;

pero es el Par lamento d e b i d a m e n t e ase-
sorado. - (Apoyados). - ( M u r m u l l o s e
interrupciones) .
Señor Martínez Trueba - Voy a ter-

minar.
Creo que la moción del señor diputa-

do Jude no puede prosp'erar po.rque no
tiene ninguna razón de ser, djesde que
acaba de votar la Cálmara la amplHación
de la emisión de l,etras de Tesorería pa-
ra realizar laJs iniciativas a que se aca_
ban de referir los se.ñores diputados. No
tendría objeto el pase del asun to a Co-
misión, pues.
¡Señor Puig - Pido la palabra.
Señor Presidente - Tiene la palabra

el señor representante.

Señor Puig - Yo perten'ezco a la Co-
misión ele Obras Públicas y voy a elefen-
del' los fueros de esa Comisión, señor
Presidente.
Entierudo que es muy plausible que los

señores diputados de cada Departamen-'
to pidan para su santo todas l a s mejo-
ras, que serán mUIY útiles en cada De-
par tamento , simplemente ...
Señor Martínez Trueba - ¿Me per-

mite? ...
Yo n·o he pedido exclusivamente pa-

ra mi Departamento.
Señor Puig - Hablo en tél'minos ge-

nerales, señor diputado.
Señor Martínez Tl'ueba - ... porque

en este caso se trata de una obra n,acio-
nal, como 'es el puente de Palanca elel Yi.
Señor Puig - COlJJ.viene, sin' embargo,

que todas estas solicitu.des el,e nue.va·s
obra's, de acuerdo con la ampliaJción da-
da a las letras de Tesoreria sean estu-
diadas perfectamente por la Comisión de
Obras -P ¼ b l i c a s . porque ella es la que ,de-
be asesorar a la Cámara re,specto de cuá l
de - los proyectos presentados es más in-
dispensable y cada propuesta que haga
la Comisión ·de. Obras Públicas podrá ser
ampliamente discutida en la Cámara. Ca-
da diputado deferud·erá s u proyecto y la
Cámara estará mejo,r asesorada de lo que
está en el día de hoy para resolver así
la inclus·ión de construcción de obras que
van a extr,alimitar notoriamente las can-
t idades ampliadas.
Señor Polleri - Pido la palabra.
Señor Presidente - Tiene la palabra

el señor diputado.
Señor Polleri - Quería agregar a lo

que se ha dicho en Cámara que para
que se vea la justicia con que se recla-
man algunas de las obras pedidas bastará
haoer constar que hay una ley de Junio
27 de 1912, cuyo artículo 1.0 d i s p o n e
lo que voy a- permitirme leer: "AutorL
zase al Poder Ejecutivo para proceder a.
la construcción de las s·iguientes carrete-
ras de segurudo orden: A) una que par-
tiendo del paso de Bu,xareo en el arro-
yo de las Piedras, termine en el de Be-
lastiquí, en el río de. Santa Lucía, pa-
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sando por el pueblo de ,Cerrillos. B)
otra que pal'tiendo de la villa de Panda
termine en el paTaje conocido por Cruz
de los Caminos, en la carret€ra de Tole-
do a San Jacinto; y C) otra que partien-
do de la estación SU'árez termine en la
Colonia Educacional de 'menores de aque-
lla localidad".

Bien, señor Presidente: esta ley del
año 12, ha sido cumplida, en los' núme-
ros B y C. Mas: no solamente la carre-
tera que va a la Colonia Educacional de
Varones insUlmió l a s sumas que se ha-
bían votado, sino que se hizo una pro-
longación muoho más larga, porque en
lugar de partir esa carretera de esa es-
tación, con u n kilometraje muy breve,
va desde el Camino Maldonado hasta la
propia Colonia Educacional de Varones.
Lo mismo la carretera que une el Cami-
no MaLdonado con el de San Jacinto, tam-
bién está hecha y la única autorización
i n c u m p l i d a en todo este tiempo por ej
Po,der Ejecutivo es la que se acaba de
pedir.

Señal' Gal'CÍa Selgas (don G i l b e r t o )

Pido la palabra.
Señor Presidente - Tiene la p a l a b r a

el señor representante.
Señor García Selgas (don Gilberto) -

Yo lamento que se haya retirado de Sa-
la el doctor Puig para agradecerle, como
miembro de la Comisión de Obras Públi·
cas, l a defensa de sus fueros, riquísimc
patrimonio que, naturalmente, los miem·
bro·s de la Comisión no entregaremos "al
vil precio de la necesidad". Pero creo
que no son precisamente los fueros de
la Colmisión los que están en juego. Me
parece que todos esos asuntos cuyo agre-
gado, a que me referí anteriormente, se
solicita, están perfectamente estudiados,
plameados. propuestos, defendidos progra_
mados, financiados por el Consejo N. de
Administración. Si la Comisión de Obras
P ¼ b l i c a s no los ha desp'achado favorable·
mente hasta ahora, no ha sido po!'que
su opinión fuera contraria a ellos, no
señor: ha sido por la dificultad que ha
creído ver en· que la Cámara, por ma-
yoría de dos tercios de yO tos, consiguiera

aprobar esos proyectos que gravaban a
Rentas Generales.

E s a ha sido la única razón por la cual
la ¡Comis,ión de Obras Públicas s.e ha
limitado a sostener este proyecto. Y
más: la Comisión de Obras P ú b l i c a s en
mi ca'rácter de Secretario de l a misma,
me encargó que lo expresara así a la
Cámara. La Cámara, sin tomar una de-
terminación al respecto, sin ambargo ma-.
nifestó su opinión de que la Comisión
de Obras Públicas debía despachar y po-

. día aconsejar la aprobación de estosd pro-
yectos, a unque liecargaran las Rentas
GeneraJes.

De manera que fué un poco más allá
de donde iba la Comisión de Obras PÚ-
blicas. De modo que no imporvisamos
nada ahora al acons'ejar que se aprueben
esos agregados. Sobre eso ya se ha ma-
nifestado La Comisión. El señor Puig no
pertenece a la Comisión de Obras Públi-
cas, sino desde hace poco tiempo. - (In-
terrUipción del señor diputado Puig).

Por esa misma razón yo no admitiría
los agregados de puentes y carreteras que
andan por a h í porque respon.den a otro
régimen finanlciero, y no es p o s i b l e hacer
entrar ese proyecto en este régimen que
se descarga contra las Letras de Teso-
rería.

P o r esa razón, y para no complicar el
plan financiero del pToyecto, es que no
pueden entrar, y por nada más, pero no
porque el p r o y e c t o no merezca la apro-
bación d,e la Co,misión de Obras P ¼ b l i -

cas. Lo merece, y está aprobada tanto
esta carre tera coomo la otra, la del paso
d'e P o l a n c o De man·er,a que aquí n,o hay
fueros en juego. AldemáJs, este proyecto,
n.o fué prec.isrumoote estudiado por la Co-
misión d,e Obras Públicas; y ahí si me
lJUbiera al'egr.atdo v·erlo al señor diputado
defendiendo los fueros de la Comisión;
porque este asunto fué a la Comi ión de
Hacienda in tegrada.

A l fin y al cabo, ¿qué es lo que se
discutJe? Se discute un plan de obras a
la financiación del asunto. La Cámara,
fa talme!1,te, ha llegado a los dos m i l l o n e s

y medio de pesos después de haberse
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propues to los agregados. De man,er.a que
en este caso sí, l o s f e r o s de la Comi-
sión deb ían respe ta r se ; pero nlo había
para qué hacer cuest ión, porqu,e la Co,
misión de Hacienda e s t a b a capacitada
también pa ra e s t u d i a r l o y yo me al,egro
que la Comisión de Hacienda haya pro·
puesto este plan f inanc ie ro qU'e ha faci-
litado la aprobación del proyecto.

De man,e:ra, señ,or Pres idente , que in_
sisto e n que s e vote el proyecto veni'dü
de lla Comisión, y q'ue inmed ia t amen te
se pongan a votación, por separado, cada
uno de los agregados qUle han propuesto
los señores di,pu tados.

Señor Rossi (don César 1.) -Pido la
palabra .

Señor Presidente-Tiene la pa l ab ra el
señor r e p e s e n t a n t e

Señor Rossi (don César 1.) - Y,o ten'go
que hace r la declaración a la Cámara de
qu,e la ma,yorí,a de los miembros de la
Comisión que están en Sala aceptan to-
das las obras qu,e se han pedido como
agregación d,e estos quin.ientos mil pe
s o s ..

Señor Vidart - Pido la palabra.
Señor Presidente-T,i'ene la palabr,a ('1

señor representante .
Señor Vidart--No sé si €S'toIY a tí1empo

de hacer algunos agregado,s respecto a la
segunda par te d e l proyecto.

Tengo interés en pro'ponler a la Cáma.
ra la inclusión en el proyecto de gastos
del pu'ellte sOlbr:e ell río Queguay, obra
qu,e está financiada y per fec tamente es-
t udiada .

De m a n e r a qwe hago moción para que
s'e inc luya en el proyecto de obras la
construccción d e u,n puen te s o b r e eI rí,)
QUieguay.

Señor Lussich-Pido la pallabra.
Señor Presidente--Tileule· la pa,labra el

señor represen tan te .
Señor Lussich- Yo, señor Pr,esildente,

voy a s o m e t e r a la consideración de la
C á m a r a un c a s o qUle n'o está d,en,tro de
1018 c a s o s genera les planteados por los se-
ñores diputados.

,En "Cañas" , "Blanqu i l lo" y " T e j e r a "
del Depantamento de Durazno están pla-

neados tres puen t e s cuyo oosto es de
$ 64.000. E l Municipio de Durazno tiene
d e p o s i t a d a d,eSld'e hace d,os años, la can.
t idad d,e $ 32.000 a órdenes deJI Minís-
terio d e Obr,als Públ icas , y este Ministe-
l'io se ha compromet ido desde aqu,eL1a
época a cons t ru i r esos puentes.

El! señor Pres iden te del Concejo De·
parta.menta'l del Durazno acaba de hablar
con el señor Ministro Calcagno, qU'i,en lo
ba autorizado para ped i r qu,e s e inclu·
yan estos puen tes den tr,o d'el p lan pri'llli·
tiy,O d e los dOls millones d,e pesos. Po,'
lo t a n t o nI) está esto dentro de los pe·
d idos genera les presentados a la Cáma_
ra . Lo único q,u,e s'e piJd,e es IqtLe se in

cluyan los PUientes "Cañas", "Blanquillo"
y "Tejera" dentro del plan prmitivo pa.
ra qu'e e l Ministerio d e Obras. Públ icas
pueda c u m p l i r con el c o m p r o m i s o con-
t ra ído con ,ell Concejo D e p a r t a m e n t a l de!
Durazno qu'e, repi to, t iene deposi tada

desde hace ,dOSl años la cantidad de
32. OOO pesos'. La Comisión, estoy seguro,
estará de' acue rdo conmigo.

Señor Nieto Clavera-P,ido l,a palabra.
Señor Presidente--Tiene 'la p a l a b r a  e l

señor rep resen tan te . '
Señor Nieto Clavera-Yo p r e s e n t é en.

1921 un proyecto de construcción de' dos
pUiel1ltes en éIl mismo orden qU'8 ha pro-
puesto ,el señor diputado Lussich.-(Mur-
m u l l o s e inte r rupc iones) .

Si se van a incluir t o d o s los pediJdos,
habrá que aumenta r la cantidad, y en-
tonlces prolponlgo que se fije U'lla can t idad
para las obras a qu,e me refiero, es de.
cir, p a r a la construcción de d o s p u e t n t e
so br,e los arroyos Cor ra les y y.aguary.-
(Murmul los ) . - ( Ini terrupciones) .

Señor Rossi (.don César 1. ) - P e r o los
señores diputados q,ue han hecho p'edid'os
se han reter ido a· obras ya p r o g r a m a d a s

y estudiadas .
Señor Nieto Clavel'a-Y estas también

están es tudiadas . Aqui está el p r . o ~ e c t o

de l IDjlecu'uivo!-(-M1urmUlInois e interrupcio-
liles).

Voy a p r o p o n e r se,ño,r Pres iden te , qut>
se destin,e la canUdad de '22.500 pes-os
parla c o s t e a r l o s gas tos de las obr,as a
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que P H he refer ido . - ( In ter rupciones) .
Señor Pesce - Pido la palabra.
Señor Presidente - Tiene la pa,labra

el señor representante.
Señor Pesce - S e ¶ o r Presidente: re-

cién entro a sala y necesito, antes de
votar, algunas aclaraciones de parte de
los señores diputados que formulan los
agregados, o de parte de la Comisión
informan te.
Yo no he presentado ningún proyecto

en el año 21 ni anteriormente porque no
e s t a b a en Camara; pero si ahora, en es-
te momento, la CámDra va a votar cual-
quieU VXPD para obras de vialidad que
no estén ya HVWXGLDGDVy programada's,
IDe creo, F R P R UHSUHVHQWDQWHVdel Departa-
mento de Río Negro autorizado para for-
mular un proyecto y fundarlo.

De manera, p u e s que antes de pasar
adelante desearía esa aclaración de par-
te de alguno de los miembros de la Co-
misión de Obras PúbOicas, es decir, si en-
tre estas obras que se programan reali-
zar hay algunas que no hayan sido estu-
diadas previamente por el Ministerio
respectivo y por la Comisión de Obras
Públicas.
Señor Rossi (don César 1.) - Creo

que no hay ninguna.
Señor pesce - "Creo", no es bastan-

te, porque en ese caso, yo tengo derecho
a formular otro pedido.
Señor Rossi (don César 1.) - Voy a

decir porque digo "creo".
De todos lo,s pedidos presentad·os la

única duda que tuve fué respecto a la
proposición del señor diputado Nieto Cla-
vera; de todos los RWURVtengo seguridad
de que han sido materia de estudio y de
que han sido materia de mensajes en
distinta époFas.
En cuanto a lo propuesto por el señor

diputado Labat, debo decir con toda
franqueza que es para mi nuevo, es de-
cir, los 20.000 pesos que solicita para
los estudios del puerto de Maldonado,
cantidad por otra parte que yo conside-
ro convenien te y necesario emplear.

Señor Labat·- Permttame. No es nue-
vo. Se había pensado en el estudio de
las REUDVya, pero no en la cantidad. De

manera que eso no es nuevo como dice
el señor diputado Rossi. - (Interrull-
ciolnes).

S e ¶ o r Pesce -' Aunque en este mo-
mento, en materia de obras públicas, me
veo REOLJDGRa improvisar, cabe recor-
dar a la Cámara la situación excepcional
HQ que está la población de Fray Ben.tos,
debido al paro de la Fábrica de Liebig.
Hay DOUHGHGRUde 500 hombres sin trabajo.
Quinientos hombres que tienen arraigo
en la población, gente vieja y excelente.
Ahora se le ha dado oportunidad a la
Cámara para que dé WUDEDMRa una gran
cantidad de gente y para eSO propongo
que se incluya en este .pro1yecto la suma
de 20.000 pesos como contrIbución del
Estado para la reparación del Camino
Nacional a Mercedes: Ese Camino Nacio-
nal a Mercedes siempre ha sido conser-
vado y hasta puede decirse co·nstruido
por el Municipio de Río egro. Es un ca-
mino LPSRUWDQWHpor el tráfico que tiene
y porque ha de servir muy pronto a las
colonias agrícolas qUe proyectamos for-
mar en la primera sección del Departa-
mento de Río Negro en colaboración con
el señor diputado Patrón.

Además, señor Presidente, el Con.cejo
Nacional ha s o m e t i d o DO Municipio de
Río Negro, esas son mis noticias, contri-
buir con la suma de 30.000 pesos de los
fondos QDFLRQDOHVa la construcción del
puente del paso de la /DJXQD del arro-
yo Grande del 'HSDUWDPHQWRde Río Ne-
gro. Para la construcción de ese puente
tiene disponible el Municipio de Río Ne-
gro, 30 o 40.000 peso,s, dada la impor-
tancia de la obra en s'i y de la zo-
na que sírve. El puente del Paso de
la Laguna servirá las zonas más ricas
del Departamento, la zona de Las Flo-
res que DKRUDestá completamente sepa-
UDGDdel FDPLQRcentral qUe conduce tan-
to a Fray Bentos como a Paysandú, y es-
peciatlmente a Fray Bentos que es el
puerto principal no sólo del Departamen-
'to de Río Negro, sino también de Pay-
sandú y de los departamentos del Norte.
Formulo, pues, moción en el sentido

indicado.
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Señor Presidente-Se considerará opor.
tun,amente.

Se va a leer el artículo 2.0 con los
agregados prop uHVWRs, procediéndose a la
votación uno por uno.
Léase.
(Se lee):

"Artículo 2.0 Al plan de REUDVpre-
sentado por el Ministerio de Obras PÚ·
blícas, se agregarán las siguientes:

&DUUHWHUDdel Sauce a San RDmón."

Se va a votar.
Si se aprueba.
Los señores por la afirmativa, en pie.

-(Afirmativa) .
&LQFXHQWDy cuatr0 en sesenta y dos.
L ® a s e el otro agregado.
(Se lee) :
"Puente sohre el Polanco del Yi".
Si se aprueba.
Los señores por la afirmativa, en pie.

-(Afirmativa) .
Cincuenta en sesenta y cuatro.
Señor Rodríguez Larreta - Pido la

palabra para una aclaraci·n.
Yo ne llegado un poco tarde y desea-

ría saber con qué UHFXUVRVse van a pa-
gar estos gastos ..

Va,rios señores representantes - Fue-
ron a mpliados.
Señor Presidente - Léase el otro agre-

gado.

(Se lee):
"Ampliación elel muelle del Carmelo."
6H va a votar,
Si se aprueba.

Los señores por la afirmativa, en pie.
-(Afirmativa) ,
Cincnenta y ocho en sesenta y cuatro.
Léase el otro agregado,
(Se lee):
"Construcción elel PXHOOHelel Rosario."
Se va a votar.
Si se aprueba.
Los señores por la afirmativa, en pie.

-(Afirmativa) .
'Cincuenta y nueve en sesenta y cua·

tro.
/pDVH el otr,o agregado.
(Se lee):

" C a r r e t e r a GH 0HOLOODa Beliastiquí."

Se YD a votar.
Si se aprueba.
/RV señores por la afirmativa., en pie.
(Afirmativa ) .
&LQFXHQWDy' ocho en sesenta y cuatro.
Léalg1eel otro agregado
(6e lee):
" E s t u d i o s del' puerto de Maldonado."
Se va a votar.
Si se aprueba.
Los señore,s por la afi,rmativa, en pie.

- - (,Aofirmativa).
Cincuenta y FLQFRen sesenta y cuatro.
Léase el otro agregado.

(Se l'ee):

".ReparaJci'ones del c,amino nacio,nal al
Brasil ."

Se va a votar.
Si se a,prueba.
Los VHxRUHVpor la afirmativa, en pie.

-(,AJfirmativ,a) .
Cin,cuenta H Q sesenta y cuatro.
Léase el otro agregado.

(Se lee):

"MuHOOHde l,a ensenada grande de
Castillos. "

¡Se va a votar.
Si se aprueba.
Los señores por la afirmativa, en pie..

----(Afirmativa) .
Cuarenta y ueve en sesenta y cuatro.
Léase el otr agre·gado.

(ISe lee):

"Puente en el SDVR 0DQ uel Diaz en
Tacuaremb·."

Señor López $JXHUUH- Pido, la pa-
labra.
Señor Presidente - Tiene la paIabra

el VHxRUrepresen tan t e .

Señor López Aguerre - Ha.ce tiempo
HVWD&iPDUD se oCtUpÓ de dónde d·ebi,a
hacers,e un puente s,obre el Tacuarembó
*UDQGHsi sobre el S D V R de Ma,nuel Díaz
o so'bre el paso d'e'l Cerro. Los eSltudios
que hizo el Ministerio de Obras Públicas
repet idaV vece, establecieron la conve -
nienJcia de que se hiciera en el paso de,!
Cerro.
Señor Rossi (don César 1.) - ¿IMe per-

'mite?
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Es en el paso del Cerro.
Señal' López Aguerre - Si es en el

paso d e l Cerro, estoy dispuesto a votar-
lo, porque considero que es de utilidad;
pero se ha'bía leído en el paso de Manuel
Díaz .

Señal' Menéndez (don Mario) - Pid,o.
la palabra.
Señal' Presidente - Tiene la palabra

el señor representante.
Señal' Menéndez (don Mario) Yo

no me erucontraba en Sala cuando el se-
ñor representante Otero propuso que se
dest inara l a camtidad d e 60 JO'OIO,' ;pesos
para l a construcción de ese puente en eil
paso ,de Manuel Díaz.
Eso es lo q·ue se tra,taba de votar aho·

ra:" Si me hu.bieraenlcontrado en Sala,
desde luego hubier,a adhelrído a esta pro-
posición, pOlI1que tengo conocimiento de
la gran necesidad que existe de la cons-
trucción de ese puente en dicho paso.

Como el señor Otero es el autor de la
moción, le dejo la palabra, porque él dar
rá algunos de los motivos que existen
para la construc,ción del puente en ese
pas.o. - (IMurmuDlosl).
Señol' López AguelTe - Pido la, pala.

bra.
Señor Presidente - Tiene la palabra

el señor diputado.
Señor López Aguerre - Los estudios

que ha hecho el Ministerio de O'bras Pú-
blicas han Ilevado a ,la conclusión de que
era más c.onvenien te hacer el puente so-
bre el paso del Cerro que sobre el paso
de Manuel Dí'az. Ahora mismo, en estos
tiempolS, s'e ha notado la gran necesidad
de la construcción del puente.
Señor Menéndez (!don Mario) - ¿Me

permite? ..
Quería preguntarl,e qué han dicho al

respecto los Concejos Departamentales
de Rivera y Tacuarem,bó, respectivamen-
te, que conocen las necesidades del De-
partamento y pueden apreciar las en con-
diciones taJ vez mejores que culquie r
otro que quisiera informar acerca de
ellas.
·Señor López Aguerre Lo's Concejos

D e p a r t a m e n t a l e s de Rivera y Tacuarem-
bó h,an dicho unas veces que Slí, otras ve-

ces que no, y otras veces que sí y que no,
(Hilaridad) .
,Pero si el señor d i p u t a d o ha víajado

por esa zona, habrá visto que todo el
tránsino se h.ace por el paso d·el Cerro,
como aquí se ha dicho, reiterada·s veces,
y que no se hace ninlgún tránsi to por el
paso de Manuel D í a z lo que prueba l a

, impor t anc i a de construir el puente sobre
el paso a que he hecho referencia. -
('MurmuDlos).
Señor Berreta - Pido la palabra para

una mocíón de orden.
SeñOr Presidente - Tiene la palabra

el señor diputado.
iSeñor Berreta - Hago moción para

q'ue se prorrogue la.sesi,ón hasta termi-
nar COin este asunto. - (Ápoyados).
Señor Bellini Hernández - Pido la

pa labra para una moción de orden tam-
bién.
Señor Pres idente - Tiene la palabra

el señor diputado.
Señor Bellini Hernández - Habiendo

una sesión después de las seis de la tar-
de y a fin de no perjudicar a los que tie-
nen interés en ella, si no se termina es -
te as·unto" p'ediría que quedara el q u e
está en segundo término en la orden del
día de hoy, en el mismo término de la
orden del día de mañana. - (Murmullos
e interrupciones).
Varios señores representantes - Que

se vote.
Señor Presidente -' Se va a vo,tar l a
oción del señor diputado Berre ta .
Si se prorroga la sesión hasta termi-

nar con este asunto,
L o s señores por la afirmativa, en pie,

~ ( A f i r m a t i v a ) .
¡Cilncuen,ta y ocho e n sesenta y seis.
.Puedle continuar el señor diputado Ló

pez Aguerre.
eñor López Aguerre - Hace poco,

señor Presidente , he sabido que en el
orte del p a í s en los DepartamentOlS de

Tacuarembó y Rivera, ha habido una
enlorrnJe cosecha de papas. cuya sailida se
ha vilSlto dificultada, pre.cisamente, por
la carenci,a de ese puente.
Señor Bellini Hernández - ¿Me per-

mite? ...

Tomo 3 1 4
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Señor Pres iden te : habiendo una se-
s i · n después d'e l'as s'eils, cr,e'o q u e la sim-
p l e mayorfa, no, s i rve para modific,ar la
orden del dia, Se necesitan los dos ter-
cios de votos. - (Lnterr:u,pciones').

Señor Presidente - Se YO,tó la mo-
ción con dos tercio's de votols" señor di-
puta'do,. I

rS,eñOll BeUini Hernándlez - Muy bien.
Seño r Presidellte - Puede con tinular

el señor diputad,o, López Agu'em"e.
Señor López Aguerre - Decía, señor

Presidente! quie la salida de pro'd'u:ctos
ag,r,licolas v a l i o s ² s i m o s de los Departa-,
mentos de Riv'era y Tacuarembó, se ha
visto di,ficultada por la falta de ese puen-
te, cuyo c o s t o s,eg,ún la fi,nanciaci6n he-
cha, no pasa de $ 50,000, la mi tad de
los cuales sería abonada por el vecinda-
rio d'e aquella región.

Yd sé bien que por intereses persona-
les, d·e v'ecindad, se ha tratado de que
ese puente se cons t ruyera en el Paso' de
Manuel Díaz y no en el Paso dell Cerro'"
pero hace var ios años que esa regi'óu
del país está sin CO'ID'u,ni,cac,i'ón durante,
los t iempos de lJluvias" con lo's Departa-,
mentos de Rivera y Ta,cuaremb'Ó. porq'ue,
por una u otra circunstancia, el puente
está po'r ha,cer.

De manera que siendo el infoJ"me del
Mini'Slterio de Obras Públicas favorable
a la construcción del puelute en ell pa,so
del Cerro y siendo eS'e informe, cdmo no
pued,e dudarse, ajeno a toda infiluencia
de inte'rés par t icu la r , hago moción palra
que s,e incluya la construcción del puen-
te en el paso del Oerro entre las obras a
realizarse. - (Apoyado's),

S e ¶ o r Otero -' Pido la palabra.
Señor Presidente - Tiene la palab.ra

el señor diputado.
Señor Otero - Señor Pres idente : con-

t a r i am e n t e a lo que afirma el señor di-
putado López Aguerre" debo' expresar
que los Concejos Departamenta1les d'e, Ri-
vera y Tacuarem.bó... - (I·nterrupciÓn
d,el sleñor dip'ubado Nieto y Clavera).

. .. que conocen muy bien las necesi-
dades de esas localidades, se habfan ex-
pedido', pI' ecisamen te, aconsejando que el

puente se con,str'uyera sobre el paso Ma-
nuel Díaz. Esos iinformes, de c a r § c t e r

oficial es tán en poder de la Secretarfa;
de manera que no hay esos informes
contradictor ios a que s,e ha referido el
señor diputado LópeiZ Aguerre. Debo ex-
presar más: que los ganaderos de los
Departamentos de Rivera, y Tac'uarem-
bó, qu,e deben conocer muy bien las n e -

cesidades de esas local idades, también
se. han prEllsenta,do con una exposlClOn
que está en la Seoretaria, pid'iend,o que
e,l puente se cons'truya sobre e'l paso Ma-
nuel Díaz y no sobre el paso del Cer,l'o.'
-(Interrupción del s'eñoT d'i'puta,do Ló-
pez Aguerre).

Ya que el señor diputado López Ague-
rre inte.mpestivamente, me interrumpe" ..
-(lnLerrupción del señor diputado Ló

pez Aguerre,).
Permitame, señor diputado. El señor

diputado me interrumpe intempestiva-
lilen te" porque, para m ² , u'na i,n terrupción
tiene valor euando S'e hace con tranqui-
l idad cuando tie,ne fondo lógico y cuan-
do se refiere d i rec tamente al asunto que
se es tá tratando. Es por eso qu'e digo
que es intempestiva.

El señor dipurtado López Aguerre dice
que pare,ce qu'e yo tengo interés en que
no se con truyan puentes en ninguno de
los daiS pasos. No e,s así. Po,r el contra-
rio, tengo tanto in terés en que se cons-
truyan esos puen t e s que, atendiendo
los ,con'slejo,s qu,e dán las autoridade,s mu-
nicipales de Rivera y Tacuarembó y la
solici tud que ha presentado a la C § m a -

ra un grupo de ganaderos de e,sols dos
Deparitamentos, - solici tud que está en
Secretaría, - es que he pedido qu.e se
incluya en es tas obras que han de real i-
zars on los fondos qule ha votadp la
Cámara , la con'strucción del puente en
el pa's'o Manuel Díaz.

Es m á s señor Presiden te: los' ganade-
r o s las au tor idades depa r t amen ta l e s Y la
gen,te qu,e trabaja, qu,el conlo'ce muy bien
l a s necesidades d e esas localidades, -
ha s t a los conduc t o r e s de d i l i genc ia s , - s e
han p r e s en t a do a l a Cámara pidli'e'n1do qu,a
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Tiene l'aJ palabra

se construya el puente· en 80,1 paso Manuel·
D í a z

Señor Presidente - La M e s a se per_
m'íte indicar que tal vez habría una solu-
ción, en e s t e a s u n t o y es poner los dos
pu,enltes, y que el M i n i s t r o resuelva .

Señor Otero - Yo acepto, señor Presi-
dente, d e s d e ya, - y p a r a que se v e a cuál
es m i IProlpósito, - q·ue se i n c l u y a la COIlJS-
t rucción d'e lois, dos puentes p a r a que el
Ministerio r e s p e c t i v o , co,n su au to r idad
técnica, real ice 1'31, qUie juzgue ,colIl,venli,e'nlte.

:Pero ,q'uielro decir d o s pa l ab ra s COIIl res.
pecto a u n a especie de cargo o insinua-
ción un p o c o grave que hac ía un señar
drputado, diciendo que había inlteTés p'ar·
ti,cullar ·dle POlI' medio. Debo expresa r que,
si lo hay, es .ell in te rés ,p·atrHcu'Lar que siem-
pre está en juego en esta clase de o·bras;
yo n·o he c re ído nun'ca qu,e h a y a ot ra cla-
se d e interés . POlI' mi P 31_1' te" yo no puedo
telllerlllo, p o r q u e ,no te'lllgO' vin,cul,aiciólll con
ningún prop ie ta r io d'e t e r r e n o s n,i a l 'lado
del paso del Cerro n i al l a d o del paso de
Manuel D í a z c o m o lo sabe muy bien el
señor dipu tado L ó p e z Aguerre .

Señor López Aguerre - Pido l a pala-
bra

¡Señor Presidente
801 señor diputado.

Señor López Aguerre - Al ocuparme
d.e e s t e a s u n t o - cosa ,qrue n,o p e n s a b a
ha,cer, - m e he encon t r ado mUiY lejos de
suponer que ell 'selño,r d i p u t a d o Oter·o tu-
viera en cuenta i n t e r e s e s patrti,cuhllI'€IS. Si
me he refer ido a g e s t i o n e s pa r t i cu la res
relacioneadas con l o s in tereses de,l vecinda-
rio" es porque, e fec t ivamente , e·s,to els al-.
go elementa l . T-odo el mundo sabe que el
propie tar io de un campo de ea qu'e el
puente se haga próximo a. é1 an t e s qu·e a
u n a d i s t a n c i a d-e c u a t r o o c i n c o leguas.

Son e s o s in tereses l o s que 13,80 han p'ues-
to en juego, esos intereses que s-e tradu-
cen en s o l i c i t u d e s , con cen tenares d e fir-
m a s y en ogeS'tionles que se han hecho cer-
ca d e los diputados. Unos n o s han p e d i d o
qu-e se c'olIl,sltruyern' e l puen te en, un paso.
y otros qu·e' se COIIl,sltruyelra, en otro, ca,da
uno con arreglo a sus deseos, que, ya d i -

go, son mulY na tu ra le s .

S e ñ o r Otero - Le pido una in te r rup-
ción pa ra un'a soluc ión t ransaccional .

Señor López Aguerre - Un m o m e n t o
s e ñ o r d ipu tado Otero, que tengo tamb ién
otro pUlIlltol qu'el aclarar.

Yo, no he p'retenldlid,o, e n ningún mo,men_
to, decIr que el señor Otero t u v i e r a d-e-
seos de impedir que se c o n s t r u y e r a n in -
guno de esos pu'enltes. Yo sé bien que 8011
s e ñ o r Ote.ro, como' to.do diputado, es ceJl()-
so POlI' -los in tereses de l D e p a r t a m e n t o que
represen ta . Lo, que he que'I'i'do decirle es
que, p u g n a n d o p o r la construcción del
p u e n t e en el paso de Manuel Díaz, pro-
b a b l e m e n t e consegu i r í a lo que se ha con_
seguido h a s t a a h o r a CO,IJ¡ estas discusio-
nes : que n·o se h a y a helc.ho el puente ni
en el p a s o de Manuel Díaz ni en el paso
deil' Cerro.

Señor Otero ¿Me pe rmi t e u n a inte-
r rupción a h o r a ?

Señor López Aguerre - Sí, señor.
Señor Otero - E,] señor Presiden-te nqs

i n s inuaba u n a solución me parece que
es la m á s c o n v e n i e n t e . La solución d'el se-
ñ o r Pre s iden t e sería cons t ru i r 10'13 dos
p u e n t e s La cOlnlsltr'ucci6n dell puente sobre
ell -p'alsQl -die Manuel Dí,az insumir ía una
enO'gaJ(Jión aproximada, según lo que ha
leído la Secreitaría, de 6O. O0,0 pesos, p,ero
segúlli el p r o y e c t o d e los señores Ni'eto
Clavera y Gilber t la e rogac ión se r ía de
3 O.OOO, p e s o s . Yo ,cI'eo qu e des t inando
3-0.010'0' pesos p a r a la cons t rucc ión de ca_
da puen'te sa t i s f a r í amos las necesidades
de 10113 d'ols vecin,dariQs. .. - (Apoyados) .
---< ( Na a'p aya'd QlS ). - ( Musmullos ) .

ISeñor Presidente - No, la indicación
d·e la M e s a e r a para q u e ... - (Murmu-
nos e interrupciones) .

Señor López Aguerre - Reclamo el
uso de l a pa l ab ra , s e ñ o r Presidente.

¡Señor Presidente - Tien,e 1'31 p a l a b r a
e l  s e ñ o r d ipu tado .

Señor López Aguerre---La solución que
p r o p o n e el s-eñor di'putadlO Otero me pa-
rece que va. a conducirnos a que no se
h a g a n'i'nlgun'Ol die l o s d o s puentes, a que
el p rob lema siga p l a n t e a d o sin solución.
El señor Otero t e n d r í a qu'e de¡cil'lme si
tiene not ic ias de que halYa a'l,gún, t r áns i to
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s·obre el paso de. Manuel Díaz ... -(Mur·
mullos e interrupciones) .

Por aL!! n o pasa nadie. Se haria un
puente casi in útilmente. La única razón
de construir el pu'eI1Jte en el paso de Ma_
n u e l Diaz, sena la. de que no se hiciese
en e l otro paso. La distancia en.tre los
dos pasos, yo no se si el señor Otero la
conoce, porque en·tiendo que pa ra propo-
ner que se construyan d o s puentes sobre
un a r r o y o o un río es necesario saber
si la destancia que media entre uno Y
otro. .. - (MurmUl1l0,Sl e in terrupciones) .

... es de q'ui'n,ce kilómetros, y en aque-
llols Depar t amen tos tan' e x t e n s o s y tan
despoblados ,  esa distancia es relativamen·
te pequeña. C o n un s o l o puente, por aJho_.
ra, q uedan sa t i s fechas las n e c e s i d a d e s d·e
aquel la región.

,P,or lo tan,to, señor Presiden te, man_
tengo mi moción par,a que se una a este
proyecto d'e obras ,en construcción, La eje-
cución, cuauto antes,. del puente en e l
paso d e l Cerro de T,acuarembó.

Señor P u i g - P i d o la palabra.
SeñOl' Presidente--Tiene la palabra el

señor representan te.
Señor Puig-Yo tengo a infor.me, señor

PresiJdente, el proyecto sobre puente en
el p a s o d e l Oerro, Y aquí, en Cámara, s e
han dicho algunas cosas que no son
exactas.

Hay una diferencia grande en tre el
puen te de1 p a s o del! Cerro y el d,e Ma-
nuel Diaz. U n o tiene un proyecto per'fec-
t a m e n t e f i n a n c i a d o co'n su zon,a d,e in-
fluencia determinada ya Y aprobada po,r
el M i n i s t e r i o de Obras Públ'i'cas, con la
ca'nltildad que tendr ía que a,p o,r ta r ell E s -
tado, que ser ía l a mitad del importe too
tal del costo d'eu puente, cal,cu'lrudo entre
50 y 60.000 pesos; Y ell otro, el puente
de Man uel Díaz es. un d e s e o que has ta
ahora no ha criJstaJlizado en proyecto. Es-
ta es la situaJción real de las cosas. Es
un deseo lllUY legítimo y que yo no lo
encuentro impugn,able en ninguna forma.

Yo me limito a constatar esto para que
la Cámara, después, si 10 desea, pueda
incluir el puen te d'e Manuel Diaz.

Señor Rossi ( don César 1.) - ¿ Me pe r·
mite una in terrupción?

!La verdad es que están es.tudiados, los
dos puentes, y lo que voy a decir es fa.
vorable a lo que dice el seño.r diputado
PU'Íg,. porque yo hube de ser miembro
in formante de e s e proyecto. Están e s t u -

diados los dos proyectos y el Ministerio
de Obras Púb1icas optó po_r el de paso
del Cerro.

Señor Poig - Cuando se estudió el
puen te de,l paso del Cerro y el proyecto
relJerente, se presentaron en Cám,ara opo.
s·icioln,es análogas a las de esta sesión, y
entonces se recabaron informes del Mi-
n i s t e r io de Obr,as Públicas so,bre eJ puen-
te d,e Man u e l Día.z, qu'e f u e r o n contr a-
dictorios. Sle consultó a los Concejos de
101s respec t ivos Depa.rta'me,ntols y cada llúO

defendió sus intereses. Cada Con'cejo pe-
día un,o u o'tr,o puente.

Decía el señor Otero qu·e había una
IsoliJeitud de los m a y o r a l e s de las diiigen.
cias a favor del! de Manuel Díaz.

El señor Otero está perfectamente equi-
vocado.

Señor Otero------Acabo de recoger el da.
to en Secretaría.

Señor Puig-Paes están mal dados los
datos. Yo ofrezco aJ señor diputado Ote-
ro la soltcitud respectiva que la tengo
aquí. Hay una solicitud firmada PUl' t J.

dos los ma'Y{)ral1es Y por todos los carre-
ros, en la que dicen q u e aunque se haga
el puente en el p a s o d,e Manue>l Díaz
ellos .se,guirán pasando por el paso del
C e r r o . - (Hilaridad). .

Señor Nieto Clavera--¡Els ·absolutame·nte
cierto. - ( M u r m u l l o s i·n'.te,rru.pcion·es).

Señor Presidente--(A.gita la campani.
na) .-Orldlen , s e ñ o r d i p u t a d o s !

Señor Puyol-P·i1do la palabra para una
moción de orden.

Señor Presidente-Tüen'e l'a p a l a b r a el
señor representante.

Señor P u y o l - Y o pensaba p r e s e n t a r

una moción t r a n s a c c i o n a l con el prc p ó -
sito de que se votara simplemente la c a n -

t idad autor izando al Ministerio de Obras
Públicas a que él r e a l i z a r a el puen te en
el punto que él estimara más convenien-
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te. P'ero, me parece que dada la situa-
ción del debate, tampoco e,s·ta moción (;Cln_
seguir ia mayoría, d a d a l a cant idad de da-
tos q u e frente unos a otros se han exhi-
bido por l a s dos tendencias en pugna.

Yo entiendo, -y ahí va mi moción de
o r d e n , - q u e e s t e asun,to debe seguir en
la sesión de mañana oon la exhibición por
Secreta,ría de los antecedentes que hay al
respecto. - (Apoyad'os).

Entonces podremos votar con toda c o n -

ciencia.
Formulo, pues, m,oción en ese senti .Ir).

Señor Batlle Berrcs-Pido la p a l a b r a .
Señor Presidente-Ti'ene la palabra e l

señor representante.
Señor Batlle Benes-Se podría a g r e -

gal' a la moción del seño-r d'iputado Pu-
y0-1 el deseo d'e la Cámara de q u e estu-
viera pr'esellJte en la sesión el señor Mi-
nistro de Obras PúblicaiS, a objet:o rl.e
qu,e pUle'da ac la ra r este asunto.

En r,ealidad, los diputadols que n o co-
nocen la situacuón del D e p a r t a m e n t o de
T,a.cuarembó, se van a ver con dificulta-
d·es para votar uno u otro puente. Lo
lógi'co seria qwe en la Cámara se pudie-
r a exhibir e l d e s e o d,e los gobiernos de-
par tamenta les de Tacuaremb y de Riv,e-
ra, po,r el1 cual podríamos establecer qué
puenúe es el que más se necesita.

P e r o si lo's daiS in trervienen , c o n inte-
r'eses OIPUe:S,to,s y, po'r lo tanto, lo,s do,s
gobiernos departamentaLes no pueden po-
nerse d'e acuerdo, como esta ·e's una obr'a
nacional, e l qUie puede decidir en este ca-
so es el Min is t ro y de ahí ,el deseo de
la postergación paTla la s e s i ó n d,e ma_
ñana.

Señor P u y o l - y,o acepto el! agregado.
Señor Nieto· Clavera-Pido la palabra.
Señor Presidente-Tlien;e la palabra el

señor representante .
Señor Nieto Olavera - No tendria ra-·

zón de ser la postergación de este asun-
t o para la sesión d·e ma,ñan,a, por e'uanto
oficialmente ya está renuelta esta cues-
tión. Con motivo de la diS/cusión que hu-
bo en Sala con el seño r diputado Clau-
dio Viera, el Ministerio, de Obras Públ·i-
cas ·envió dos veces ingeni,eros a real'iza·r

los e s t u d i o s en los ,daiS pue.ntes' y trajo
a la Cámara el inf.orme o!ficial que el
señor Puig, como miem'bro d e !la Comi-
sión de Obr·as Públicas, tiene a estudio.

,La CáJmara, pues, tien,e in form es of i -

ciales dados po'r el Min,i,S/terio y también
por el miem'bro informante de la Comi-
sión. - (¡Murmulilo,s).

¿ Q u é obj ato, pues, tien,e a p l a z a r este
asunto hasta mañana?

Señor Puyol - A objeto de q'ue ].a Cá-
mara se ilustre, s·eñolr diputado,! Po,roque
si usted con·oc·e el asunto, yo no lo co-

. nazco!
Señor Nieto Clavera - ¿Pero si l o s

a.ntecedentes de que se hab la han sid,o
dados en la sesión de hoy?

Señor Puyol - Cr,eo. qu·e se debe tra-
tar aquí, señor Pres,idente, La cUJesltión
pr.evia y no el fondo d·el asunto.-----(Mur-
mUllilos) .

Señor Pedragosa Sierra - Pido la pa-
I'albra.

Señor Presidente - Tiene la palabra
el s'eñoT r·epresenltante.

Señor Pedl'agosa Sierra ---, E's para
robustecer el pedid,o del señor diputado
Puyo!.

No solamente es imprescindible se pos-
terg·u·e la consideración d,eeste asunto
h·asta mañana porque no tenemos los da--
tos n e c e s a r i o s , sino que también había-
mas resuel,to sesionar a las s,eis para re-
so,ltv €Ir un asunto die carácter urgen te.
Hay unla delegación numerosa d,e ele-
mentos deportistas que ·es,tán es.perando
la sanción o el r,echazo de un proyecto
que les i n t e r e s a . La Cámara está, pues,
obligada moralemente, desde hace mu-
dhos días, a resolver ese asunto. H o y no
se podría liquidarl de ninlguna manera,
l a cuestión de los puentes. ,En cambio,
prorrogánd,ola para mañan,a, podr ía re-
sOllrveTse el· a·sunto en una forma mucho
más s,erena y justa.

Pido, pues\ que la Cámar,a de inme-
diato pas·e a t r a t a r el asunto qu,e s·e ha-
.bía fijado para la sesión de las s'eis de
(,a tarde.

Señor Berreta - Pido la palabra .
Señor Presidente - Ti·en·e la palabra

el señor r·epr.eslentan te.
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Señal' Berreta - Se trata, señor Pre-
sidente, de una d·e las sesiones que ha
celebrado l a Cámara en el actual perío-
d,o legisla tivo, 'que .pU'ede calificarse d e
las más importantes par.a el pr'Oigreso ,ge-
n·eraJ d,e la República. Creo, seño,r Pre-
d e n t e , qUle dasde que esta Cámara ha
formado ambiente y ha resuelto, no reta-
cear las o'bras que el país r e c l a m a desde
tanto tiempo atrás, creo, di.go, qu,e la
Cámara de.be en esta misma slesión re-
solver ese a s u n t o - (Apoyados).
(INo apoyoados).

Señor Puyol - No apoyado, seño,r di-
pu tado. ¿Con qué elementos d,e juicio
vamos- a resoliVer en s e g u i d a

Señor Berreta - La Cámara debe de
inmedia:to autoriz,ar la ejecuci6n de eSlta
obra, d·ejando de l a d o si s,e q u i e r e el
criterio de los técnico.s adscriptos al Mi-
nisterio de Obras Públicas, que decidirán
luego respecto a la ubicación de los
puen tes a construirse.

Señor Puyol - El señor di'puta.do, con
su moción, lo qu·e hace, sencillamente,
es inclinar el platillo del lado del puente
sobre ·el p.as,o del Gerro, que impugnan
nuestro1s compañer·os, y tenemos necesi-
dad de saíber quién tiene la razón. Por
mi parte, declaro q·ue no estoy habilita-
do en este momen,to para j'uzlgar.

señor Berl'eta - Lo que a mí me pre-
ocu.pa ,es que l a Cámara no demore la
s,arución de obras que son tan neces'arias
pa ra el país. Y en este caso, yo no s'igo
al sector de que nace la iniciativa ...

Señor Puyol - Yo tampoco hablo de
sec'tores!

Señor Berreta - sino que hay
que ha,cer un p·uente.

Señor Nieto Clavera - La' ini'ciativa
es del señor diputado Gilbert y mía.-
(lMurmulllos e interru,pciones).

Señor Ga.rcía Selgas ('don Gil'berto)-
Pido la palaJbra.

Señor Presidente - Tiene la palla'bra
el s·eñ,or representante.

Señor García Selgas ('d,on Gilberto)-
Yo v o y a manifesta,r que no ace'pto nin-
guna d·e las mo'cio,nes' que se han formu-
lado.

Deslde l,uego, encarando es,te aS'1lnto

desd,e el punto de vista práctico, señor
Presidente, veremos lo siguiente: que
este proyeoto, sea en el paso de Ma n u el
D.i1az, sea en el paS'Q de,l Cerro, como que
v a a Rentas Ge,nera.les n·eoesita las dos
terceras partes de voto,s. Dada la divi-
sión que hay en las <JlJ)in,iones, y que nin-
guna de ellas parece con tendencia a pri-
mar, está probado qu,e ninguna de las
solucion,es en particular va a tener los
dos tercio·s de votos. Este asunto está,
en rea'lli,da,d, demorando el asunto prin-
cipal, es decir, las demás obras públicas,
y es conveniente que s e desglo,se y que
siga el tráJmite corrienrte como proyecto
p o r separado.

Yo de nin,guna manera aceptaria de-
jar en libertad al Poder Eljecutivo para
determina,r l a 'u'bicaeión d,e ese puen te
en uno u otro paso. M·e parece que es un
sistema inconveniente. Yo dejé a salvo
mi opinión en esta mater ia-y n·o la im-
p r o v i s o - c u a n d o se resolvió la construc-
ción del ferrocarri,l de San Car1os a Ro-
cha, manifestando mi s'alllVedad, porque
el proyecto que a¡pro\bó la Cálmara, no e·s-
tablecía el t razado concretemente, y las
razon·es .que tenía en esa <Jp{)lrtuuid'ad
las estamos vi·endo, porque, precisamen-
te, se ha hecho una interpelación al Mi-
nistro de Obras Públicas por el traza.do
ellegi,do po,r el Poder IDjecUltivo. De ma-
nera oue hory no pod·emos dar le esa au-
toriZ1ación para que opte p o r  e l pas·o de
Manuel Díaz o por el paso del Gerro. Es-
tá bien qUle, ou.ando decimos nosOltros"
por ejemplo: "en el paso de Man'llel
Díaz", no vamos a m,arcar el luga r pre-
ciso, matemático, dond,e se hará ell puen-
te: ·esa ,e'lección q ueda p'ara el .Po,der
Ejecutivo, pero no e,l hacerlo en uno u
otro paso, porque volvemos a caer en el
mismo pe1lig,ro de que se hagan al Poder
E:jecutivo solicitaciones en distinto sen-
tido, como se están haciendo aquí en Cá-
ma,r·a. Por consiguiente, 10 prud.ente es
qu'e este aS'un:to vuel'Va a COImisión, que
se estudie a l l í y que se hagan n u e v a s
consultas a los GO'biernos Depar tamen-
tales.

Señol' Nieto Clavera - No podemos
demorar este asu.nto dos o tres a.ños más
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por la simple ubicación del puente, cuan
do todos los técnicos se han expedido
en un mi'smo ·sentido. No hay ninguna
razón que justi'fique la postergación de
un,a obra tan necesaria para el país.

Señor García Selgas (don Gilberto)
Yo recuerdo que este proyecto fué in
formado por la Comisión de Obras PÚ
blicas de la Legislatura anterior, y una
vez producido el informe y estando en
la orden del dra el asunto, fué r·etirado,
precisamente, por moción del que habIa
en este momento, a causa de ha'ber ve
nido una delegación de los Concejos De
partamentales de Rivera y de Tacuarem
bó solicitando que la Cámara llegara a
otra solu'ción di·stinta de la que había
llegado por consejo de los técnico.s. De
manera que t e n g o pel'fecto conocimiento
del asunto desde su iniciación, y puedo
indicar que así como en aquel momento
la solución acertada y que cortó el pl'eito
que se estaba desarrollamd'Ü, fué la de
r e t i r a r a el proyecto y llevarlo nuevamen
te a Comisión, en ·este momento. por do
ble razón, por e l pro¡yecto mismo. y por
el proyecto más importante del plan de
obras públicas que de'bemos aprobar hoy,
porque no podemos perder veinticuatro
horas. corresp'Onde la misma solución.

Señor Menéndez (don Mario) - Pido
la palabra.

Señor Presidente - Tiene la paJlabra
el señor representante.

Señor Menéndez (don Mario)-Yo me
voy a oponer a la moción que acaba de
formular el señor di,putado García SeL
gas para que este proyecto vuelva a Co
mis ión Creo qu'e la Cámara está en con·
cli.ci'Olnle,s die votar ventajosamente la mo
cíón f o r m u l a d a po'r e'l señor diputado Pu·
yol] a la que nadie, ni e l m i s m o señor
diputado Nieto Olavera, e pecialmente,
tendrá motivos para oponer e, si es que
no tiene a lo llenos el temor de perder
su causa auarudo la 'Oámara esté perfec
t amente i lustrada sobre la c o n v e n i e n c i a

de realizar e l puente en uno u otro pa
so. Si se conoce la opinión del señor Mi.
ni, tro la Camara podía votar con per-
fecto conocimiento, la cuestión, y es por
lo tanto esa la moción que debe votarse.

Señor Martinez Trueba--Pido la pa.
labra.

Señor Pres idente -Tiene la palabra el
señor repr,esanttaln te.

Señor Martinez Trueba----Me parece en-
terudar que el señor Menéndez sostiene
que todo el asunto debe aplazarse para
la sesión de mañana. Yo creo que esto
no es razonable: sobre la mayor parte
de este proyec to que discutimos, la Cá
mara ha c o n s e g u i d o a u n a r o·pin'ion,es y
no me parece bien que habi1endo un solo
punto en discusión éste tenga la virtud
de d'etener todos los demás, que consti-
tuyen un prograima muy amplio, como lo
ha expuesto el señor miembro infor-
mante.

Yo creo que es más razonable la p,ro.
posición del señor diputado Garcia Sel
ga,s para qu·e se desglose el asunto y se
l e fije un término a la Comisión de Obras
Públicas para que .se expida sobre él. De
modo, señor PresiJdente, que yo a d h i e r o

a la moción que se ha hecho: para que
se desglose este proyecto d'el puen te de'!
Paso del Cerro y se le indique un plazo
a la Comisión de Obras Públicas para que
informe a la Cámara sobre esa obra.

Señor Puig-Pido la palabra.
Señor Presic1ente-Tiene la palabra el

señor diputado.

Señor Puig-La moción presentada por
el señor Gal'cí'a Selgas es un·a vez más
la muer te de los dos proyectos, del pro
yecto por el que se construye el puente
en el paso de Man nel Díaz, y del pro·
y·eoto por el que ,se construye el puen100
en el ps,so del Oer.1'o.

Soy miembro informante d'e e.slte últi·
mo y ofr,ez.co a la Cámara informes p'aira
m a ñ a n a tra'YeIlJdo toda la documentación
respectiva p a r a i lus t ra r a los señores di·
putadoas que, como el doctor Puyol, no
están al tanto de la cuestión.

Este a u n t o d e b e tratarse mañana, día
en que yo informaré a la C á m a r a tra
yellldo la documentación respectiva, que
será conc.1uyente.

Señor Presic1ente - La Mesa observa
que debia darse el punto por suficiente-
mente discutido, porque hace uno hora



392 CAMARA DE REPREGENTANTES

.

pod,rá establecer criterio a propósito de
todo lo que puede hacer. - (Interrupcio-
nes).

Lo que yo deseo, señores d i p u t a d o s ,

desde que no tengo in.terés personal n[;L
guno en las obras de Tacuárembó y de
.RiV1era, es que esos Departamentos no
pierdan por esta d i l ac ión el puente en
uno de los dos lugares, por discusiones
pu,ramente bizantinas a propósito de cuál
ha de ser el lugar en que se construya
el puente.

Por consiguiente; hago moción para
qUJe se de j e l i b r a d o en esta misma seSlOn
a l Ministerio PÚ blico la construcción de
u n o u otr,o puen te . - (Murmul los e inte-
rrupciones) .

S e ¶ o r Presidente--(Agita la campani-
11a)-Orden. señores d i p u t a d o s !

Señor BatIle Berres-Pido Ia pala.bra.
Señor Presidente--T,iene la palabra el

señor diputado.

Señor Batlle Berres-Señor Presiden-
tE':. en este asunto ya han hablado los
diputados que parecen cono,oe1' la cues-
tión. Los qUJe no la c o n o c e n no hacen
n a d a más que perder el tiempo y 'hacér-
selo perder a la Cámara si improvisan
opiniones.

Por tanto, pido que se dé el punto por
suficientemente discutido. - (Apoyados).

Señor Pres iden te - Se va a votar la
moción del señor diputado B a t l l e Berres
para que se dé el p u n t o por suficiente-
mente discutido.

Los señores por la afirmativa, en pie.
-(Afirmativa) .

'Cuarenta y cinco' en cin,cuenta.
Señor Puyol - Pido la pa:labra.
Señor P r e s i d e n t e - Tiene la palabra

el señor diputado.
Señor Puyol - Señor Presidente: ha-

go moción ·para que Se postergue para
mañana la consideración de este asunto
y se sigan tratando los demás.

Señor Presidente - Se va a votar la
moción del señor diputado Puyol.

Si se posterga has ta mañana la consi-
. deración de este asunto y se sigue con

lo.s demás.

que se está hablando del puente.-(Mur-
mullos).

Señor Bellini Hernández-Pido la pa_
labra.

Señor Presidente-Tiene la palabra e l
señor diputado.

Señor llellini Hernández-Yo creo que
p o r lo que han oído lo's que no están
profundamente enterados de todas esas
obras púb1icas, porq ue el repartido está
bastante mall hecho en cuanto habla de
la suma y no d,e fas obras a que se han
de aplicar, el repartido preseruta las opi-
n i o n e s del Ejeou i v o sin enterarnos de
su f u n d a m e n t o Sin embargo, lo qu'e han
dicho 1018 señores diputados ba,sta para
ilustrar que es un,a obra importante, y
p o r t an to no cr,eo a p l i c a b l e a' e s t a s obr,as
las c o n s i d e r a c i o n e s formuladas po'r el se-
ñor miembro informante, de 'que n o se
le d'ej'e l ibertad a l Poder Ejecutivo, como
ocur r ió al dejársele libertad en el traza-
do de l fer rocarr i l a Rocha. La liberta'd
consístiría aquí en elegir uno de los d o s

puentes que pres tar ían cas i el mismo ser_
vicio para esa zorua.

Por cons iguien te esa elección es limi- I
t a d a en un radio d,e qui'll'oo kilómetros
para o b r a s casi semejantes. ¡

y ni h a y porque pasar ese asun,to a
CQIll,isión.

Señor Puig - Sobr,e el proyecto del
puente en el paso de Manuel Díaz no
hay e s t u d i o alguno y no es posible di-
l a t a r nwevamenlte 1a solución de la cues-
tión.

Señor Bellini Herllández--Y d,e ahí las
observaciones qu'e s'e han hecho a pro-
pósito d,e que  no  hay estudio relaltivo a
la cOIll'str,ucción del puente en el p a s o de
Manuel Dílaz qu,e h a n oí,do los señores di.
putados.

Tenemos .cnílte.rio formado a propósito
de lo que se ha aducido en favor de la
construcción dell puente en un paso o en
otro, y si esos furudamentos son exactos
es el M ' i n ' i J s t e r ~ o PúhliJco, el encargado de
hacer los e s t u d i o s técnicos, el d,e reah.
z a r todas las o b r a s públicas d e l país,
quien ten.drá en cuenta esta discusión, y



MAYO (26 DE 1924 393

Los señores por la afirmativa, en pie.
-(Afirmativa,) .

Cuarenta.y tres en cincuenta y cuatro.
,Léase el inciso siguiente.
(Se lee').
"Puen te so,bre el río Queguay."
Se va a votar.
Si se a,prueba.
Los señores por la afirmativa, en pie.

-(Afirmativa) .
Cuarenrta en cincuenta y cuatro.
Léa,se e,l siguiente.
(Se lee):

"Puentes so,bre los Arroyos Cañas,
Blanquillo y Tejera."

Se va a votar .
Si se aprueba.
Los seño·res por la afirmativa, en pie.

-(Afirmativa) .
Cuarenta y dos en cincuenta y cuatro.
Léase el inciso siguiente.
(ISe lee):

"Puentes sobre los Arroyos Co,rrales,
Yaguarí, Mangueras y Blanco."

Se va a votar.
Sí se aprue'ba.
Los señores por la aJfirmatíva, en píe.

~ ( A f i r m a t i v a ) .
'Treinta en cipcuenta y cuatro.
Léase el ,siguiente.
(Se lee).

. "Reparaciones en el. Camino NacionaJ
a Mer,cedes."

Señor Pesce ¿Me permite, señor
Presidente?

.Señor Presidente - Tiene la paJIabra
el señor diputado.

Señor Pesce - Voy a completar la mo-
ción con res,pecto a las reparaciones del
Camino Na·cional a Mer,cedes.

Al decir, "reparaciones del Camino Ná
cional a Mercedes", me refiero desde el
ki1ómetro, quince hasta el Paso de Mer
cedes.

Señor Presid.ente - Léase.
(Se lee):
"Reparaciones del Camino Naciona,l a

Mercedes desde el kilómetro 15 hasta el
Paso de Mercedes."
Se va a vo'tar.

Si se aprueba.

Los señores po'r la afirmativa, en pie.
- ( A f i r m a t i v a ) .

T r e i n t a y dos en cuarenta y seis.
Léase el s.iguien,te.
(Se lee):
"Puente en Paso de la Laguna del

.Arroyo Grande."
Se va a votar.
¡Si se aprueba.
Lo·s señores po·r la afirmativa, en pie.

~ ( A f i r m a t i v a ) .
Treinta y dos en cuarenta y seis.
Señor Mibelli - Pido la palabra.
Señor Presidente - Tiene la palabra

el señor diputado.
Señor Mibelli - Acaba de resolverse

la inversión de dos millones y medio d.e
,p-aSOlS en puentes, ca'min·ors, pu·ertos, etc..
todas obras útiles, todas obras necesa-
r i a s P,el'o lo q'ue no se ha hecho ha,sta
ahora, y que yo tengo el deber de decir,
es que la realización de esas obras, 
todas ellas principalmente útiles para lo,s
privilegiados del país en que VIVImos,
dueños de tierras, de bienes, de la ri
queza social en general, - será atendi
da con el dinero que se va· a arrebatar,
en virtud de la sanción de esta Cámara,
a la clase trabajadora del país.

E s t á muy bien que se ordene la ejecu-'
ción de obras que, como los puentes, los
caminos, los puertos y otras parecidas o
semejantes, van a b e n e f i c i a r a los dueños
de tierras del país en generalI. - (lnte
rrumpe ell seño-r d i p u t a d o Nieto Cla
vera) .

Voy a explicar, entonces, cómo esa de
nominación genérica de "el país" sirve
para todo, hasta para esconder las in
tenciones más sospechosas. Cuando se
construye un puente es cierto que se me
jora la viaJlid,ad nacional, ya que así se
permite pa·sar pO'r eSe puente, en cual
quier momento del día y en cua,l-quier
día de,l año, a los vehículos y a los tran
seuntes; pero no debe. olvidarse que
cuando se construye un puente se val 0

riza la tierra que está cerca de ese
puenteo. .. - (Murmullos e interrupcio
nes) .

Cuando se asombra de- lo que yo digo
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un diputado b a t l l i s t a como el señor Pes-
ce, uno debe sorprenderse, necesariamen-
te, de que no se cono·zca el a b c de es-
tas cuestiones, porque todo e l mundo
sabe que toda obra pública que se rea-
lice, cualquiera. sea el punto de'l país,
beneficia en primer ·término, a los pro-
pietarios cuyos bienes están próximos a
esa obra pública... - (Interrumpe el
señor diputado Berreta).
Señor Pesce - ¿Me permite?
Señor l\fibelli - Sí, señor.
Señor Pesce - ·Le va a explicar el se-

ñor diputado a la Cámara, cómo la cons-
trucción de un puente en cualquier paso
valoriza especialmente la tierra del pro_
pietario de las adyacencias del puente.
Señor Mibelli - EISa e s indiscutible.
Señor Pesce - ¿Por qué es indiscu-

tibIe?
Señor Mibelli - Porque todo Ell mun-

do lo ha r,econocido y, en primer térmi-
no, con excepción únicamente del señor
diputado, todos los que integran la ban_
cada batllista.
Señor Pesce - El señor dipu tado co-

munista se refiere a todo e1 mundo y yo
le pido la exp!licación.
Señor l\libelli - Pero la explicación

es perfectamente clara y voy a dársela
ya que la solicita, aunque es lamentable
tener que e x p l i c a r a estas h0ras y a una
Cámara, que debe presumirse ilustrada
en estas cuestiones, una cosa tan elemen-
tal e insignifican te como esta: ¿Cuá l es
la razón por qué se valoriza un inmueble
en cualquier país de la tierra?

Cuando un pedazo de tierra cualquiera
no tiene obra de saneamiento ... - (In-
terrumpe el señor diputado Pesce).

. .. cuando un pedazo de tierra cuaL
quiera,-no me interrumpa el señor di-
pu tado ahora,-recibe una obra pública
de cualquier naturaleza, absolutamente
de cualquier naturaleza, inmediatamente
en precio venal de esa tierra aumenta.
Este es un hecho que lo conocen todos
los economIstas y todos los que estudian
los libros de los economistas. Ahora
Dren: ¿Qué es un puente, qué es una ca-
rretera, que es puerto, sino una obra pú-

bUca que atrae hacia sí. el tráfico cir_
cunstante? - (Interrumpe el señor di-
putado Berreta).
Esas obras públicas, por lo tanto, ha-

cen que haya muchos postwlantes de la
tierra que está cerca de esas obras y, co-
mo la tierra es un valor venal, los indL
viduos que la poseen, en cuanto se reali-
za una o más obras públicas, se encuen-
tran en seguida con una cantidad multi-
plicada de postulantes y, por lo tanto,
están en condiciones perfectamente favo_
rables de pedir más precio y de obtener-
lo por las tierras de su propiedad.
Ahí tiene explicado el señor diputado

Pesce lo que, por otra parte, toda la Cá-
mara sabrá.
Señor Pesce - mstá comp,leta'mente

equivocado el señor diputado- si cree que
un puente valoriza o aumenta el arren-
damiento de un campo.
Señor Mibelli - Pregún teso'lo al señor

diputado Berreta, propietario de tierras.
que poodrá darle informes al seño·r dipu_
tado. - (iHilaridad! )
Quiere decir, pues, que partiendo de la

afirmación que yo hago de que las obras
públicas valorizan los bienes inmuebles de
aquellos que los tienen próximos a las
mismas y teniendo en cuenta., además,
que es.os dos mBlones quinientos mil pe-
sos constituirán, una vez invertidós, la.
misma cantidad de déficit que gravitará
sobre el Presupuesto Nacional, ya q u e

por este proye.cto de ley se crean los fon-
dos a titulo de deuda, pero no se- indica
el procedimiento en virtud del cual se res-
catarán, resulta que la Cámara, en realL
dad, se encuentra fr·ente a esta situación:
la de crear obras públicas que beneficia-
rán, en primer término, a los pri¡ilegia_
dos del pais,. creando una deuda pública
que irá a perjudicar directaanente a los
consumidores, a los trabajadores, a los
que no tienen tierra en el país. Esta es
la realidad indiscutible.

A mí no me asombra que este proyecto
sea presen,tado en esta forma, porque de
sobra sé que en esta Cáma.ra prosperan
todas las iniciativas que favorecen a los
terratenientes.
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. I

" E l señor representante doctor Raúl
Jwde so1icita de la Presidencia requiera
del señor Ministro de Hacienda el envío
de tOldols los antecedentes que han dado
orig·en al decreto d i c t a d o por el Consejo
Nacional de A'daninistración y que se re-
fieren al régimen de importación de azú-
cares."

- -Transmí tase al Ministerio respec-
tivo.

"'El señor representante doctor Fran-
cisco Alberto Schiruca solicita de la Pre-
sidencia requiera del señor Ministro de
Indust r ias el envío de todos los antece-
dentes relacionados eón la resolución dic-
tada por el Consejo Nacional de Adminis-
tración por la que se exime del pago de
derechos de importación al producto de-
nominado "Blousse'''.''

-Transm ² tase al Mini,sterio respec-
tIVO.

"El señür representante don Pedro A.
Ciganda solicita la venia correspondien-
te para faltar a las sesiones de la co-
rriente semana."

_Se vo,tal'á OiPortunamente.

3 - " E l señor repr·es,entante don Ma-

riano Garc²a Selgas pres.en ta el sigu,iente

PROYECTO DE LE,Y

E l Sen.ado y l,a Cámara d,e Represen-
tantes de la Repú1blica Ori,ental del Uru-
guay, r e u n i d o s en Asam bIela General,

DECRETAN:

Art²culo 1.0 Fac'Últase al Consejo Na-
cional de Adminisltradón para prorrogar
hasta e'l 3O de Junio p r ó x i m o el plazo
para e l pago de l,a Contribución Inmobi-
liaria corregpondi,enlte a los Departamen-
tos del l i to ra l e interior.

IArt, 21..0 Comunf,ques,e, etc.

Marian,o Garc²a Sel1gas, repre-
sen tan te por Montevideo.

EXPOS IC IÓN DE M O T I V O S

Según mis irufoTmes, la inmensa ma.yo-
ri,a de los propietarios de predios han
satisfecho ya lla Contribución I'nmobilia,-
ria; pero qu,eda un corto n'úmero', com-
puesto casi exclusivamente por algricul·
tores, qu,e no han podido hacerlo po,r no
haber vendido tota lmente sus cO'sechas
por haber tenido que adlquirir semillas

para las plantaciones iniciadas en el co-
rrierute mes.

Una y otra cosa aconsejan l,a pr·rroga
que Se propon,e por ·es'te proy,ecto de l,ey:
lo primero, p<lrque desca,rta una influen-
da per turbadora en la recaudalción n·or-
mal de la renta; lo segu'rudo, porque es
digna de ser contemplada la situación d e
los a·g,ricuHO'res, evitándoles un recargo
que, por nin,gÚ'n concepto, interesa. hacer
efectivo.

Finalmente , esta ley, como la an te r io r
de prórroga, no llega a imponerla, limi-
tándo's'e a autorizar al Consejo Nacio'nal
de Administración a concederla si la con·
sidera conveniente.

Venciendo el pl,a,zo dentro de breves
días, me peTmito encarecer la urgencia
d,e este asunto.
Montevideo, Mayo 26 de 1924 .

Mariano Garcia Sellgas', repre-
,sen tante por lVIC)I1tevideo."

- - A la Comisión de Hacienda.

" E l mismo señor represen tan te presen-
ta el siguiente

El Senado y la Cámara de Represen-
tantes de lla Republica Oriental del Ur -
guay, rennidos en Asamblea General,

DECRETAN:

Art ículo 1.0 Créa:s'e un,a Comisión con
el' encargo de proyectar una le,y generall
de suel'do,s para la Administración Na-
cional!.

In tegrarán diClha Comisión:
Al Dos senadores y tres representantes

que las resipectiv,as Cámaras e l e g i -
rán por el sistema de la represen-
tación proporcional.

B l Dos de·l,egados d·e la Presidencia de
la Repú blica.

C) Do,s delegados del Consejo Nacíon,al
de Administraci·n.

D l Dos delegados de la Asociaci·n de
IEmpl1eados Civíles d,e la Nación.

A r t . '2.0 Es t a Comisiórn deber§ inte·
grarse dentro d·e l o s diez d'llas siguientes
al d,e la promulgación de la presente l e y .

Una vez con s t i tu²da , bastará la asis-
tencia de cinco de sus miembros para fol"
mar quórum para deliberar y resollVer.

Art. 3 ..0 Fac'Úlltase a esta Comisión pa-
ra designar 'Comisio'rues aseso res o d,e in.
formación con cometí/dols expresos, las
que sellán, como aqu®lla, d,e carácter ho-
nlorario. Facultasele, as.imislmo, para re-
querir directamente de c u a l q u i e r a omci-
na p'ú'blica los datos qu,e .necesite.

Art . 4.0 Dentr·o de l o s seis meses, con-
tados des,de su integración, la Comisión
presentar§ a la Asamblea General, a' la
Presidencia de l a República y al Consejo
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Narcional de Administración un ejemplar
del proyecto fo'rm ul ado , con el info,rme
conesponidiente. Las actas y demás ano
teced,entes ,serán entregados al Consejo
Nacional de Administra·ción.

Art. 5.0 Destínase lla suma ele qu.inien-
tos pesos, que ,se tomarán de Rentas Ge-
nerales, par.a suf ragar los gastos que de-
mande e.] cumplimien to ele la pr·esente
ley.

Art. 6.0 Comuníquese, etc.

Montevideo·, Mayo 2'1 de 119,24.

Mar iano García Selgas, re'pre-
sentante por Montevideo.

EXPOSICIÓN DE MOTIVOS

Honorable Cámara:

A principios ·de es'ta Legislatura, y por
íniciativa del su,scripto" la Comisión de
Presulpu·esto con.sideró la posibilidad d e
aprovechar la oportunidad del estudio
detallado de Ia ¡e'y de Gastos, paTa s.i-
quiera acordar las bases ·de una ley ge-
neral de sueldos. Aceptada en prineipio
la idea, se reclabó Ia opinión de algun.os
Secretarios de Estado y d e l Oo,ntador Ge-
neral de I,a Nación; pero se advirt ió lue-
go que esa tarea, singrularmente c o m p l i -
cada y difícil, podría entorpecer la labor
reg·lamentaria d·e la Gomis,ión en lo que
al Presupuesto se refería, dando lugar,
en consecuencia, a que el despacho de
éste se retardase. •

POlI' mi cuenta proseguí el estudio de
l a cuestión, reuniendo da.tos y antece-
dentes para ·el pr,oy·eoto qu·e pensaba for-
mul'ar y presentar, y he llegado a con-
ven'cerm·e d,e ,que no es obra para ser
acometida inidividualmente si ha ele lle-
vaTse a calbo en' breve término y con
éxito: Primero: Por s'u propia compleji-
dad, que requiere un conocimiento pro·
funJdo de I'as distintas r,e.particion,es pü-
blicas y de los servicios respectivos, lo
que impone una tarea de cola.boración.
Segundo: P·or'que el fácil andamiento de
un proyecto d·e tal naturaleza en las Co-
misiones legiSlI.ativas no podría _lo,grarse

. sin dificultad, sin estar recomendado por
firmas n o t o r i a m e n t e auto,rizadas y por la
inltervendón de caracterizados repres·en-
tan tes de una y otra rama del Poder Ad-
ministrador.

De ahí la presentación ele este proyec-
to previo creando u.na Comisión parla-
mentaria y adiministrativa a la vez, con
el encargo d·e proyectar la ley de Suel-
do·s. No se le da el carácter de adminis·
trativa, exclusivamente, no sólo para que
haya luego en el Senado y en la .Cámara
elementos p e r e c t a m e n t e in teriorizados
en la labor que se realice y en condicio-
nes de ilustrar sobre s u s menores deta-
lles, que 'no pO'dría conteIlJer el inf-o,rme
más minuciooso y círrcunstanciado, sino,
tam'bién, para qu·e 1'0'5 miembros parla-
m e n t a r i o s d,e la Co'misión 1leyen a su se-

-- --

no e.] ·senltir 'de los respectivos sectores
palíti'cos, vin'cu¡'ánd,olos a Ila o·bra y faci·
litando por este med'io su aceptación ul-
terior.

Ocioso sería extenderse en considera-
ciones so,bre la cu estión de f o n do: a este
respecto hay opinión hecha hace t iempo;
s u urgencia está, aSImismo, f u e r a de dis-
cus ión La n e c e s i d a d d'e una Ley Gen.eral
de Sueldos, como la del estatuto de.] fun-
cionario,, t iene, e,viden:tem,ente, ¡carácter
pere'n torio. El Parlamento .d·ebe preocu-
parse po,r que la legislación en el onden
adminis t ra t ivo no continúe acusando de-
f i c i e n c i a s c o m o esta, tan perjudicial para
la AdmÍl).Ís'tración misma como para el
personal al servicio del Estado.

M o n t e v i d e o , Mayo 211 de 19:24.

M a r i a n o G a r c í a S e l g a s , r e p r e -
sentante p o r M·on,tevideo."·

-A la Comisión de Asuntos Adminis-
trativos.

"Los señores l'epr'esentantes doctor
Francisco Alberto Schinca y don Luis

..Batlle B e r r e s presen tan el siguiente

PROYECTO DE LEY

E l Senado y l a Cámarra de Represen-
t a n t e s d'e la R e p ú b l i c a Ori,en,tal del Uru-
guay, reunidos en Asamblea General,

DECRETAN:

Art ículo 1.,0 Exónerase d·el pago de de.
rechos d,e A1du,a'n,a al mateTial adquirido
en Ingla te r ra y d e s t i n a d o al estableci-
miento de h o r n o s incineradores de resi-
duos domiciliarios s i s t e m a "M,el'drum", en
la ciudad de Minas.

Art. 2.0 comuníquese. etc.

EXPOSICIÓN DE MOTIVOS

J u z g a m o s inueces·ario fundar extensa-
mente la iniciativa que tenemos e,1 honor
de someter a l,a c o n s i d e r a c i ó n d'e ],a Ho-
norable Cámara. Gomo se ve, se trata
de eximir d'e todo impuesto aduanero la
introducción al país de los mater ia les des-
tinados a l a instalación de ho,rnos inci-
ne r a d o r e s de r e s i d u o s domiciliarios en la
ciudad d'e Minas.

La i m p o r t a n c i a d·e la obra de que se
trata n'o t iene que ser comentada y enca-
recida, pUles ella no d'ejará die ser apre-
ci,a1da por todos los señores l e g i s l d o r e s .
E s justo que el E s t a d o facilite la reali-
zación de todas l a s iniciativas qu·e pro-
pendan a aumentar el bi·enestar de too
das l'as poblaciones d'e la República, y
es'e propósito n,o se cumplir ía en es te



MAYO 26 DE 1924 395

reas",

decir, exclusivamente de l o s trabajadores ..
Sí ha;y un calSO en que d'ebe imponerse

el pa,go d e eSlta obra a los capital istas, a
l'O,S q'ue t ienen diñ:e1".0 , es este, precisa-
mente; primero; p o r q u e tien·en dinero,
pO'llq u'e tienen privilegios porq me son l o s
que disfrutan en nuestr·o país de todas
las gangas de 'l,a r i q u e z a y, en segundo
término, PO'I"que l1alsta con estas obras
públicas van a beneficiarse directamente.

Es necesario' buSlcar un,a fórmula que
r e s u e l v a este problema d,e acuerdo con l'a·s
legítimas ruece'si'dad,es de'l pueb],o traba·
jador d,e l a 'Re·p'úJb'Liea, y  s a l v a n d o a.l
mismo tiemp{)" al Elstado de un déficit
que será dos y media veces millonar:o.
¿Y cuál es ·el proce'dimiento que vaya
indicar,-res,pecto de cU'Ya suerte no ten-
go .abs01 u tamente nin'guna ilusión, por-
que sé, vuel/v{) a repe tirl,o, que en esta
Cámara prosperan l{),s privilegios a costa
de los sufr imientos del pu·eblo·,-cuál· es
el proced·imien'to qu·e voy a pres'enta·r, co-
mo una p'rueba de que la Cámara, tan
animosa como ·es para crea,r deudas e im-
poner gastos, no es capaz. de sancionarlo,
n o obstante no ser, de nin·guna manera,
u'n procediIni'en.to revo,¡'ucionario, ·ya que
es aplicado en todas las partes del mun-
do donde impera el régimen ca-pitalista?
El proce'dimiento está concretado en un
a r t ² c u l o que dice: "Para culbrir las ero-
gaciones a que hacen l'efer,encia los ar-
t ícul los an,terior·es,-es decir, los ya apro-
bados,-y 10ls respectivos intereses, se re-
cargará en la :prolpolrción correspondien-
te la' contribución in m olb il iaria de los
predios mayores de doscientas hectá-

No es posibIe, pues, crear una nueva
deuda de dos millones y medio de pesos
a cargo exclusivamente de los que pagan
el 8O ola de todo·s los gastos del país, es

Yo no 'sé si ·vale la pena tomar en
cuenta otra observación que hacía el se-
ñor diputado Berreta: la de que los puen-
tes y carreteras los utiJliza,rán, también,
los trabajado.res. En cuanto a los puen.
tes, no me cabe duda. Cuando están cer-
ca del puente, en uno de los pocos días
de descan,so de que pueden disfrutar en
el año, lo u t i l i zan placer ino,cente, para
pasar de un lado a otro y viceversa. En

E s t e art ículo s e r v i r § para poner a
cuanto a los caminos, los trabajado·res los •

¡ prue'ba s i e f e c t i v a m e n t e la Cámara, quetransitan cuan·do, acosados por la mise-
se ha interesado tanto en una puja, unria, expulsaodos de las estancias, no tíe-
poco pintoresca, si s e quiere, por nevar

nen ni un centésimo para ocupar ningún pueIl/tes y camin'os por todas partes, está
vehí,culo que los conduzca y deben mar_ d i spues ta ,  a l mismo tiempo que qui·ere
chal", "lingera a l hombro", atravezando o'braJs públicas, a establecer qu.e han de
los caminos del paí,s, como verdaderos' pagarl·as los privilegiados y l,o,s b e n e f i -
p a r i a s en su patria. cia,d,ols en primer término, es decir, los

terraJten ien tes.
Ha de r·ecordarse, po,r otra parte, que

este diner-o no deibe salcars·e más d:el pue-
blo trabajador de la Repúb l i ca que está

¡Pero quierQ hacer un argumento más,
porque es un argumento que impresiona-
rá al señor diputado Pesce, para demos-
trarle lo que no ha querido entend.er con
mi explicación. Hace pocos mOJmentos se
resolvió tran'sferir para una sesión pró-
xima la di'scusión del proyecto en virtud
del cual s·e creaba un puente en un paso
determinado. ¿Qué se dijo en ese enton.
ces cuando 'se hablló de sancionar uno de
.esos proyectos? Se dijo que los terrate-
nientes de la zona próxima a uno de los
pasos lo reclamaban para beneficíar sus
tierras, y otros dijeron precisamente lo
contrario con respecto a l otro paso. -
(Interrwpciones de los señores diputados
Nieto Olavera y Berreta).

Yo no veo por qu·é pued'En ser mejo-
rados los carreros por el hecho de que
en un momento .dado no teng.an que en-
terrarse en el lodo para ha-eer pasar un
carro, episodio que podría evitarse per.
fectamen te si no fuera p o r lla codicia cri-
minal de los capitaJi.stas, determinando
que cuando hay un paso que no puede
pasarse cómodamente l o s carrols d.eban
pelrmanecer al pie del paso esperando la
oportunidad.
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agobiado po,r impuestos int'Ülerables, su-
friendo una esparuto a carestía de la vi-
da, cada día más cr'e.ciente y cada día
más grave. Es men.ester, pues, por lo me-
nos, contemplar es ta última manifesta-
ción que aoabo de h.acer. Que la Cámara
se de cuenta de que hay que i,mp'oner
en forma severa a la tierra, con el ob-
jeto de que ésta no sea el patrimonio y

privilegio de unos p o c o s , que hasta tie-
nen el privilegio de que al crearse nue-
vas obras que cruzarán sus propias tie·
rra , se bene1iciarán con. una valorización
indiscu·tiMe!

Mucho habría que decir todavía a. este
respecto; pero me parece que h'e insinua-
do ya los argumentos p,rincipales y que,
por lo ta,nto', la Cámara está ya en con-
diciones d·e p,roill'u'nciarsle, d·e tal manera
que s,i no v o t a en favor del proyecto que
yo propuese c·om·o yo no espero, declara-
ría que en esta Cá:mara tienen andamien-
to única'mente las iniciativas que benefi-
cian a los ricos, y si incurriese en la
humorada de votar el artículo que pro-
pongo, entonces habría que reconocer
que alguna vez, al menos, esta Cámara
ha estado en condiciones de facilitar el
progreso social sin recargar al pueblo.

Señor Presidente - Léase el artículo
que propone el señor díputado MibelIí.

( e lee):

"Art ículo 3.0 (Aditivo). P a r a cu brir
llas erogaciones a que hacen referencia
lo,s artícu'los an teriores, y l'os respectivos
ínterese,s, se recargará en la proporción
correspondien te la COIll tri'buc,iÓ'n inmo,bi-
liaria de los predi·os mayores d'e doscien-
ta,s hec táreas ."

En dis'cusión.

Señor Ros;;i (don CésaQr 1.) Pido .la
palabra.

Señor P1'esidente - Ti'ene la palabra
el señor representante.

Señor .Rossi (don César 1.) - VOIY a
proponer un a,gregado, en virtud de que
muchas de estas obras ya han sido ob-
jeto de ofrecimientos por los vecindarios
respectiv'Üs.

Por ejemplo, en el plan de obras se
habla de seis obras que cuentan con con-

tri'bución del vecindario. Esa contribu-
ción v01luntaria casi siempre e s del 5O 010.

Entonces, para que se sepa que esas
contribuciones tienen que hacerse efecti-·
vas, y p a r a no cargar, por lo tanto, .el
costo general sOlbre los dos millones y
medio 'que hemos votado, y·o pido que

. .
se haga este agregado:

"En aquellas de estas obras que se
hayan p r o d u c i d o ofrecimientos de con-
tribución de los vecindarios el Poder
Ejecutivo los ha rá efectivos y tratará de
obtener igual contribución e n todos los
demás c a s o s . "

A la vez debo prevenir al señor dipu-
tado Mibelli que si hubiera. l e ² d o con
detención este informe y otro anterior
del Ministerio de Obras Pú,blicas ...
(Interrupción del señor representante Mi-
belli) .

y hUlbiera talmbién escuchado las
palabras que pronun'cié al principio de
la sesión, sabr ía que es propósito de la
Comisión de Obras Públicas presentar un

proyecto de ley según el cual el costo
total de esta clase de obras será costea-
do por los propietarios que inmediata-
mente se benefician con eUas,

La proposición del señor diputado Mi-
belli no podría tener andamiento ahora,
porque el asunto es bastante arduo pa-
ra los que ya no lo hayan estudiado
bien como para necesitar el tiempo pre-
ciso a fin de determinar en qué propor-
ClOn y bajo qué condiciones es justo
hacer constribuir a los respectivos pro-
pietarios, en una palabra: determinar las
zonas de influencia, la forma en que esa
contribución ha de hacerse efectiva, en
qUlé plazo, en qué tiempo y de acuerdo
con qué condiciones de La misma ejecu-
ción de las obras, porque sería poco
nos que obligar a los terratenientes, a'pa-
rentemente beneficiados por la obra,
desprenderse de sus tierras a cualquier
precio, a fin de librarse de una contri-
bución obligatoria que les insiumirá qui-
zá, - con una fórmula como la del se-
ñor diputado Mibelli, - casi todo el va-
lor de su propiedad. - (Apoyados).

En cambio, la Comisión de Obras PÚ-
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blicas está estudiando una fórmula se-
gúu la cu,al en el plazo de veinticinco o
treinta años no será muy oneroso a ca-
da pro,pietario, pagar totalmente cada
obra en la medida que lo beneficia, En
una pa'1abra, halcer una fÓ11Inula de justi-
c i a que nadie po'drá rechazar,
Pido, pues, que se haga este agregado

y que en lo demás se mantenga el pro-
yecto tal como está,
Señor Segundo - Pi,do la palabra,

Señor Presidente - Tiene la palabra
el señor representante,
Señor Segundo - A mí, señor Pres,i-

dente, no me alarma votar el proyecto
del s'eiñolI' Mi'be,m'i, Po'rlque, e n t i e n d o que, ,las
carreteras indudablemente favorecen a
los predios que cruzan, Ahora bien: en lo
relativo a los puentes, yo creo que no
favor'ecen absolutamente nada a los pre-
dios. Ya tenemos el anteceden,te de que
a raiz de una visita que hizo el doctor
Brum al Salto y Artigas se aumentar,on
las cOlIlltri,buciones. Ese proyecto que pre-
senta el ,s,eñor diputado Mibelli podría pa-
sar a la Comisión de Hacienda para que
lo infonmara en lo re1ativo al porcentaje
qu'e hay que aplicarle a cada hectárea
en el aumento que debe tener la contri-
bución en esa forma proporcional que él
mismo establece, y de esa ma.nera a esos
propietarios que se han apresurado a ma-
nifestar que van a contribuir con el cin-
cuenta por ciento para l'as obras no les
será absol utamen te nada molesto des-
prenderse de una cantidad de dinero y
en lugar de pagar direct:limente lla obra
la pagarán por conoepto de contribución.
A mí me parece que ese asunto puede
ser infomnado favorablemente por la Co-
misión.
Señor P u y o l - Pido la palabra.
Señor Presidente - Tiene la p a l a b r a

el señor diputado.
Señal' Puyol - Yo no tengo i n c o n v e -

niente ninguno en votar el agrega'do,
siempre qu,e se establezca que el impues-
to recaerá sobre los propietarios de tie-
rras que se beneficien y los que estén
comprendidos en la zona de influencia, y
segundo, que este gravamen cese una, vez
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que se haya cubierto e l importe total
de las obras.
E n esa forma, no tendría inconve-

niente en votarlo.
Señor M i b e l l i - Muy bien; acepto la

interpretación que d,a el señor diputado
Puyol: que se aplique a las z o n a s de in-
fluencia. - (Interrupciones).
Señor Rospide - Pido la pa.labra.
Señor Presidente - Tiene la palabra

el señor diputado.
Señor Rospide - Yo, en prin,ci¡pio, es-

tOY de acuerdo con la moción que ha he-
cho el señor diputado, pero creo que es
u n as'unto que debe volver a Comisión
para estUldiarse, porque algunos proye'c-
tos de lo s que se han presentado en '
mara, que ya tienen el gravamen de la
contribución de las zonas que están be-
neficiadas y votados así, en blo,ck, sin
ir a Comi,sión ese artícul,o, resultaria que
,los proyectos por los que ya en parte
contribuyen los dueños d'e los campos a
quienes beneficien esas carreteras o esos
k,uentes, tendrían una doble contribu-
ción, en una palabra, no se repartir ía
equitativamente, como creo que sea la
idea del señor diputado que ha presen-
tado el prQlYecto.
Por esas razones voy a adherir a lo

que ha propuesto el señor diputado Se-
gundo: para que vaya a Comisión y se
estUldie el pro'yecto antes de ser votado.
Señor Berreta - Pido l'a palabra.
Señor Presidente - Tiene la palabra

el señor diputado.
Señal' Berreta - Yo siempre he creí-

.do que en la ejecución de obras d·e esta
naturaleza, en s u costo, deben contribuir,
necesariamente, l o s propietarios! benefi-
ciados, pero deben contribuir, s,eño'r P r e -

sidente, en un,a forma que no afecte ver-
daderamente los intereses geneTa'les de
los mi smos prolpietarios, que son tam-
bién los intereses del p,aís.
Se ha hablado mucho, seño,r P r e s i d e n -

te, r e s [ l ~ c t o de la cuota que deben apor-
tar los propietario's por donde cruza una
carretera, pero hasta ahora, ,señor Pre-
sidente, ninguna de las Comisiones en
dorude se ha debatido este asunto. han
podido ponese de acuel'do.
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Yo he sido funcionario público allá. en
el Departamento de Can,elones, h e pres-
tigiado en la A s a m b l e a Representa t iva
una ley más o menos parecida a "l q u e

en este ins tante se discute, y declaro que
no ha tenido éxito material en cuanto a
la con tribrución que se requeria a los -·-e
oinos. Yo, señor Presidente, cre·) que d § n -

dose por saIl'oionaid,a la ley que hoy ha
elaborado la Cámara deber pasar las dos
iniciativas, l'a de l señor diputado Mib elli
y l'a del señor diputado Rossi, a la Co
misión r e spec t i va . - (Interrupción del se
ñor dipu tad,o Mibelli).

Yo no qui·ero s a l v a r a ninlgún capita
lista; pero ·cr,eo que una dipos ic ión de
esta na turaleza no se pU'ede imprDvilsar
así en la Cámara.

Yo acompañaré a la Cámara en cual
quier in ic ia t iva qu,e t ienda a hacer recaer
sobre pa r t e ,de la propiedad el co Ita de la
carre tera , pero no ahora, en una forma im -

provisada. Adelanto más: requeriría de
la misma Comisión el pronto despacho
de este asunto; pero no pu,ede as í la
Cámara, en una forma improvisada, vo_
tar una dispo ición de esta naturaleza, y
al p,e:dir, señor Presidente , que esta mo
ción pase a Oomisión, no ha sido con
l a intención die que este asunto se eter
nice allí, PU'8S voy a rec lamar que ese
a sun to tenga andamien to, porque además
voy a pedir la i n c l u s i · n die otras obras
en ,el mismo Departamento de Can,eloQnes.
En t r e t an to, dlelbe pasar a Comisión para
que ésta, debidamente asesorada, infor
m,e la contribución con que deben con-
curr i r l o s respectivos vecindarios en la
,consltrucoión die estas olbras.

He t e rm inado . - (In terrupcione's) .
Señor Gal'CÍa Selgas (don GiJberto)-

. Pido la p a l a b r a
Señor Pl'esidente--T,iero.e la palabra el

\Seño,r diputatdo.
Señor GarCÍa Selgas (don Gilberto )--

Creo, señor Pre s i den t e que hay que se-
parar este último agregado del proyecto
princilpal, que ese pro,yecto no puede
aplazarse, porque denltro de pocos dias
qu,edarán sin trabajo 2.200 obreros que
trabajan en estas obras públicas. Esta

situación es grave y diebe merecer aten
ción con preferenicia a cualquier otro pro·
yecto de uIl t e r i o r beneficio; pero hago
notar lo siguiente: que en el propio pro
yecto hay obras. q u e responden a un plan
finamciero ya g r a du ado Por ejemplo, hay
algunas que se p'agan con Rentas Gene
ra les el cincuenta por ciento, dejando el
otro c i n u e n ta por cien to a cargo de los
ConClejos DEpartamentales, o sea para
gravar a la zona de i·nfltte=ia. Por lo
demás, el proyecto del señor dipu tado
Mibelli tiene un principio de justicia,
p e r o nada más qu,e un pr inc ip io porque
e n cu,anto se entra a determinar más d,e·
ten idamente , se v,e que no contempla d·el
todo la just icia que él ha querido reali
zar, porque n:o es posible que lo's predios
d e 5OO hectáreas tengan un gravamen
proporcional a un predio de 50.000 hec_
táreas. E s necesario hacer una e sca l a y
el impuesto ponerlo en re:lación con la
exten,sión de los predios.

Pero hay, además, dist intas clases de
obras.

Si puede admitirse que la financiación
de la COllJstrUlcción de car re te ras , y a un
de puentes, no siendo puentes de pr imer
orden, en los caminos n acionales , descanse
sobre la produoción nacional, o sea, so
bre la tierra dentro de las zonas de in·
fluencia, no puede colocarse en eI mismo
terreno a lo,s puertos, que por su propia
na tura leza no ti,en'en una zona d,e in
fluencia limita¡da, sino qu,e su zona de
influencia se extien¡de a tOldo el pais. Los
puertos, ·co'm.o los ferrocarr i les d'e p,ri
mer crden, en toda,s p a r t e s n'o descansan
en su financiación sobre la pr,o'ducción,
sino so,br,e el com,eroi,o internacional . De
manera que son dist intas bases imposi
tivas las que hay que tener en cu'enta
para las obras que vienen indicadas en
este plan.

Señal' Gallinal-¿Me permi.te?

Señal' Gar'CÍa Selgas (don Gilberto)
Sí, señor.

Señor Gallinal - Deseo poner en evi.
dencia, tamhién, otra falla fun'M'men,ta]
de la fórmula del señor diputado Mi.

¡
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belli, Y es qUie igu·ala a l'OIS predios del
DepartameJ!l,to de Montevileleo, por ej'em-
plo,-al cUiaü se r e f i e r e n algunas de las
obras,-y a los dlel Departamento d.e Ga-
nelones, a los de l'OIS demás Departamen-
tos de campaña, dond'e ell valor el'e la
propiedad es d i s t in to DOiSci1enta1s hectá-
reas en Montevideo im,Portan una enor-
me fo·rtunla y en campaña pueden sign.i-
fi·car muy poca plata. De manera que es
u n a falla y una injust icia qu'e p r e s e n t a

la fórmu,l'a el'el señor di,putado M i b e l l i . -
(lnterrup'ción del s·eñor diputado Mi_
belli) .

E l señ.or dipu ta'd,o Mi,baLli exon·era de
contribución a grand'es propiletarios del
Dep.arta.JllJe,nto de Montevideo. porqu'e do·s-
ci,entas hectáreas del Departamento de
Montevideo representan un gran ca'p.ital;

d e maniera qu'e res'ulta que el señolr di-
putado 101S pro'tej1e, cOln su fórmula.
( In ter rupción del s·eñor diputado Mi-
beHi).

Señor Gal'cía Selgas (don Gtlberto)--
Reclamo e,1 uso de la p a l a b r a señor Pre-
sidente, porqu'e dese·o terminar.

Señor Presiedente-Tiene Ila pa'labra el
señor diputado Garcia Selgas.

Señor Gal'cía Selgas (don GHb'erto) _.-
De manera qU.e por lo que he dicho se
comprende da.ralme,nte ·que lo qu·e convie-
n,e es qu,e la Comisión e s t u d i e un p'lan
f i n a n c i e r o compl.eto. Se le puede m.arcar
un plazo· prudente a la ,ColIllisión, pa r a
que lo es tudie y se expi·da; pero no es
pos.ible qu,e un pr.oyecto d e un sóio ar-
t[culo, que ni siquiera se .dice con cuán-
to s·e va a gravar a cada predio, que no
tiene ningún estudio, que estoy seguro
que ha sido un impulso generoso del se-
ñor diputado Mi'belli que se le ha ocurri-
do en este momento, nada más ...
(Interrupción del s'eñ·or diputado Mibe-
1li) .

... no es pos·ible que fijemos un p'lan
de obras, púbHcas, que con I,os agregados
lLega ya a t r e s mililones' y medio de ]le·sos,
así con es·a fórmu.lra tan simplista.

Señor Mibelli - Pildo la pal·abra.
Señor Pres idente - Tien'e la palabra

el señor representante,

Señor Mibelli - Es ·evidente que las
obras públicas son de gran imp.ortan.cía;
se realizan en cas·i todos los Departamen-
tos y, por lo tanto, se puede ,deci.r que
este es un plan general de obras p ¼ b l i -

.cas que af.ecta e interesa a to'da la po-
blación del país, - me refiero ·a toda
l a población qU.e administra dinero, y
que es du·eña de la producción.
Se hace el· primer ar,gum·ento d·iciend·o
que el proyecto que yo presento tiene un

principio de e q u i d a d y de justicia, ¡pero
que tiene algunas deficiencias. ¿,Por qué?
Porque se dice qu·e se aplica el mismo
impuesto, el mismo gravamen, al propi·e-
tario que es beneficiado. direotamente por
tIa c o n s t r u c c i · n de un puente 'o c a m i n o
que a aquel que por estar a una d i s t a n -

cia más. o menos larg.a, no recibiría, pro-
bablemente, s ino muy pocos' beneficios
en ese sentido. Pero lo que d·ebe tenerse
en cuenta es que este ]lr·oyecto de obras
públicas, qu,e está por slancionarse, puede
ser el prin1ci·]lio de una a.cción general
trans'formadora del tráfico, de l o s medios
de comunicación del, paiÍs, que será se-
guida segu-ra,men te, por otros, porque asi
lo imlpond.rán el hecho del crecimiento
de I:a p o b l a c i ó n Y ell desarrollo del co'mer-
cio y de la industria.

A mi no me cuesta nada d,eeir que en
este instante y .para este eas·o, la aplica-
ción de tal impuesto podría ser re.l,ativa-
mente injusta , en cuanto no se aplica ·el
gravamen con i g u a l d a d puesto que no
se haría en el mismo tiemPO y pro·por-
ción a los beneficiados in'medi·atos que a
a'quellos que lo Sierán s·olamente por la
r e p e r c u s i · n que ti,en,e eíl tráfico en la
R e p ú b l i c a ; pe·r.o si se pi·e¡ns·a que maña-
n a s u c e d e r á toid·o lo c o n t r a r i o es de'cir,
.qure los beneficios d e .l,as obras públi
'c.als s e r á n para a q u e l l o s q'ue hayan suf r ido
mayor recargo ahora, y que en caro'bio
¡'os otros que no reciban el beneficio ten-
drán en cierto mo·d·o qu,e sufrir es.a in-
ju s t i c i a resulta que hay una compensa-
ción general con ·eil tiempo.

Lo que yo creo es que la Cámara debe
entender princilpalmente que mi· iniciati-
va no castiga los bolsillos d·e los más adi-

I
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nerados, porque el gravamen se diluye
al obligarse a todos los propietarios del
país, de tal manera que las cuotas corres-
pondientes serán siempre insignificantes
y serán, al mismo tiempo, limitadas, por-
que una vez alcanzados los dos millones
y medio de pesos, ya no se sentirá más
el gravamen.

Lo que yo quiero, con este proyecto
de ley, es afirmar el principio de que no
debe castigarse más el bolsillo ya exhaus-
to de los trabajadores; que !a financia-
ción de esta ley. hecha por medio de una
deuda. e s pesada e insopor table pue to
que hacer gravitar más impuestos, sobre
,lols a r t í c u l o s die' priimera n e c e s i d a d ya
que otra cosa no significa echar a Rentas
Gen·eral,es estos dos mil10nes quinientos
mil pesos s,ilm,p,l,e e q u i v l e n t e 'como es,
de eSIPo!.iar en los últimos recursos a los
pobres de nuestro país.

L o s terratenientes, que se benefician
con estas obras públicas, que se benefi-
cian con todas, hasta con los puertos,
porque en este caso ese beneficio es in-
directo, ya que los que todo lo poseen
pueden utilizar esos puertos para facili-
tal' el tráfico y para íPoner en el exterior
sus propios artículos a un precio menor,
-y ahi está precisamente, la ventaja,-
esos hombres que se benefician con estas
obras públicas deben aceptar de buen
grado, con verd.adera "satisfacción pa-
triótica", ya que ellos la invocan tantas
veces, un proyecto de esa naturaleza,
que tiende a hacer gravitar sobre ellos,
que son los principales, sino los únicos
beneficiados, esas obras públicas que se
reaLizan en el país, ya que d e otra ma-
nera se des:cal'garí'a todo, absolutamente
todo ei peso de estos' mejoramientos (111e
se realizan para el' tráns,¡to comercial, del
p a ² s , sobre las eSP,ald,as', ya realmente so-
brecargadas, del' pueblo trabajador.

Ahií está por qué yo creo que son de-
leznabLes, las 'objeciones que se hacen al
tratar de desmenuzar mi iniciativa, ha-
ciendo notar previamente defectos pura-
mente de forma, llamando la atención
sobre ciertas deficiencias técnicas, que no
deben ser tenidas en cuenta, porq ue de lo
que se trata en este caso es, simplemen-
t, sin gastar un centésimo más, de recar-
gar propo.rcionalmente las contribuciones
territoriales actuales. Con esta 'niciativa,
si se desprecian estos pequeños inciden-
tes, se resuelve plenamente el problema

y, lo que es más todavia, se hace posible
el andamiento de este proyecto'sin con-
denar a los ·que mañana contribuyan a
la creación de estas obras, los obre':
ros, al riesgo de no poder cobrar los
salarios , por cuanto todo el mun.do sabo'
que el Estado está exhasuto, que no
tiene un SOllo centésimo, y que si debe
c o r r e r el ailbUlr, el que trabaja, de  esperar
la t rans formación de las Let ras de Teso-
rería en plata, es muy posible que se en-

cuent re e n situación de no recibir un so_
lo centésimo de su pro'pio salario.

!Se deduoe,. pues, de tadas estas con-
s ideraciones lejos d'e haber atacado l o
funldamenltall d,ea pToyecto, lo que se ha
hecho e's fUllJdlam,enltarlo alún.

H e terminado.
¡Señor Roclríguez Lar r e t a - Pido la

p.a!labraJ.
rSeñor Presidente - 'Tienle Ila palabra

el s e ¶ o r representante .
Señor Roclríguez Larreta - Yo creo

c o n v e n i e n t e dado el volumen que ha to-
mado este proyecto, q u e l a Cám.aJra volte,
conjuntamente COtIl él los recursos nece-
sarios. De manera que me inclino a cuaL
quiera d'e las soluciOlUes propuestas, estu-
diadas c o n más detenimiento, porque,
evidentemen te, h a n sido el f ru to de una
improvisación que después dar ía lugar a
serias dificultades. 'De manera que yo VoY
a a m p l i a r la moción propuesta en el sen-
tido de que vuelva a CoII1'isión todo el
proyecto ... - (No apoYados). - (Mur-
mullos) .

. .. hasta l a sesión de p a s a d o mañana
y que se trate e n primer térm'ino.

.Señor Berreta - ¿ M·e pe rmi t e? ..
íNo,s'o'trols 1'0 acompañaremos a que se

vOlten lo/s reCUl'S'OiS para la cou'strucción
die l a s obras, pero nlo que, se, po,st'ell'gu,e
la consideración del a,sunto.

Señor Rodríguez Larreta ¿ e r o el
seño,r diputado cree que en dos días van
a cambiar las cosas?

Señor Ber re ta - Pero primero son
dos días y después serán dos meses.

Señor Rodríguez Larreta - !Se puede
poner en primer término en la sesión de
pasado mañana. - (Murmullo·s).

De modo que hay tiempo que la Co-

I
misión integrada se reuna.

Señor Ros i (don César 1.) - La ra-

I
zón de aplazamiento es otra, y ya la ha

.dicho el señor diputado García Selgas.
Señor Rodríguez Larreta - Eso no es
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exacto, porque la verdad de las cosas,
señor Presidente, es que el Ministerio de
Obras Públicas está haciendo una cosa
que a mí me parece razonable y es que
antes de echar a la calle a esos dos mil
quinientos obreros. ha echado mano de
otros rubros según nos lo comunicó el
señor Ministro en' la Comisión de Hacien-
da. Si él ha hecho esto hoy, lo puede
seguir haciendo por dos días más y las
cosas no cambiarán.
Un señor representante - Los rubros

están agotados.
Señor Rodríguez Larreta - No es

exacto. Le pedimos el dato al señor Mi-
nistro Calcagno. y resulta· que no esta-
ban agotados. Y voy a darle otro dato
más a los señores diputaJdo·s.
El Banco de Seguros del Estado, no sé

por medio de que operación que hizo
con el Estado, le facilita $ 270.000 para
cubrir esas necesidades y solamente se
han girado has ta ahora $ 60.000 de los
$ 270.000. De manera que no hay tanto
apremio. Creo que se puede esperar un
par de días más en el propósito de hacer
una cosa buena y seria.
Yo, señor Presidente, firmé el infor-

me de la Comisión un poco a "contre
coeur", pero consideraILdo que Se trata- I

ba de dos millones de pesos. y creyendo
que ellos se podrían financiar por medio
de una ley que anun..ció la Comisión de
Obras Públicas, pero ha tomado tal vo·
lumen este proyecto ... - (Murmullos
e interrupcio,nes).

PenÍlftanme hablar los señores dipu-
tados.
Realmente señor Presidente, se·ria un

remordimiento para mí 'y para toda la
Cámara votar una obra de tal magnitud,
de erogación millonaria, sin c r e a r un só-
lo recurso. De manera que creo que hay
que buscar una solución rápida, pero
hay que buscarla.

Amplío, pues, la mOClOn en el sentido
de que el asunto vuelva a Comisión has-
ta pasado mañana que se colocara en'
primer término y que Se levante la se-
sión. - (Murmullos).

R~26

Señor Bellini Hernández - Pido la
palabra.
• Señor Presidente - Tiene la palabra
el señor representante.
Señor Bellini HerlláDdez - Yo voy a

apoyar la moción en el sentido de que
este asunto vuelva a Comisión por un
término perentorio, porque me parece
muy irregular, aumentar así a sabiendas
el déficit que viene pesando sobre el país
en los últimos años, y que, cuando hace-
mos reparos para votar una suma de
cinco o diez mil pesos porque se carga
a Rentas Generales no se haya tomado
la Comisión el trabajo de financiar este
desembolso por tres millones evitando
que dioha suma Se impute a Renltas Ge-
nerales.
Por consiguiente, esa resistencia de la

Comisión a votar gastos sin los recursos
respectivos debe aplicarse con mayor ra·
zón a este c a s o , por cuarenta y ocho ho-
ras, por una semana, o por un mes de
demora, serla preferible que el proyecto
fuese aprobado con su financiación.

Señor Berreta - Porque el señor' di-
putado vive en la call e 18 de Julio y no
conoce l a s necesidades del interio·r de la
República, y las necesidades de los h om -
bres del campo para transportar sus
productos!
Señor Bellini Henlández - Lo que co-

nozco es que eso es muy teórico y muy
sin fundamento!
Señor Berreta - No es teórico, ha¡y

más de do,s mil obreros como lo ha di-
cho e'l señor diputado García Selgas.
(In terrupciones) .
Yo hOIY le pedí una interrupción al se-

ñor Rodríguez Larreta y le dije que el
Consejo de A d m i n i s t r a c i · n ha desauto-
rizado todas las autorizaciones de nue-
vos rubros que había hecho el Ministe-
río de Obras Públicas. Eso me lo dijo el
propio Mínistro de Hacienda y por eso
venía el señor Ministro a activar esta
misma sanción. - (In.terrupciones).
Señor Rodríguez La r r e t a - Si se me

permite, yo voy a dar una fórmula inter-
medIa· Vamos a dar por sancionado el

Tomo 314
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p.royecto de la Comisión" pero todos los
agregados los va.mo'S a pasar a Comisi,ón
con el d1eíl señor Mibell i Ahí tienen UJIla
fórmula intermedia.

Seflor Berreta - ¡No, señor diputado!
- ( I n t e r r u p c i o n e s ) .

Señor Bellilli He r n á n d e z -Vo y a con
tinuar.

Cr.eo que se debe con,servar la moción'
p r i m i t i v a en el sentido de no aprobar'
este proyeoto con su financiación respec
tiva, cri terio que me alegraría se a p l i c a -

s·e a todos los proyecto,s, salvo casos
completamente urgentes.

No s'e pueden echar sobre el país,
cuando hay una so'lución f § c i l , que ya se
ha planeado, daiS' millones y medio de
deuda" s'in sabe,r cómo se ha de pagar.
Me parece que es una cuestión e·lemen
tal y de bU'en juicio que no s'e aumente·
e l déficit qu'e sopor ta el país, sin planear
de ninguna manera, lo qu,e no l levará
muoho tiempo, lo' necesario para abonar
esos dos millones y medio d'e pesos.

El recurso de que s'e echa mano es
fáci l : es lanzar letras de Tesoreria, pe
ro las l e t r a s de Tesorería pronto habrá
que pagaI11a,s, porque es' de suponer que
no se expedirán para no pagarlas nunca.
. Por consiguiente, yo apoyo la moción

d'e cuarenta y ocho .horas, a fin de que
s e pre,s'ente un plan die r e c u r s o s - ( I n -

terrupciones) .

Señor Ber re t a Pildo la pa labra.

Señor Pres idente - Tiene la pa.labra
el señor representante·

Señor Berreta - Yo ya dije que la
Cámara había realizado' la obra más im
po.rtante del actual período Legisla,tivo
diándole salllción a este nuevo plan de
obras. Y si ahora , señor Pre,si,d'ente, s'e·•permite prosperar la moción del señor
dipu tado Rodríguez Lar re t a para que es
tle asunto vuellva a Comisión, este asun-
t o n o vendr,á más a la Cámara. - (No
apoyadols) ,

Yo' p r opu s e , y mi moción tuvo prefe
rencia, que se dies'e por sancionado este
p r o y e c t o que al fin y a la Mesa lo h a b í a

proclamado así; y que s e 'le" imponga a
la C o m i s i · n de Obras Púb l icas un tér-
m i n o breVie para que p,resente un plan
d,e c·ontribución· de los. vecindario,s en la
ejecución de e·stas ohras; p'ero no pue
de l,a. Cámara, n i ·debe detener más la
sanción de este proyecto" pO'rque sería
rectoficar su condu,cta ante el país.

Señor Garcia Selgas (don Gi'lberto)
Pido la palabra.

Señor Presidente Ti'ene la palabra
e'l señor representante.

Señor Garcia Selgas (don Gilberto) 
Voy a se r muy breve porque s · l o deseo
rectificar una desautorización que me
ha hecho el docto'r Ro,drígu,ez Larreta.

Como acostumbro a decir l,as cosas lo
más exactamen te posible, h'e afirmado
que el rubro para obras púb l icas será
com,pletame1nte, agotado' en ,estos d'ías,
para fin·es de Mayo, y como el doctor
Rodriguez Larreta ha dioho que eso era
inexaoto, me voy a r emi t i r a las p'ala
bras textuailes dell Consejo, que dice a s í :

"Los fondos dispon,ibil·e,s para vialidad
consistentes en $ 425.000 que asigna la.
ley de Presupuesto Gene.raJl de Gastos,
en el s a l do de recursos dado· POlI' la l ey
de 31 de Octubre de 1921 para obras
n u e v a s $ 105.5'57.46, y en los $ 500.000
que autorizó la ley de 2,3 de Octuhre
de 1923, aJcanzarám 5ó10 p.ara pagar en
Mayo ,IOIS gastos efectuados en Abrill". De
manera que aquí estamos ya sin rubro
para obras públicas.

S e ¶ o r  R o d r ² g u e z La r r e t a Eso lo
s a b e m o s todos. Yo nlo lo he puesto en
d u d a lo sabe tod'a la Cámara. Precis'a
mente yo he explicado que se ha girado
con t ra otros rubros, que se ha heoho
úna a u t o r i z a c i · n contra el Banco de Se
gUTOS del Estado para cubrir eso, porq'lle
el r ub ro es taba agotado.

S e ñ o r García Selgas (don G i l b e r t o ) -

Pero e1 señor diputado olvida que es ne
cesari'o r e in teg ra r $ 14.000 para el m u e -

l l e d e Nueva Palmira, tomados del ru
bro del muelle d'e Colo,nia; que es nece
sario pagar $ 67. OOO d'e las obras del
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puento de PaY'sand'ú para gastos ya ori-
ginados.
Señor Rodríguez Larreta. - Precisa-

mente se ha hecho esa operación con el
Banoo de Seguros del Estado para pagar
eso.
Señor García Selgas (don Gilberto) -

Yo también he haWado c o n el señor' Mi-
nis t ro d,e O b r a s P1úb'licas y me consta
que todo eso que va a sacar d'el Banco
de Seguros está ya comprometido en gas-
tos.
Señor García M o r a l e s - P i d o la pala-

bra.
Señor Pres idente - Tiene la pall.abra

el seño,r r'ep,res'entante.
Señor García Morales - El artículo

complementario que ha preserutado el
señor diputado Mibelli y el apoyo que le
ha prestado el señor diputado Rodríguez
Larreta vuelven la cuestión al punto en
que debió ser planteado al principio
la sesión, cuestión que era la que provo-
caba la presencia en el recinto 'del señor
Ministro de Hacienda.

Primitivamerute, el Consejo N a c i o n a l ,

proponia que estas obras Se costearan
can ti tulos del Empréstito de C o n v e r s i · n

y Obras Públicas de 1918, deuda autori-
zada en esa fecha con el objeto preciso
de ir atendiendo l a s sucesivas obras pú-
blica.s que debieran realizarse; pero ra-
zones de orden financiero de carácter
fundamental qUe habría explicado el se-
ñor Ministro de Hacienda y a l a s q e
yo no entro porque seria llevar el
bate al principio, e x t e n d i ® n d o l o conside-
rablemenite, indujeron a la Comisión de
Hacienda a no pr,estigiar, en este preciso
momeruto, por' cinscunstancias ocasiona-
les, una nueva emisión de deuda; pero
como estas obrals no era posible apla-
zarlas indefinidamente se buscó el me-
dio sustitutivo de las letras de Tesorería.
La idea de la Comisión, sin embargo,

no era contraria a que estas obras se
sirvieran can deuda pública, tal como
viene haciéndose desde el año 1918 has-
ta la fecha y como lo hacen casi todos
los, pa íses aún los de finanzas más orga-

nizadas. Estos gastos extraordinarios.
exigidos por la con,strucción de obras pú-
blicas no son arrojados sobre el impues-
to, sino que' gran parte sobre el crédito.
Podría haberse discutido a lo sumo, den-
tro del primitivo plan del Poder Ejecu-
tivo de destinar 3 o 4.000.000 de pesos
de aquella deuda abierta para efectuar
las obras referidas, si debía votarse, en.
el mismo momento, los fondos necesarios
para cubrir un servicio qUe ascenderá a
doscientos y tantos mil pesos anuales;
pero coincidiendo esta iniciativa con el
estudio del Presupuesto General de Gas-
tos y figurando ese rubro de Jos servicios
del empré8ltito de Conversión de Obras
Públicas de 1918 entre las obligaciones
de la Nación bastaba a la C o m i s i · n de
Presupuesto rectificar la liquidación co-
rrespondiente proponiendo entonces los
recursos complementarios, si los d e m § s

de la Nación no bastaran, y recurriendo,
si eso fuera lo indicado, al procedimien-
to de un adicional a la Contribución In-
mobiliaria u otro impuesto equivalente.

Yo, pues, aún cuando el asunto vuel-
va a Comisión, - y no rechazaré la mo-
ción por la razón que voy a dar después,
-mantendré el criterio que me hizo
acompañar el despacho de este proyecto,
por más que mi firma por circun&tancias
meramente ocasionales sea la Ulllca que
no figura al pie del informe respectivo.
Pero el proyecto Se ha ido modifican·

do considerablemente en Cámara. Den-
tro del plan primitivo del Consejo Na-
cional eso's tres o cuatro millo,n,es en tí-
tulo,s que se necesitaban para desarrollar
el plan de obras, habrá que gaastarlos en
dos años, siendo obras respecto de las
que es muy dificil acudir a l procedi-
.miento de las zonas de influencia, obras,
como lo ha indicado el señor dilmtado
Garcfa Selgals, de construcción de puen-
tes, obras de reparación de carreteras y
otras muchas de distinta índole y menor
cuantía que están detalladas en los an-
tecedentes.
En cambio, la Cámara, - y a mi mo-

do de ver en esto consiste el mayor error
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cometido en la sesión de hoy, - ha agre-
gado a las primitivas obras, de ese ca-
rácter especial, carreteras y puentes de
cierta importancia, cuando la Cámara y
el Senado, per sucesivas decisiones, esta-
bam.comprometidos en l a adopción de 'un
plan financiero especial para esa clase de
obras.

Respecto de las carreteras, en la Le-
gislatura pasada, aprobamos en genera,l
un proyecto estableciendo el procedimien-
to de las zonas de influencia. Ese pro-
yecto comprendía una se,rie de carreteras
importantísimas, como la que debe unir
Montevidee con Golo'ola, pertiendo de
S'an Jo,sé, la qUe debe dirigirse hacia el
Éste de la República, y otra central que
creo comprendía el trolzo que ha conse-
guido hacer incluir en la sesión de hoy
el señor diputado Berreta.
Hay votado en general, como decía, un

proyecto que establece que la mitad, -
puede ser que esté equi.vocado en el por-
centaje porque el recuerdo es muy leja-
no, - del costo de las obras debe apor-
tarse por los propietar ios beneficiados.
Señor Rossi (don César 1.) - El ,se-

tenta por ciento.

Señor García Morales-El 70 010. Así
será c o m o se construiran las carrete-
ras en el futuro, y quizá quepa un cri-
terio más radical aun no teniendo en ton-
ces la e=ienda del señor diputado Mi-
belli razon de ser. Lo que la justifica en
g r a n parte ahora, a mi mo'do de ver, es
que tratándose de obras públicas de po-
sitiva importancia, como son las carrete-
ras de gran extensión y los puentes des-
tinados a servir zonas considerables, es
que se haya abandonado la idea que ha-
bía cuajado ya en al seno del Parlamen-
to, porque respecto de las carreteras, re-
pito, existe ese proyecto que tiene el
voto general de la Cámara, y respecto de
los puentes háy más, hay un proyecto que
tiene la sanción de las dos ramas del
Parlamento. proyecto demorado en la
A s a m b l e a General hace más de dos años,
porque no se ha podido encontrar la fór-
mula que dirima las desinteligencias

existentes entre las dos Cámara, produ-
cidas no acerca del principio fund'amen-
tal, y refiriéndose sO'lamente cómo de-
be procederse para distribuir las cargas
e n las zonas de influencia, si por un pro-
cedimiento legal o por un procedimiento
:ldministrativo.

Por eso juzgo que las enmiendas san-
cionadas hoy complican el asunto y dan
razón en parte. a las palabras del señor
diputado Mibelli y explican la interven4

ción en favor de su enmienda del señor
dipu,tado Rodríguez Larreta.

No deben incluírse en este plan de
obras que son obras de reparación de
caminos y de carreteras, obra,s portuarias
y o t r a s obras de naturaleza distinta las
de tra,bajos de fondo como esto d,e la
corrstrucci6n de la carretera· de Sauce a
San' Ramón, y del puente del Queguay,
que son obras de carácter especial que
están incluidas en los proyectos a que
me he refe:rido antes, uno de los cuales
está aotualmente en poder de la Comisión
de Obras Públicas y espera. su dictamen.

Por estas razones, que en parte justi-
lcan el por qué ha venido este proyecto
s in aparen te financiación y explican,
también, por qué la situación se ha ido
complicando eñ el t r a n s c u r s o de la se-
sión, es que soy partidario de la moción
del señor RO'd,rllgu'ez LaTreta. Creo que
e's necesario pro,cedeT asi para q u e salga
de a¡quf un,a obra dura,dera, que no sea
enseguida enmendada por e l Senado, Y'

des'pués tengainos no,s'otrols que, pasar por
el trance de apro'bar lo que ,'i·ene de la
otra rama, s,in ma'y'o,r estudi'o, lo qu'e ocu-
t,re todos los días y lo que pasará maña-
na con este prOlYecto. Por estas razones,
digo, voy a votar la moción del señor di-
putado Rodríguez Larreta.
He terminado.
Señor Ramírez - Hag,o moción para

que se dé el punto por sU'ficientemente
discutido. - (Apoyados).
Señor Presidente - Se va a votar la

moción del señor diputado Ramírez.
S i e d,a el punto por suficien temen te

discu tid'O.
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Tiene l,a pala'bra

Lo's s,eñores por la afirmativa, en pie.
-- (Afirmativa) .

Treinta en t reinta y ocho.
S e va a votar la moción d·el señor di

putado Rodrígu·ez Larreta, para que
Tueliva todo el asunto a Comisión, colo
c § n d o l o en primer término en l a orden
del día del.,miérco.Jes, d'ebi.éndose tratar
el asunto con o sin in,fo,rme de la Oomi
sión.

Señor Tabárez - ¿.Me permite? ; .
Yo votarDa sólo l a parte que dice rela

ción con los recursos, fijándo,le un térmi
0 de tres dia,s ·a la C'omisión para qu·e

se expida.
Señor Presidente - ¿Acepta el s·eñol'

diputado l·a modifica,cióll a su moci6n,
fijándo'l·e tres días a la Comisión para ex
pedirse, p·ero l imitándose al estudio de
I,os recu,rslos?

Señor Rodríguez Larreta No, s'eño'r
PI'esidente; creo que debe ir engl.obado
todo, porque es la mamara de qu·e mar
che.

Señor Puig - Pido la pala'br,a para
una aclaración.

Señor Presidente
el señor .diputado.

Señor Puig - 'La Cámara hace un mo
mento votó ,que el miérco,Jes en 'primer
términ,o se t ra tar ía el asunto r1elativo a
la C'onlStru'cción d·el puente en el paso de'l
Cerro. Yo no sé s i al aceptar aho·ra la
moción d,el s'eño,r diputado Ro,dríguez La
r re ta es tar ía o no comprendido también
ese asunrto.

Señor Presidente - Sí, s·eñor: de'be
incluirse. todo pa r a el día miér'coles.

Señor Puig - Muy bien. Y'O q u e r ² a

halCer esa ada'ración, nada más.
Señor Presidente - Se va a votar la

moción de'1 s'e·ñor diputado Rodri'guez La-
rreta.

Si se aJ,pIueba.
Los señor,es por la a!firmativa, en pie.

- ( N e g a t i v a ) .
Diez y sei,s ·en treinta y nueve.
Señor Tabá rez -. Yo hab í a propuesto

qu·e la par te relativa a Io.s recurs·os pa
sa ra a Comisión y que ésta s'e expidiera
en el término de tres días..

Señor Presidente - Es verda.d.
$e va a vo t a r l,a moción del señor di

putado Tabárez, que es previa, para que
el aS'un to vuelva a Comisión e n la parte
que se re:fiere a los recursos y se trate
dent ro de tres días.

Varios señores representantes - ¿Qué
se va a vo'tar?

Señor Presidente - Que la parte que
S'·e relaciona con l,os r e c u r s o s es decir,
l'as mociones últimamente propuestas ,
vuelvan a Comisión y que el proyecto
quede sancionado.

Si se aprueba .
Los señores por la afirmativa, en pie.
(rNeg·ativa).
Diez y nueve en cuarenta.
Léase el artículo 3.0 propueslto por el

s'eñor diputado Mibe.Jli.
(Se lee):
"Al'ticulo 3.0 Para cubrir l a s eroga·

c iones a qu'e hacen referencia l·os artícu-
l'Os an·teTiores y los respectivos intereses,
s'e recargará e'n la proporción corr·espon·
diente la co,ntribuci6n in.mQlbiliaria de
los predios mayores de dosc ien tas hectá
r'eas."

E l doctor P'uy'ol prolp·on·e agregar:
dentro de la zona de inf luencia de

cada o.bra".
Primero s'e va a vo ta r el artí'Culo sin

el agregado.
Señor Rodríguez Larreta - Pero ese

articulo no se ha discutido, señor Presi
dente.

Varios señores representantes --,. S e
ha discut ido largamente!

Señor Rodríguez Larreta - Entonces,
pido que s·e reabra la di,scusión.

Señor Presidente - Se va a votar.
Si s,e reabre la discu,sión.
Los señores per l,a afirmativa, e n pie.

- ( A f i r m a t i v a ) _
Tl1einta y seis en cuarenta.
Ti·en,e I'a pal,abra el señor diputado Re·

d r ² g u e z Larreta.
Señor Rodríguez Larreta - A mí me

parece ,qu.e en la forma en que queda re·
dactado el ar t iculo ,empieza con ser con
tradictorio con el agregando que le ha he
cho el señor diputado Puy·ol.

Una de dos: u optamos pO'r el sistema
de un recargo general a tOldas las tie-
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rras del país, u optamos por el ,sistema
de las zonas de influencia, pero no po-
Idemos optar por los dos. Habr í a que
hacer un a r t ² c u l o . y en caso de quedar
aprobado uno, ya el otro no se podría
votar. Yo me inclino a la primera fórmu-
la, por las razones que ha dado el doc-
tor Garcí,a Morales. Estas obras que se
han votado, excepto esas dos la carrete-
ra S a u c e - S a n Ramón y del puente del
Qu e g u a y son pequeñas obras repartidas
en toda la exten,sión del país que no fa-
vorecen es,pecialmente a regiones, sino
que producen una mejora general en la
situación de las obras públicas del país,
Las más' indispensables, las más urgentes,
las más a,premiantes. De manera que me
inclino a la fórmula primitiva, pero me
pareoe muy defectuosa; creo que 'convie-
ne arreglarla. Por lo pronto, el proyec-
to del señor diputado Mibellli no dice si
ese recargo en la contribu,ción inmobi-
liaria para pagar los tres millones y me-
dio de pesos se hará durante un año pa-
ra sacarles tres millones y medio de pe-
sos a Jos pro,pietarios o si será para sa-
car los intereses y amortización de ese
capital, que me parece que sería lo más
lógico, en un plazo de diez o veinte años.
Señor Polleri - ¿Me permite?
Señor Rodríguez Larreta - Sí, señor.
Señor Polleri - ¿ICómo es el artículo?
S ñor P r e s i d e n t e - L ® a s e nuevamente.
(Se lee):
"Articulo 3.0 (Propuesto por el señor

diputado Mibelli): Para cubrir la,s' ero-
gacion,es a que se refieren los artículos
anter,iores y los respectivos intereses se
recargará en l,a proporción correslPon-
diente la contribución inmobiliaria de los
predios mayores de dO'Bci,entas hectá-
reas. "
"El doctor Puyol propo,ne agregar:

"dentr,o d·e la zon,e de irufluencia de cada
obra."
Señor Polieri - A mí no me parece

que pueda hacerse una votación en forma
indeterminada. Yo había observado, por
10 mismo que preguntaba el doctor Ro-
dríguez Larreta, que en el país hay diez
y ocho millones de hectáreas. Las pro-
piedades menores de doscientas hectáreas
se puede decir que no representan arriba

de cien mil hectáreas. Son las que no
quedarían afectadas, porque l a s demás
integran los predios mayores. De mane-
ra que a un centésimo por hectárea ca-
si serían ciento ochenta mil pesos anua-
l e lo que darían para un servicios de
empréstito, pero no para cubrir en un
año, ni en dos, ni en tres, las erogaciones
de la ley.
Señor Rodríguez Larreta· - HaJbría

que sacar más: trescientos mil pesos.
( M u r m u l l o s en interrupcione ).
Señor Rospide - Por eso es que yo

pido que vaya ,a Comis'ión pa ra votar e l
proye·cto. Parece que el propio señor Mi-
belli no tiene interés en que se aprue-
be ,su proy,ecto. - (Interrupciones).
El proyecto del s'e,ñor Mibelli, en la

forma que lo pr,esenta, va conira los ne-
oesitados, po·rque tener doscienta·s hectá-
reas en el Departamento de Montevideo
es ser millonario y tener trescientas hec-
táreas en el Departamento de Rivera es
ser pobre, es tener mucho menos que ,:a
fortuna que posee en el Departamfento de
Montevideo el señor diputado MibeJli.-
(Hilaridad) .
Hay que recaTgar a los que tienen más

y a los más beneficiados con las obras
proyectadas, y el señor diputado, con su
fórmula, hace todo lo contrario. - (In-
terrupciones) .
Señor M i b e l l i - Bueno; si el señor

diputado Rospide cree que obtendría
mayoría voy a proponer un a r t ² c u l o sus-
titutivo, para aplicar en Montevideo el
impuesto al VaJOT del te'Treno. Todo de-
penderá de la buena voluntad de uste-
des. - (Murmullos e interrllP,ciones).
Señor Ribero - Pido la pala.bra.
Señor Presiclente - Tiene la palabra

el señor representante.
Señor Ribero.- Voy a hacer moción,

porque me parece que en la Cámara hay
ambiente, para que se dé por aprobado
e l proyecto presentado por la Comisión y
se pasen a ella los agregados y la mane-
ra de financiar el impuesto.
Varios señores representantes - Ya se

Totó en contra.
Señor Bibero - No, señor; no se vo-
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tó eso. Yo p r o p o n g o que s e apruebe el
proyecto tal como vino y que los agre-
gados que se hicieron' deSiPués, con los
lluinien'tos mil pesos que se votaron y
el artículo que ha propuesto el señor di-
puta,do Mibelli, pasen a la Comisión, pa-
ra tratar todo en primer término en la
sesión del miércoles, a fin de poderlo
aprobar. - (MurmuIlos e interrupcio--
.es).

Señor Gbigliani - Pido la palabra.
Señor Presidente - Tiene la palabra

el señor representante.
Señol' Gbiglialú - Muchos hemos vo-

tado en contra GHOpasaje a Comisión de
la parte rel,ativa a los recurs'os, porque
se fijaba un plazo demasiado exiguo. Creo
que podría pros,perar una moción en el
s e n t i d o de que pasara a Comisión la fija-
ción de 10·81 recursos, dándole un plazo
mayor. - (Apoyados).

Las obras no van a exigir la inversión
inmediata del dinero. De manera que
bien se puede dar un plazo de quince
días ,para que la Comisión estudie esa
parte. - (Apoyados). - (Murmullos).

Señor García Selgas (don Gilberto) -
Pido la palabra.

Señor Presidente - Tiene la palabra
el señor representante.
• Señor García Selgas (don Gilberto) -
Hago notar la contradicción la incon-
gruencia de ciertas mantifestaciones que
se están hacieUldo aquí. Si empezamos
por sostener todos los miembros de la
Comisión, y la CáJmara ha estado de
a·cuerdo con ello, que no es momento
propicio para emisiones de deuda, que
por eso vamos a financiar en forma un po-
co fuera ·de ,lo corriente estas obras, ¿a
qué viene, eso de crear recursos sobre zo-
nas de influencia¿ ¿O es que va e exigir
.a. esas zon'as de influencia el pago al
contado de esas obras? Las zonas de in-
fluencia tienen que ser sobre la base de
una deuda y acabamos de afirmar que
no es este el momento propicio para la
creación de una nueva deuda. - Inte·
rrupciones) .

Señor Tabárez - Yo creo que no se
debe desperdiciar esta ocasión. en que se

están discutiendo asuntos die vialidad pa.
ra l legar a esta.blecer defin.itbvllimente los
recursos con. que se han de hacer esas
obras d e v i a l i d a d y su conservación.

E l señor d i p u tado Mibel l i p ropone
u n a fórmula para F U H D U recursos SDUD

estas zonas, d o n d e se valIl a hacer obras
en la actualidaJd o se proyectan hacer;
pero se olvida que todas l a s obras que
se han reaJlizaldo no pagan ningún tribu-
to p o r esa venta ja sobre esas z o n a s fa-
vorec id a s .

.De manera que el tributo de,be ser so_
b.re tod,als ,las obras r,ealIizadas y las que
s·e realicen, y l,a, Cámara, l o que drebe ha.
c e r una v,eIZ' po:r tOld'as, es establecer los
recursos pe,rman,en:telS, no solamente pa-
ra. ha,ce'rila,s, s,inlo, para c o n s e r v a r l a s por-
que estamos haciendo u n verdadero des-
pilfarro d e o b r a s públicas. Hacemos ea-
rreteras que cuestan s u m a s millonarias
y a. los pocos meses, por el abandono, en
que se dejan, están deshechas, y hay que
hacerlas die nuevo. Por a h í s e ven algu-
nos peones camineros que, en lugar de
estar tapando los pozos que se abren so-
bre H O pavimento de la c a r r e t e r a están
limpiando el pasto que hayal margen de
la carretera, y as í pasa en todas las co_
sas.•

Ahora que se presenta la ocasión de
po/der arbitrar recursos para hacer e s a s

obraS' .y p a r a conservar las que están he·
chas, estamos diciendo que no se pueden
proyectar ni votar recursos, que vamos a
apelar a un recurso verdaderamente des-
orbitad'o' ,c'o,mo e s el die emitir v a l e s para
p a g a r l o s de aquí a un añ'o,.

,Ante tOldo, hay que pagar los intere-
s e s ¿De, dón!d'e, salen l o s recursos pMa
pagar l o s intereses d e esta d,euda? ¿Y de
aquí a un año, CÓrIDO estaremos? Con ma-
yores deudas ,y sin ningún tributo sobre
esas pr Oip ieda des , que son beneficiadas
por esas obras.

E s un perfecto desorden económico
éste, como no se ve en ninguna parte!
Por eso yo sostengo señor Presidente, y
si la Cámara es lógica y se inspi ra en un
verdadero espíritu die economía que en
este momento debe resolver que se creen
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apoyado En el
e interrupcio-

los recur,s'os par:l! mantene r Iras obras pú-
blicas. - (Apoyados) .

Lo que propone el s e ¶ o r diputado, Ghi -
gliani es muy at inado: que se den quince
días a l a C o m i s i ó n pa ra que se expida
estableciendo un p l a n g n e r a l .

Señor Polleri - Pido la a p a l b r a
Señor Presidente - Tieill,e la palabra

e1 se¶or r ep r e sen t an t e
Señor Polleri - Yo acepto l a moci·n

del señor dipu tado Ghigliani, porque de
h e c h o v a n a resultar los quinlce días; pe.
r o con un a g r e g a d o que con o sin in.-
f o r m e e l a s u n t o v u e l v a n u e v a m e n t e a
ser considerado po'!' la Cámara, en' ese
plazo.

Señor Presidente - Si,n, p·elrjuici'o, de.
darse POlI' .ap'rlolbadol e[ proyecto.

Señor Polleri Se da por aprobado
tOldo l o que ·se h a sancionado has ta 'el
momen t o y q u e e l aspec to f i n a n c i e r o

vuelva a Comisión p a r a s e r t r a t ado cuan-
do la Cálmara lo determine, por el plazo
que acuerde a la Comisi·n para expe-
dirse.

Señor Ramírez - En, l a primera. sesión
dlel pr·ximo perÍ'odo.

Señor Ghigliani - En la primera no,
porque est§ d e s t i n a d a en la tercera..

Señor Polleri - Muy b ien e n ,la ter_
cera.

ñor Tabárez - Yo propongo, señor
Pnesiden.te, que este a s u n t o pase a Comi.-
sión y q u e se t r a t e e,l primer d ² a de se-
sión después, del r·aceso.

Señor Ghigliani - No
tercero. (Murmul los
nes) .

,Señor Puyol - Pildo la pa labra.
Señor Presidente - T i e n e la palabra

 e l  s e ñ o r representan te . .
Señor Puyol - Lo's señores dilputados

o l v i d a n lo que h a dicho y h a re i t e rado
e l señor d i p u t a d o G a r c ² a Selgas: que el
1.0 de J u n io todos 1018 o b r e r o s todos los
t rabajadores , q u e a n cesantes. - (Mur_
mulilos).

Señor Polleri Pero el proyec to que·
da sancionado.

Señor Puyol ¡ICómo va a quedar
sancionado el prouyecto! Fa l t a l'a sanci·n !

del] S e n a d o y, ¿ a c a s o en las condiciones
actuales podrá pasa r aJl Senado?

Señor Polleri - E l s e ¶ o r d ipu tado Pu-
yol no se fija que hay dos millones qui-
nientos mil pesos pa r a l o s trabajos.

Señor Puyol - El Senado va a apro-
bar un proyecto ...

Señor Polleri - Nosotros no tenemos
nada que ver con el Senado.

Señor Puyol - Yo pedir²a que la Cá-
mara recordase los datos que dió el se-
ñor diputado García Selgas.

Señor Presidente - Se van a leer los
dos art²culos aprobados y la Cámara juz-
gará 51 la ley queda incompleta en esa
forma.

('Se lee):

"Artílcnilo 1.0 A u t o r i z a s e al Consejo
Nacional de AdJmintstración para negociar
l e t r a s de Tesorería hasta el valor de dos
mi1lones quinientos mil pesos (pesos
2 .•500.000), de Ilos que destinar§ un mi-
llón setecientos mIl pesos ($ 1. 7 OO. OOO)
a l,as obras programadas por el Minis ter io
de Obras Públicas en Enero de este año,
y trescientos mil pesos ($ 300.0,00) a ini-
ciar la construcción del edificio para la
Aduana. L a s letras devengarán un inte-
rés no mayor del 6 ola y serán r e s a t a -
bIes en el plazo de un año.

Ar t . 2.0 Al plan de obras presentado
por el Ministerio de Obras púb l i cas , se
agregarán las siguien tes: "

Se suprime la enumeración de olbras
que ya conoce la Cámara. Ahora, está fi-
nanciado el proyecto desde que se auto-
riza al Poder Ejecutivo para contratar las
letras. Los recursos con que se atende-
rán esas letras será cuestión d·e otra ley.
-(ilnterrupciones) .

Señor Lussich - Pido la palabra.
iSeñor Presidente - Tiene la pal'abra

el señor representante.
Señor Lussich - Me parece que la Cá-

mara no ha advertido que el artícu[o 1.0
n.o puede quedar en la forma que ha si-
do apro,bado, porque por un lado desti-
na dos millones y medio en' letras de Te-
sorería y por otro lado sólo da aplicación
a dos miliones, es decir, a un millón se-
tecientos mH pesos para el plan venido
del Ministerio y trescientos mil pesos pa·
ra la iniciación del edificio de la a d nana.
No dice nada con respecto al medio mi·
l1ón restante.
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un defecto de
(,In terrup-

Varios señores representantes - Pero
lo dice ell segundo.

Señor Presidente - Hay
redacción que se arreglará.
ciones) .

Se va a votar. Lo m§s pr§ctico seria
votar inciso por in,ciso.

Los de los señores diputados Mibelli,
Puyol y Rossi. -. (Interru,pciones).

Señor Tabárez -' Yo habia pro'Puesto
que en la primera sesión despu®s de rea·
lizado el receso ...

Señor Ghigliani - La tercera, porque
las dos primeras ya están tomadas.

Señor 'I.'abárez - No tengo inconve
niente. - (Interrupciones).

Señor Nieto Clavera-Pido la 'Palabra.
Señor Presidente - Tiene la palabra

el señor representánte,
Señor Nieto Cilavera-Sería convenien

te designar la Comisión que ha de estu
,díar el asunto; si es la de Hacienda in
tegrada con Obras Públicas.

Señor Rossi (,don César 1.) - A mi
juicio debe ser la de Obras Públicas in
tegrada con dos miembros de la de Ha
cienda.

Varios señores representantes - Al
revés.

Señor Ghigliani - Pido la palabra.
Señor Presidente - Tiene la palabra

el señor representante.

Señor Ghigliani - Mi mOClOn es para
que pase la parte de los recursos a la Ca·
misión de Hacienda, a efecto d,e que pro
yecte una nueva ley con respecto a los
recursos, que sería tratada por la Cáma
ra en la te,reera sesión que celebre en la
segunda quin'Cena del mes p r · x i m o .

Señor Tabárez - ¿Me 'Permite?
Yo habia propuesto que sean recursos

de orden general, no para esta ley sola
mente. - (Murmu l los) .

Señor Polleri - Se podría integrar la
Comisión con dos miembros de la de
Obras Públicas.

Señor Glúg}iani - Con dos miembros
de la de Obras Públicas. - (Apoyados).

Señor Presidente - Se va a votar la
moción del señor diputado Ghigliani en
esa forma.

Si se aprueba.
Los señores por la afirmativa, en pie.

~ (Afirmativa) .
Treinta y seis en treinta y nueve.

Queda termina,do el acto.
(Se levantó la sesión a las 19' horas Y'

4',5 minutos).

Domingo Ve,racierto,
S e c r e t a r i o R e d a c t o r .

Arturo Miranda,
S e c r e t a r i o R e l a t o r
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S c h i n c a r·e·
Minas . -Luis
representante

c a s o si no se exonerarse ros materiales
de que se habla en nuestro proyecto del
pago de tributos aduaneros que hacen tan
costosa adquisición de aquéllos,.
Por otra parte, es evidente que las ca·

munas d e l país no cuentan con recur os
cuantiosos, y en la genera!lidad de los
casos no pod r í a n por lo mismo, atender
las más elementales exigencias edilicias
si el Es tado no ·Ies pres tese generosamen-
te su cooperación En lo que respecta a
nuestra in' ciativa, esa colaboración con.
sistiria tan sólo en renunc ia r al cobro
d,e derechos de Aduana, en beneficio d e
la comunidad, o por lo menos, de un
gran número d'e poblador,es del país, too
dos los c u a l e s mer,ecen por i,gual la so,li.
cita oonlsiJdlera,ción ,de los Poderes Pú1b1i-
cols.

ISi fu,ere nleoesar,io ampl iaremos opor-
tunamen te ,esta br,ev,e exposición dIe mo-
t i v o s

Francisco Alberto
¡pr'esa,n,tanbe por
Batlle Berr,es,
por Minas."

-A la COlIDiJs'ión de Hacienda.

Habiendo "quórum", se declara abier·
t a la sesión.

4-Se va a votar la licenci solicitada
por el señor diputado Ciganda para fal-
tar a l a s sesiones de la Cámara durante
una semana.

Si se concede la licencia solicitada.
Los señores por la afirmativa, en pie.

-(Afirmativa) .
UnanimildaJd. Treinta votos.

'La M e s a Idebe d a r cuenta de que con, mo-
tivo de la e x c u s a c i ó n presentada p o r el
se,ñ,or. dilpwta,do Gilber to García Sell,gas pa-
r,a f o r m a r parlte de la Oormi,sión d,e Alsun_
tOIS Administrat ivos, que considera per-
fectamente fundada se d'es,i,gna en Sil
reemplazo al s,eño,r representante P,edro
J, Etchemendy.

H a b i e n d o una vacante en la Comisión
d,e Ganader ía po,r ausencia de l ,señor d'i-
pu tado doctor Máximo Halty, se nombra
al señor dJi'Puta.do doctor Lui C. CavL
glia.

" E l señor represen tan te don Andrés
Martínez Trueba mociona para que en
la ses ión del día 18 de Junio próximo,
en primer término, se considere el pro·
yecto que modifica el r é g i m e n legall vi.
gente en materia de fabricación y venta
de los vinos nacionales."

Está en discus ión la moción presenta-
da po'r el señor di'putado Mart ínez True·
ba, para incorporar un asunto en la or-
den del día de la sesión que celebre la
Cámara el 18 de Jun.io próximo.
Si no se observa, se va a votar.
Si e aprueba.
Los señores por la afirmatíva, en pie.

-(Afirmativa) .
Veintisiete en treinta y uno.

5 - - S i no se hace uso de la palabra,
se va a en t r a r a la orden del día, que
l a consti tuye en primer término la dis-
cusión d,el proyecto relativo a· ampliación
d,e 3.400.000 p e s o s de la Deuda d,e Obras
P ú b l i c a s .

Léa,nlsle . lo,s antecedentes.

Señor Segundo----Como ese asunto ha
sido repartí do el sábado y creo que ten-
gan c o n o c i m i e n t o d,e él to'do,s los señores
diputados, formularí,a mo,ción para q u e

se s u p r i m i e r a ,la lectura del informe, y

se leyera solamente el proy,ecto de d e -

creto.-(Apoyados) .
Señol' Prcsidente-Está en discusión la

moción del señor di'Putado Segun,do.
Señor Alldreoli - Pido la pa1abra.
SeñOl' Presidellte-Ttene la palabra el

señor diputado.
Señor Alldreoli - Estoy de acuerdo en

que se suprima la lectu.ra del informe.
Pero en,tre l o s antecedentes repar t idos no
figura el plan de las obras que se propo_
n'e realizaJ!' ell PoIder E j e cu t i vo POlr lo
tanto, pediría' que s implemente se, leyera
es'e plan, e s decir la relación de. l a s obras
que se van a cons t ru i r sU'primiéndols,e la
lectura de told,ols los demás a'll'telce,delll,te,s
que s'e han' repartido.
Señor Presidente - ¿El selÍÍo,r diputa-

do Segundo mallltiellle su moción?
Señor Segundo -,Acepto la modi'fica-

cióIJ¡ p ropue s t a por el señor díputado An-
d r e o l i .

Señor Presidente - ¿'Cómo es la mo.
ción?
Señor Segundo - Que se Lea la nómi-

na de lalS obra que se van a realizar y
que no figuran en el informe ni tampoco
en el repartido.

------------------_..
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Señor Presidente - Si n,o hubiera opo·
sición, s'e pro,ced,erá a s í

(Los antecedentes cUlya lectura se su-
prime s o n los s.iguien,tes,):

"comis ión de Hacienda integ,ra,da.

H o n o r a b l e Cámara de Repr·e,s·entan.
tes:

E l pedido d,e ampliación de fondos pa-
ra obras públicas solicitado por el Po,der
Ejecutivo en sus mensajes de Enero 16,
Febre ro 2,0 y Marzo 2'6 de este año es
de tal naturaleza, que e s t a Comisión se
apresura a aconsejaros sea resuel to favo-
r ab l e m en te. Baste la constancia de que
sólo' por gastos de conservación y recons-
trucción d e puentes, carr'eteras, puertos,
muelles y ma t e r i a l de dra'ga'd·o se requie.
re más de $ 2.400.0,00' para que se como
prenda la necesidad impolstergabl,e de que
el Par lamen to vote los fon'dos so,licitado'S,
pue,s de ].0 contrario, l legaríamos a la
pél1dida total de obras de vialidad y na·
vegación que lo,s. intereses públicos r e -
quieren imperiosamente.

E l total de los recurso's necesairos, se.
gún el plan de obras de las Direcciones
de v i a l i d ad e Hid,rolgrafía y explicaciones
verballes del se,ñoT Ministro de Obras Pú-
bl icas alcanza a l,a suma de $ 2.700.000
(descontados l'OIS fondos de que dispone el
Pode r EJecutivo por asigna.ción del Pre-
supuesto General y de la ley de 2.3 de Oc-
tubre próximo pas'ado,) , COIll cuya cantidad
se procederá a termin,ar l o s traba,jo,s ya
iniciados y a la ejecu,ción de diversas
obras n u e v a s in'si,s'tentemen'te reclamadas I
por varias zonas de la República. consL'1
deramos innecesario mencionar detallada·
mente es'as ob r a s puesto que constan una
por u n a - y con su respectivo co,sto, - 1
en las re lac iones adjuntadas po,r el Poder I
Ejecutivo.
lEn cuan,to a la fórmu],a p,rolpuesta po,r

el P'oder IDjecutivo para a rb i t r a r esos
fon1dOls, esta COIm'isión la ha mo,di,ficado,
compart iendo el criterio expresado an,te
e l la por el señor Ministro de Hacie,nda
res'pe,cto a la, inconveniencia d'e nuevas
e m i s i o n e s de deudas en estos momento,s.
De man,era que,' en lugar de auto,rizarse
una nu ev a emisión d'e la Deud,a d,e ObraJs
Públicas y IConversión de 1918. nronone-
mo's se autorice all Ejecut ivo par·a nego-
ei·ar l e t r a s de Tesorería por valor d,e do's
millones de pesos al 5 o 6 010 de interés
y ,a un año d,e plazo. Durallllte es,te tiempo
s'e hab rán regularizado lals circunstancias
que hoy aconsejan este procedimiento con
preferencia al d e amp'liaJción de la Deuda
de Obras Púb l i cas sin conltlllr que existe
la posibilidad d·e hal lar nuevos recursos
para obra,s públicas, s'ea en e l Presupues.
to General de Gastos, sea mediante un,a
l e y general d,e co'n:tri,bución de lo,s pro·
pieta,rias con elIlas beneficiados que ],a Co-

misión respectiva es tudia en estos mo-
m e n t o s , s e g ú n nos l o h a c e n saber los
miembros que integran la d.e Hacienda
para este asunto. '
Os aconse jamos pu·es, la sanción del

s iguiente proyec to de ley en sust i tución
del presentado po·r el Poder Ejecutivo.

E l Senado y l a Cámara de Representan-
tes, etc.,

DECRETAN:

'Artículo 1.0 A u t o r í z a s e ,ail Consej o Na-
ciona,l de A d m i n i s t r a c i ó n para negociar
le t ras de Tesorer ía hasta el valor de dos
millones d'e' p e s o s ($ 2. OOO. OOO), de los
que dest inará un mi:lll'Ó'n setencientos mil
pesos ($ 1..700.,00(1) a las obras progra-
madas p o r el Ministerio de Obras Públi-
cas en Enero d'e este año ; y el resto, tres_
cientos mi'l pesos ($ 300 . 000 ) a iniciar
la oOJIlstru,cción del edificio para la Adua-
na. Las letras devengarán un interés no
malYolr de l 6 0110' Y serán, rescatables elll. el
plazo de un, año.
Art. 2,,0 comun íque s e etc.

SaJla d'e la Comisión, Mayo 22 de 1924.

César 1. Rossi. - Eduardo Ro-
d r í g u e z La·rreta. - Ricardo
C o s i o - Raúl J u d e . ~ A l v a r o
R. Vázque a - Gilberto Gar-
cía Se lgas - Edua rdo Ace_
vedo Alvarez."

Se hace constar a l s'eñolr diputaJdo An·
dredli, qu,e hay dos antecedentes sob're
este asunto,: un mensa j e de l Pq1de'r Ejcn-
tivo, donide hac'e una: relación sucinlta de
los rubrOls y una. pla i l l a d e l mismo Mi-
nisterio, - Dirección d,e Vialidad,-don.
de se refiere cOln'cr,etaJmente y en extel1Jso,
a tOldo's los rubrolS. As í que halY que con-
ccretar lo qU'e h a dele e r s e .
!Señor Andl'eoli - Yo deseo conocer,

señor Pres iden te la nómina de la s obras
que va a r e l i z a r el Poder IDjecutivo con
esOlS do.s mil lones de pesos.
iSeñor Puig - ¿Me permi t e , señor Pr.é-

sidelllte?
Señor Presidente - Sí, señor.
Señor Puig - Si y o no estoy equivo-

cado, esos antece'dentes están en la Co·
misión de Obras Públicas, porque yo
allí l o s he visto, y c o n v e n d r í a que la Cá·
mara se enterara de ellos. - ( A p o y a ~

dos) .
Si no están en Secretaría, están e:n la

Comísión de Obras Públicas. Es la nó-
mina de la s obras a real izar por el Po-
der Ejecutivo y el costo aproximado de
ellas.
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prendidos '$ 30'0.000.00 pa ra la amplia-
ción del pu·erto d·el Salto (teniendo en
cuenta el aumento de $ 60.000.00 esta-
bIecido pOlI' la Honor.abIe Cámara d.e Re-
presen t a n t e s sobre 'la ca·nt idad de ¡pe-
sos 24,0.000.00 que habí,a fijado el Poder
Ejecut ivo) , $ 1,1.4'614.3\5 para la reparar-
ción del mue11e de Nueva Palmira, pe-
so's 60.000.0'0 para la conservación del
puerto d,e La Paloma y $ 7.232 ..32 para
la construcción de un emlbar,oadero en
Santa ROlsa del Cua.reim, que ya han sido
solicitadas de Vuestra Hon'orabil'idad p o r

I medio de los mensajes - que vendrían

1
a s í a quedar sin efecto - de Octubr€ 4,

I
Setiembre 5, Octubre 24 y Diciem'bre 5 de
19.23. De manera que, en resum·en, la rea-
lización de l·as o'bras a q·u,e s·e ha hecho

\
refe1'el1cía haslta a q uí demandaría un
gasto de $ 1. 7 7 6.2115. 7 1 por concept0 de
puentes y caminos y de $ 947.696.67 p o r
con,cepto de puertos y muelles, o sea en
todo $ 2.723.912.38.

Ahora bien: como me'dio más práctico
y expeditivo pa ra financiar tales ero,gaclO-
nes el Consejo Naciona:l de Administra-
ción cree del caso proponer a Vuest ra
Honorabilidad la emisión, por el im'Porte
equ.ivalelllte, d,e una nueva serie de títu-
10's de la Deud,a de Obras Pú'blicas y Con-
versión de 1'9'1'8.

Más aún, Honorable A s a m b l e a COJll ..
vendría también ampl ia r d i c h a emisión
con lo' que se precisa pa ra hacer f r e n t e
a estos otros g a s t o s : Conservación de
edificio,s públicos, $ 3 0'.0,0'0; prols'ecución
de los trlabajOls ca tas t ra les en ell Dura.zno
y su imiciación en otrolS' Depar tamentos
(con un. presupues to de $ 715 O. OO m en -
suales, calculado para d o s a ñ o s ) , pesos
17.320,; a'dlq uisición, de l'e p u e s t o s pa r a l a
draga "A 7'" Y reparación de la cha ta
"J 21", del plantel de e m b a r c a c i o n e s de
l a Direoció'll de Hidrograf ía , $ 12,.690;
sustitución del motor a vapor de una de
lals e m b a r'ealC·ioJll·e:s de la navegación in-
terio,r pOlI' mOltore,sa petróll,e:ol bruto , p·e-
sos 1 4 . 0 0 0 wdlquiSiilción de un jue·go de
baldes pa ra 'la d raga "A 8", d·e l a Di..
rección de Hidrograf ía , $ (4.,6187; coniS-
tru0ción e i n s t a l a c i ó n de balsas de cas-
co. de hier ro en l()ls pasos d·e Pa lmar y
de la' b a r r a del río· Negro, $ 2'8.0'00,; man-
tenimiento de los servicios d e  l a navega-
ción in,te'rio'r. $ 20.000,; reparación d e l
faro de punta. Bra'Va y su's d e p e n d e n c i a s ,
$ 2.425, Y construcción de un muelle ofi_
cial en la villa d'el Cer'ro, $ 4'6.320. Tú_
das  es tas in·ve1r,sion.e,s, que importaln e n
coujunto la, suma de $ 1'715,,6.212, y de las
que tratan, respec t ivamente l o s mensa-
jes remit idos a Vuestra Honorabi1idad
e.n Joviembre 29 de 192'2 y Abril 11,
Marzo 2,3, Ju1io 1-9, AgOlsto 2,8, Setiembre
5. S'e1tielmbre 18 (reiteirado en Diciembre
19) OctUlhre 24 Y Diciem bre 5 y 12 de
1923, quedar ían a h o r a por cons'iguiente,
y a'1 i g u a l de las anteriormente citadas,
refundidas en el presente pedido.

Se l l e g a a s í pOlI' últ imo, a la cant idad
líquida globail de $ 2,189'9'.15,34.38, que all

(Se lee):

COillsejo Na'cionaJl de Admin.istración.

Montevid·eo, ,Enero 16 de 119124.

Honorable Asamb1ea Gen,eral:

"Poder Ejecutivo.

La ejecución de las o b r a s de vialidad,
todas ellas d·e necesidad imperiosa e im-
postergable, que están comprendidas en
el plan Lormulado en su tiempo por la
Dirección respecti·va, y que Vuesltra Ho-
norabilidad ya COilloce, exig·e la inve,rsión
de $ 2.528A7'1.14, si·endo así que en la
actual idad sólo di pone la Adminis'tra-
ción, para hacer frente a dicho programa,
d·e la cantidad de $ 88,8.8,90 ..79, así for-
mad:a: $ 1015.5157.4,6 por saldo de los fon-
dos para obras nuevas a que se refiere
la ley de Octu'bre 3\1 de 19'21, pe-
sos 283.3133.133 p.or 10:8 0000 duodécimos
de la ley presupuestal vigente y pe-
sos 500.000.00 po'r con'ce.pto de la ley de
O c t u bre 23 p'r6ximo pasado.

Nos encontramos, por lo tanto, en
pres,encia de un desequilIbrio de pe-
sos 1.6139' 5180.315, suma a la cual todaví,a
hay que agregar: $ 70.000.00, $ 1.3'3,3 ..3,3

. Y $ l 5 .,3 O1.°3 po'r contribución, de'l Go-
biern,o a la construcción de lo,s puentes
de Tacuabé y Arerunguá, Fray Marcos y
Campanero, respectivamente, así como
$ 50 ..00,0.00 por concepto de los ensayos
que se piensan real izar con el sistema de
pavimentación de calmino's basado sobre
el empleo del produ'cto "T.arvia". Se fOlr-
ma de esa man'era la cantidad de pe-
sos 1.77'6J211'5.711, que es, en definitiva, lo
qu·e se req·uiere en breve plazo pa1ra que
la Dirección de ViaIidad pueda. seguír
des'arroll'lando, ·en bien de los más vitales
in teres,es del p a í s , el cometido q ue le es
propio.

Por otra parte, como se imporrdrá
. Vuestra Ho·norabilidaJd p o r la relación

que se acolmp aña , existe otra serie de
o,braspfib'llicas que también reclaman ur-
gentemente la atención de lo,s P,oderes
pú'blicos. formaJndo un conjunto de facto-
res de p·rogreso que bien puede ponerse a
la par con los puentes y los caminos por
la importancia de los servicios que, en
hen'e'ficio general, ,están llamados a presO'
ta'r.

Se trata, H o n o r a b l e Asamblea, del en-
sanohe y conservación de puertos, d,e la
repaJración de muel1-es, de la construcción
de e'rn'barcadero,s y. otros trabajos por e1
estilo, c u y o s pre's'uP'ues'tos ascienden en
total a la suma de $ 9·47.6:96.67, com-

Señor Andreoli - E s o es. Me refiero r
a esos anteceden,tes:

Señor Presidente - Si no hay oposi- I
ción se comenzaría por dar lectura a l
melllsaje y, mientras, se. buscarían esos.
antecedentes. (Apoyados).

Léase.
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tipo actual del tip'o de cotización de la
Deuda. de Obras Públicas y Conversión
de 191,8, viene a representar , en núme-
ros red()lIld'os, la cantidad n o m i n a l de pe_
sos 3.4,00.0'0, en títu.lo,s de dicha Deuda,
y es ese, precisamente, e l mom,to de la
nueva. e m i s i ó n que el Conse jo Naclonal
de Administración prOipon,e a Vuestra
Honoraabilidad a lo·s fines y·a i n d i c a d o s

,E'l Consejo d.ebe hacer notar a Vuestra
Honorabil idad que e,l r epun te de la-, R e n -
tas Públicas con l,o'·s n u e v o s arbitrios que
se han esbablecido pe11mitirá atender sin
dificu·ltaJd el servicio de intereses v amor-
tizaciones de la nueva emis1'óu que se s o -
licita.

Dada la importancia. d'e este asunto,
el Consej o ha resuelto· declararlo ;n c l uL
do entre los que han de t r a t a r s e e n el
alctuall período de sesiones extraordina-
r i a s del Houlora:bJ.e Cuerpo L e g i s l a t i v o ,
soHcitamdo de Vuestra Honorabil idad se
sirva pres t a r l e pr,elfere'nlte atención.

ISa,luda a Vuestra Honorabil idad con
su más distin.gu,ida c'o'n,s'¡d,eración.

Por el Consejo:

FEDERICO FLEURQUIN.
S. A. CALCAGNO ~ Manuel
V. Rddlríguez, S'ecr,etar,jo.

( O c u pa lla Presidencia el d'octolr Ga-
briel Terra,) ..

En discusión generall el asunto.
Señor Segundo - Pido la paJIabra.
Señor Presidente - Tiene la palabra

el señOJ' representante.
Señor Segundo - Yo considero que

con la lectura de ese mensaje no se conO'
templan lo's deseos del señor diputado
Andreoli, porque la propia Comisión di-
c e que se ha apartado dal proyecto del
Ejecutivo para ocuparse de un p r o y e c t o
propio. Yo desearía que a lo menos un
miembro d'e la Comisión nos d'ije,ra cuá-
les son las obras que se van a realizar,
con estos 1.700.000 pesos l puesto que el
info,rme dice que' 300.0,00 pesos se apli-
carán a trabajos de la Aduana. Eso es lo
.que quería el señor diputado Andreoli
que s'e ac la ra ra : qu,e algún miembro de
la Comisión nos informara sobre el p a r -
ticular.

Señor Rossi ( d o n Oésar 1.) Pido la
palabra.

Señor Presidente -' TieID.e la pa1labra
el señor r e p r e s e n t a n t e .

Señor Rossi (don Oésar 1.) - Las
obras a reall,izarse con esto,s dos millo-
nes que la Comisión aconseja votarle al

Poder Ejecutivo son,. en su mayor parte,
la co.n.tin u a c i ó n d e todas las obras i n i c i a -
das en este último año, para las cuales
recordará la Cámara qUe le dió al Eje-
cutivo una autorización especial cuando
se votaron 50·0.000 pesos en e,l mes de
Octubre del año pasado. P e r o en el pro-
pio mensaje dell Poder Ejecutivo se in.
dican cuáles son esas obras. Unas están
detalladas, hasta con el costo de ellas, en
e·l propio mensaje; otras, es tán en una
n6mina que figura junto a él, y qUe ya
voy a leer 'para mejor ilustrar a la Cá.
mara.

En primer término, hay 1.360.000 pe-
sos que se invertirán en la recomposición
de varias carreteras, y. reco,rdarán los se-
ñores legisladores cómo se perdierOiD. a
raíz de las grandes lluvias de hace dos o
tres años. De mañera que esas reparacio-
nes nos insumen $ 1.360.000 ... - (In-
terrumpe el señor representante Lavag-
nini) .

Sabido es que en el Presu,puesto no fi-
guran más que 425.000 peso's p a r a obras
públicas; y co·n esos fondos el Gobierno
tiene que atender la conservación de 45 O
ki16metros de carretera, numerosos puen-
tes, puertos, muelles, edIficios, etc. Los
señores diputados que se hayan preocu-
pado alguna vez de co,nocer lo que cues-
ta la simple conservaciólD. de una carrete-
ra, sab-rán que ese costo flu,ctúa entre
80,0 y 1.200 pesos anuales por cada kiló-
metro. Y nada más que para conservar;
piénsese cuánto Se requerirá después de
un deteriolro co,mo el que hubo a raiz del
invierno lluvioso que record3Jba. - (In-
ter:rumpe el señor representante Lavag-
nini) .

En ese invierno, señor diputado, al-
gunas de las carreteras se perdieron to-
talmente y hubo que hacer una verdade-
ra reconstrucción. Entre ellas recuerdo
la de San Jacinto cuyo estado personal-
mente pude co,nstatar.... - (Interrum-
pe el señor representante Lavagnini).

. .. y también un trozo, de la carreteO'
r,a que va a la Florida. Creo, pues, que
ía Cámara se dará perfecta cuenta de la
necesidad de votar este 1.360.000 pesos.
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Después, hay 300.000 pesos que se des-
tinan a la iniciación del edificio para la
Aduana, y el resto para varias obras
nuevas, especialmente de arreglo de
puertos y muelles y material de draga·
d o que hace mucho tiempo es abso-
lutamente necesario rerpararlo por ha·
berse agotado su rubro del Presupuesto
General de Gastos. La n6mina exacta de
estas últimas obras es esta: para la con-
servación de edificios públicos, 30.000
pesos. Debo advertir que el Presupuesto
asigna actualmente 20.000 pesos para
esas reparaciones; pero son insuficientes.
El Ministro de Obras Públicas para ex-
plicar esa insuficiencia, nOS decía que ni
5O. OOO pesos bas'tarían para arreglar los
edificios que están en malas condiciones,
no s6lo en el país sino también fuera
de él. Nos hablaba' de dos Legaciones, la
de Río y. la de Bueno·s Aires, que tienen
sus edificios en muy malas condiciones;
y que desde hace dos o tres años nues-
tros respectivos Ministros están pidiendo
fondos para evitar siquiera un deterio,ro
mayor.

Debo también advert i r a la Cámara
que tan se reconoce la necesidad de es-
tos 30.000 pesos que el Presupuesto in-
formado por la Comisión de Presupuesto
de esta Cámara ya acerpta la cantidad de
5O. OOO pesos para reparación de edificios;
es decir, que los 20.00'0 pesos que exis-
tían anteriormente se elevan a 50.000
pesos, precisamente lo que se pide en es-
te proyecto. Luego, se han iniciado tra-
bajos catastrales en Duralzno y otros De-
pa,rtamerutos, para lo cual se asigna
17.32 O, pes'ols; a la re,paración de' d o s dra-
g a s de la Dirección de Hidrografía se
destinan 12:690 pesos.
Para la· sustituci6n de un motor, ac-

tualmente a vapor, en una de las em-
barcaciones que hacen la navegación de
los ríos y de la Leguna Merím, se des-
tinan 14.000 pesos. E l Ministro, cuando
nos hablaba de este rubro, nos decia que
se hace por dos razones:' primero, porque
la actual caldera de vapor que existe es-
tá casi destruída siendo ínservible, y a
la vez para sustituirla por un sistema

que producirá una regular econo,mía en
razón del menor costo y del mejor apro-
vechamiento del combustible.

Viene en seguida un rubro más peque-
DO: Ull juego de baldes para la draga de
la Dirección de Hidrografia: $ 4.817.
Para construir e ins ta lar balsas de hie-
rro en el paso del Palmar y barra del
río Negro, $ 28.000. Para el manten i -
miento del ervicio de navegación inte-
rior, $ 20.0.00. También se extendió el
Ministro de Obr,as Públicas sobre este
asun to, explicando que es muy insufi-
ciente el rubro que al reslpecto dedica el
I'resu'pues.to Ge.ne,ral de Gastos, afirman-
do que un servicio regu,lar demandaria
u,na s'u,ma mayor ..

Fi'gulran luego: para la reparación del
faro de punta Braba, $ 2.400. Para la
construcción de un muelle oficial en la
villa del Cerro, $ 46.000. Y de una ma-
nera global a.parecen $ 947.696 para la
conservación y ampliación de puertos,
reparación de muel'les y construcción de
embarcaderos en distintas partes del
pais.

Ese rubro global está co-mpuesto por
los parciales que forman el plan de
obras de la Dirección de Hidrograf ía .
Son estos: embarcadero en Santa Rosa,
$ 7.300; otro en Belén, $ 8.500; otro en

const i tución, $ 8J5 OO también; otro en
San Luis, $ 6.OOO; u·n mueble en Nuevo
Ber l í n $ 6.000; un mueHe en Soriano,
S 5.000; un muelle de' defenlsa de la ri-
bera en el puel'to d,e Mercedes, obra que
con,ceptúa absolutamente necesaria y ur-
gente el seño,r Ministro de Obras Públi-
cas, $ 150.0100'; reparaciones en el muelle
de Nueva Pa,limira, $ 14.460; re,fuerzo
y ampliación del muelle y muraJlón de
Punta del Este, $ 20.000; adiquisiciones
y repuestos para el balizamiento, pesos
5.OOO; modernizaci,ón del faro del Fara-
llón, $ 15.000; para obras en el puerto
de Paysandú, a fin de utilizarlo eficaz-
mente calmo puerto de ca.botaje, pues
actualmente es insuficiente en ese senti-
do\, $ 3OO. O00; o t r o s $ 3O0.. 0'0 O p a r a
ampliar el puerto del Salto, incluyendo
exprop'iaciones para galpones, accesa, et·
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cétera, que no habían si'do previstos en
el primer momento.

En el puerto de La Palo,ma hay que
construir 15 O bloques para la escollera,
qUe se han perdido, y a'rreglar el muelle
de cemento a l'mad'o, lo cual insumlra
60.000 pesos. ,Esos son los $ 947.696 del
pUan de obras de hidrografía.

'De manera que entre estas pal'tidas
que acabo, de leer, la reparacÍtón de las
carreteras, a que 'ne he referidü, pesos
1.300.000, los $ 6 0 0 . 0 0 0 para inicial' la
construcción del edificio de la Aduana.
y luego los pequeños rubros que insu-
men, $ 175.000, Y que me he referido
al principio, lllegamos al total de pesos
2.0'00.000.00 qu'e, propone la Comisión.
Señor Andreoli - ¿Me permite?
Seño r Rossi (don César 1.) - Sí, se-

ñor.
Señor Andreoli - En esa r e l a c i · n que

ha l e ² d o el 'señolr diputado no se encuen-
tra la ampliación del muelle del Carme-
l o y la construcción de un pequeño mue-
l l e, también, en el puerto d·el Rosario,
obras que son de absoluta necesidad pa-
ra esas p o b l a c i o n e s . El seño,r Minis,tro de
Obras Públicas es tá comprometido a rea-
lizarlas, ha manifestado su opinión fa-
vorable, y creo que en algún momento
llegó hasta aquellos parajes ,papa cercio-
rarse de la necesidad de estas obras.

Sin embargo, en la relación de que
nos informa eI1 señor diputado no se ha-
l'lan incluídas estas obras. Ya están los
estudios completamente terminados, Y

son obras de un valor casi inlsig,nificante.
Las obras del puerto- del Carmelo creo'
que ascienden a $ 20.000 Y I:as del Ro-
sario a $ 18·000. Me parece que. la Co-
misión pod.ría incluírlas en la relación,
desde que se encuentran completamente
terminados lo,s estudios respectivos.
Señor Rossi (don César 1.) - Respec-

to a esto último le puedo adelantar al
señor dipu,tado lo siguiente: si nosotros
empezamos a incluir en este plan todas
l a s o,bras que están en las mismas c o n -

diciones de las que menciona el s e ¶ o r dh
putado Andreol i ...
Señor Andreoli - Son dos obras que

no son de mucha impo'rtancia, pero q,ue
s o n de la más abso'luta necesidad'.

S e ¶ o r Rossi (don César 1.)-... Nos-
otros ten.dríamos que agregar a estos dos
mililones de pesos, que es el máximo de
que, ahora podemos· disponer, una c a n t i -

dad mucho mayor.
Señor García Selgas (don GiJIberto)

¿Me penmi:te?
Señor Rossi (don César 1.) - Sí, se-

ñor.
Señor García Selgas (don Gillberto)

La's obras a que se refiere el señor di-
putado Andreorli es tán incluidras en un
proyecto de mensaje del que noso,tros
tuvimos conocimien to así, en forma un
poco extraoficial, en el cuaI se dest inan
$ 24.000 para el puerto de Carmelo. Yo
creo que estando ya programado, o poco
menos q u e  r e d a c t a d o , un proyecto' de pro-
grama por ,pante del Min i s t e r io de, Obr,as
Púb l i ca s no puede haber ningún iIlico'n-
veniente en que esas obras se incluyan
en la relación a que s e ha referido. el
señor di'pu tado.
Señor And r eo l i - Están los estudios

completamente .termin.ad'o,s, con la' apro·
bación del Ministerio, y son obras d e
una importanci'a escasa que no van a
tras tonar I plan general. Las obras .de
ampliación del mueHe del p'uerto de Calr-
melo importan $ 24.000 y las del mu e l l e
del Rosario $ 18.000.
lEn el Rosario no hay muelle de nin-

guna naturaJIeza y los barcos tienen que
ir a cargar y descarga'r sobre tierra. Ya
se ,desvi,ó algu,na línea de navegación de
cabotaje por las incomodidades del puer-
to, optando' po:r desembarcar la,!> merca·
derías en otro puerto más próximo, y el
comercio tiene que ir, por esa causa, a
b\lJSc'ar las, mell"caderías a una larga d i s -

tancia. La mi,sma urgeucia existe para
el Carmelo. Es una amp1iación de mu-
cha nece idad y .la obra no· es de imp'O·r-
tancia. De ma.nera que puede perfecta-
mente incluírsela en la relación q'ue se
acaba de leer.
Señor Rossi (don César 1.) - Voy a

cont inuar 'la e x p l i c a c i · n que l e qu-ería
dar aJI señor diputado.
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Obras de esa naturaleza , a s í , perfecta-
mente estudiadas y cuya inieiwcjón se ha
p r o m e t i d o a los vecindarios resp e¡c tivo s ,
conozco unas cuantas. Ahora mismo aca-
ba de visítar a los d ipu tados por Du-
razno y Florida y a mi,embrOls d,e la Co-
misión de Obras Públicas, una delegación
de I,ols Municipios die aquel los dos Depar-
tamentos, a p e d i r que se in'oluyera en
este pllan de obras el puente del paso de
Po,lan'cQ en el rfo Yi. Están los estudios
terminados y ha sido objeto de un pro'
yecto de I,ey enviado p'O'1' el Ejecutivo,
creOl que hace un os 3 años. S e n o s pide la
inclusión ,en elslta autorización de fondos.
en la esperanza d'e que cuanto antes se
inicien 1a s obras. Esa olbra no cOlstarí,a
más die 55.000 pesos, más o m e n o s la
misma cantiJdald a que s'e r,efi,e,r'e el ,señ,or
d,i,putaJdo sumando las dOls obras que ha
m e n c i o n a d o.

Conozco también el pedido ele la cons-
tru,ClClión de una carreter,a que ha d,e atra-
vesar d e NOlrlte a Sur el Departamento
d e C a n e l o n e s y qUle u n i r í a el Sau·oe,
d o n d e ya llega la car re te ra a c t u a l , oOln
San Ramón y el Tala. Es una negión ,dou·
de n'o hay servicio d,e tránls'i,to p e r m a n e n
te debido al mal servicio d el f,erroca·
ril. Y tampoco ha' sido posible hasta aho-
ra obtGnler ,I,os f o n d o s necesarios, a pesar
d,e qu,e e l vecindario respectivo promete
c o n t r i b u i r con el c incuenta por ciento d e
su costo, y a pesar de que ya ha si'do,
es tudiada y hasta votada en general por
esta Cámara. ¿ Qué quieT'e decir esto, se-
ñor Presiden te? Q·ue si nosotros h e m o s
de hacer algo práctico y h a y imposibilli-
dad p,or falta de fondols para ef:ectuar
todas I,as olbralS qu,e se d,e,sea, t e n e m o s
que ponernos de. acu'erdo para terminar
cuanto antes las obras ya inic iadas y pa.
ro. la,s cuales están d,esltinadOls los fon-
dos respectivos. Sin embargo, puedo de-
cir a la C § m a r a que la Comisión, a]
des ignarme mi,embr,o info,rmante, ha ele-
gido a l milembro más dispuesto, segura-
mente, a acep ta r indicaciones como las
que hace el señor diputaldo Andreoli. Yo,
s i me deja,ra l l e v a r de mi espír i tu f a v o -

rabIe a que cuanto antes las obras púo

blicas vayan a beneficiar todas las zonas
elel país, porque tengo la segur idad de
que t o d a s ellas son dinero empleado e n
beneficio genera l y, po,r lo tanto, en be-
ne'fioio de I,a mayor r'iqueza nacional,
yo aceptaría de p.lan,o I'a indicación del
señor Andreoli; y Ile agregaTía e l pedido
que n o s a'caban de hacer 10ls Municipios
de Durazno y FJ,olr:iJda, que c o n o c e el se-
ñolr Pres iden t e y la carretera del Sa.uce
a San Ramón; ca'mo aceptar ía ,de p l a n o
todas laJs o,bra's que están deseando Jos
v e c i n d a r i o s d'e dist intas zonas del país,
a b s o l u t a m e n t e necesarias de gran COiD.ve_
niencia¡ para el 'interé gen'eral; pero me
detiene u,n poco el t e m o r d'e qU'e, co,mo
nOls ha hecho saber .e'l s'eñor Ministro de
H a c i e n d a cuando se trató este asunto,
en estos momentos sea absolutamente im··
p·Q¡s'Í,bl'e disponer de más de los dos mi-
l l o n e s de pesos, y e's'o en fo'rma escalo-
nada, a que se reruene eIl. proyecto de ley
sustitu,tivo que ha presentado la Comi-
sión die Hacienda íntegrada .

Pero si e,n 1a Cámara s'e fOlrmara am_
biente para i,n'c'1uiT todas e s t a s obras, des-
d e ya declaro que las vo ta ré entusias-
mado.

,Con tOldl() , pu'eldo tranquilizar a l señor
diputado Andreoli y a quienes como él

piensan, en esa forma progresista, muy
plausible pÜ'r ciJer'to, manifes tándoles que
yo c r e o qu,e en breve podremos arbitrar
los fondos necesarios para que se puedan
h a c e r esas obras.

Creo, en efecto, que no podemos de-
mora r más en dic ta r la I,ey jwsta y efi-'
caz para qu,e se disponga siempre de los
funidolS n e c e s a r i o s pa'ra c u a l q u i e r clase de
obras púb l i cas Una ley, ,seño'r Presiden-
te, que har ía recaer eil cOiSto de las obras
sobre 10ls propietar ios que se benefician
más d i r e c t a m e n t e c o n emas, Una loey qlue
no sería o n e r o s a p a r a nadie, porqu,e cada
una de estas obras p r o d u c e a los p r o p i e -
tarios inmediatos a e l l a s tal aumento de
valor que el impuesto necesario para fi·
n a n c i a r l a s sería apenas la décima p a r t e

1

del beneficio real y positivo que el pro-
pietario recibe por va;lorización del cam.
po, p o r aumento d,e la renta , etc. Y digo
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Tiene la palabra

Pido la pala-bra.Señor Berreta

Señor Presidente
el señor diputado.

Señor Rossi (do.n César 1.) Para
evitar que se corutinúe habland'o sobre

. esta cuestión, yo he consu l t ado a unos
cuantos compañeros, miembros de la Co-
misión de Hacienda, y a mi compañero
que la integra, .y es'tamos de acuerdo en
proponer la agregación de esas dos o'bras,
'la in'dicad:a p o r el 'señor diputado Andre'o-
li y el p'uente sO'bre Polanco del Yi, que
ha pedido la del·egación que acaba de
visitar a la Cámara, lo cual elevaría los
dos millones de pesos que propone l a Co-
misión de Hacienda integrada a dos mi-
Iones cien mil pesos. Si el señor Ministro
de Hacienda, que está presente, y que
sa'be mejor que nosotros si las fuerzas
d e l país dan para estos cien mil pesos
más, no hace ()Ibjeción, la Cámara, con
toda t ranqu i l idad puede aceptar esta
proposición.

determinado momento, a señalarle un
plaza a la Dirección de Vialidad para que
rindiera cuen ta de todas s u s inversio-
nes, y lo más que ha obtenido el Consejo
Naciol1al de Administración es que se le
presentara ese estado sólo con relación
al ejercicio pasado. Va a concluir este
otro ejercicio económico y la Dirección
de via l idad no ha presentad.o todavia el
estado de sus inversiones en las obras
realizadas en los últimos tiempos.

Ya he dicho que no voy a hacer aho'ra
cuestión de esto; pero deseo, por mi p a r -

te, al votar nuevas sumas tan importan-
tes, sumas millonarias, que la oficina pú-
blica encargada de la ejecución d,e estas
o·bras, a que se ha referido e l señor
miembro info,rmante, invierta en forma
debida y conveniente los fon.dos que vo-
ta el Par lamento y rind·a cuenta a la
Contad,uria General de la Nación, cum·
pliendo en todo instan.te con las disposi-
ciones vigen tes. De manera, señor Presi-
dente, que yo voy a votar eu genera·l y
particl1Jar este proyecto de ley, haciendo
las salvedades a que me he referido.

Señor Rossi (don César l.) - Pido la
palabra.

que dictaremos ,esa ley dentro de breve
térmi,ruo, por,que los compañeros d'e la Co-
Dl,sión de Obras Públicas, donde ha'ce
muy poco se hab1ó .nuevamente de ,esta
vieja cuestión, e manifiestan todos pro_
picios a que aconsejemos a la Cámara un
proyecto i n s p i r a d o en estas ideas; y en-
tonces, señor Pres iden te todo lo que aho-
ra no podemos hacer por falta de fon-
do,s, tOldo eso tendremos la satisfacción
patriótica de realizarlo.

En taruto, sólQ puedo dar mi acepta-
ción personal a nuevas inclusiones: pero
r o puedo hacerlo,  -y c o n f i e s o que lo la_
m e n t o , - e n llombr'e de la COlmi,sión in-
formante.

Por a h o r a no tengo más que drecir.
Señor Anderoli - Yo vo·y a votar el

proyecto d.e ley qu·e n o s presenta la Co-
misión de Hacien'da in,tegrada, propor-
ciol1ando recursos para con tinuar a l g u -

nas obras empezadas e i n i c i a r otras qu·e
se encuentran en la relación que nos ha
leido el señor miembro informante. Lo
v o y a vo·tar, pero deseando que se inclu-
yan en el pLan ·de obras las que se rella-
cionan con la construcción de los mue-
lles en e l puerto de Carmelo y en el
Rosario, obras de absoluta, necesidad, co-
mo lo he explicado hace un momento.

Ouando se trató, en otra opo.rtunidad,
de proporcionar recursos para la realiza-
ción de obras públicas, yo hice una serie
de observaciones de importancia y de ca-
rácter grave. No voy a insistir so'bre las
mismas en este momento; pero debo ad-

. vertir a la Honorable Cámara que los
fondos otorgado,s por el Parlamento en
otras opertun.idades para la construcción
de obra s p'Ú'blicas, no fueron invertidos
en una forma abso1utamente convenien-
te; se han producido ilrregularidad,es de
todo gél1ero, las que, en su oportunidad,
hice COD!ocer de la Honorable Cámara;
ni siquiera la Dirección de Vialidad, a
la que está encomendada la construcción
de dichas obras, ha ren·dido cuentas r e -

gularmente a la Contaduría General del
Estado.

Es taba atrasada la rendición de cuen-
tas en dos ejercicios. El Co,nsejo Nacional
d,e Adminis t rac ión s e vió obligado, en
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Señor Presidente - Tiene la pal·abra
el sle·ñor diputa1do.
. Señor Berreta - Hay una obra en el
Departamento <de Canelones que viene
siendo reclamada insistente y reit·erada-
mente por asambleas populares desde va-
rias Administracione·s anteriores. Es una
obra de impostergable e jecución porque
va a servir, seño,r Pres'idente, zonas po-
bladas y de agr icu l tu ra intensiva. Son
los mismos prolpietarios, señor Presiden-
te, los que ofrecen su contribución pa,ra
la realización de esa obra.
Ya que el laborioso miem¡bro infor-

man te de este asunto, señor Rossi, as1
como los demás miembros de la C'omi-
sión, como el señor Ministro de Hacien-
da, que asiste a este debate, no oponen
reparo para que s-e amplíe la cantidad
que se solicita, yo pi·do también que se
agregu-e a ese plan la o-bra a que me re-
fiero, que es la prol·ongación de la ca-
rretera a San Ramón.

Lo-s estudios ya es,tán realizados, y, co-
mo he dicho, señor Presidente, creo que
hasta el Pre-sid.ente de la Cámara, si-end,o
Ministro, ha asistido algunas veces a nu-
merosas asambleas de vecinos solicitan-
do - la ej ecución de e s a obra.. Lo,s demá·s
represen taJn tes d e l Departamen to podrán
ratificar I,as informaciones que y·o estoy
dando a I.a Cámara. LOls vecinos no s,e
rehusan a la contribución para la referi-
da obra, pero piden que de un'a vez por
todas se realice. Por lo tanto, señor Pre-
siente, YO pido que se amplíe la cantid-ad
que s,e va a invertir para rea:!izar las
o-bras programadas, a fin d,e que se in-
cluya. ta1mbién la ejecwción de la carrete-
ra a San Ramón.
Señor. Segundo - Pero hay que deter-

minar el importe. ¿'Cómo se va a dar a u-
torizaci.ón_ po,r una cantidad i'ndetermi-
nada? Hay que establecer la importancia
de esla obra, p o r q u e no vamos a votar
una cantidad gl'o·bal sin saber cómo se
va a invertir.
Señor Berreta - Pero el cos;to d.e esta

obra no es muy crecido, señor diputado.
Señor Segundo - No se puede impro-

visar, señor diputado. El s.eñor diputado
Andreoli ha manifestado cuánto van a

.R--24

costar llas ob r a s a que se ha referido-; nos
h.a dado la opinión del señor in.geniero
Ca l cagno y el señOlr d.iputado no,s dice
que hay trabajo sU:fici·e,nte, pero no nos-
informa respecto d-e,1 "qu,antum" de la
obra.
Señor Berreta - Pero el señor dipu-

tado no deja hablar; interrumpe a cada
rato, y no es posi·ble contestar.
Señor Rossi (don César 1.) - Pido la

palaJbra.

Señor Presidente - Tiene la pa'labra
el señor diputado.

Señor Rossi (.don César 1.) - Yo ha4

bía empezado por referirme a la obra a
que ha hecho mención el señor diputado
Berreta. Efectiv.amen.te, hace la friole;a
de diez o d-oce años está estudiada por
el Ministerio de Obra,s Públicas y pro_o
metida su ejecución por todos los gober-
n an t e s de,slde. aqu·e-Ha fecha hasta ha-y.
Aún más: dando ejemplo a todos los

vecindarios del p a í s los de San Ramón,
San Bautista y Santa Rosa, hicieron el
ofrecimiento de una contribución volun-
taria del cincuenta por ciento del costo
de la obra. La obra fué planeada en
aqU'eUa épOlca en cuatrocientos ochenta
mil peso·s. Serían, por lo tanto, doscien-
tos cuarenta mil pesos a cargo del Te-
soro Público, aunque no des'con.oz1co que
el costo ha subido algo en la actualddad.
Como ya e x p r e s ® al principio, creo que
esa o,bra es absolutamente neceslaria, por-
que se trata de una zona que no tiene
una vialidad permanente. IndudaJblemen-
te necesita, como la que más, gozar de
los beneficios de una carretera. Baste sao
ber que unirá a cuatro localidades de im-
portancia; sin contar que e s la continua-
ción de una gran vía de com unicación
con e l centro del pai1s.

Si la Cámara estuviera dispuesta a
aceptar como otra integración lo-s dos-
cientos cuarenta mil peso-s a que me he
referido, haría verdadera obra, y en ese
sen ti-do apoyo la indicación que ha hecho
el señor diputado Berreta. - (Murmu-
llos) .

Yo creo que lia Cámara puede ir a
e.sa cantidad, máxime si se piensa que

Tomo 314
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estas Letras van a ser colocadas escalo-
nadamente, porque el Ministro de Obras
Públicas ha declarado que este plan ne-
cesita más de un año para ser realizado.

De manera, que las Letras s'e irán ne-
gociand9 a medida que las necesidades
de ,lla' obra lo exijan, que podrá ser cada
dos o tres· meses.
En ese senttdo, alpoyo la moción del se-

ñor diputado Berreta y la completo di-
ciendo que debemo,s agregar a los dos
millones ·cien ,mil pes,os, para l o cuaJ
veo que hay ambiente en la Cámara, los
doscientos cincuenta mil pesos que se re-
quieren para esta obra. Me compTIazco en
aldelantar que he consultado so,bre .el
punto a varios miembros de la Comis,ión;
y aceptan, en mayoría, esta inclusión,
con lo cual ratificará la Cámara su acti-
tud de la Legis1atura anterior, en que
votó en general la construcción de esta
carre tera .
Señor Lavagnini -- Pi,do la pal,abra.
Señor Presidente - Tiene la palabra

el señor representante.
Señor Lavagnini - Yo voy a adher i r

a la moción que ha formulado el señor
diputado Berreta en el sentido de que
se incl uya en ese pIan de obras la carre-
tera pro'longación del Sauce a San Ra-
món. Encarecer su importancia sería has-
ta ridilculo porque es una 'de las obras
de más importancia para la vialidad pú-
blica del país, porque si bien es cierto
que es una carretera que discurrirá ex-
clusivamente por el Departamento de Ca-
nelones, elLa hará que por ese ramal aflu-
yan a la Capital de la República, los
Dapartalmentos de F,lorida, Minas y Trein-
ta y Tres. No se trata de una obra im-
provisada, como hace un .instante decía
el señor diputado Segundo ... - ( I n t e -

rrumpe el señor diputado SeguI1do).
. .. y me extraña que sea el señor di-

putado Segun.do, cuaI1do el propio señor
diputado representaba al Departamento
de Canelones en un periodo anterio,r. -
(Interrumpe el seño'r diputado Segundo).
Me extraña que sea el señor diputado

Segun,do, repito, po,r cuanto ese proyec-
to de carreter,a fué presentado por m:·

en 1920 Y tuvo una amplia discusión
en la Cámara en 1921.

Ese proyecto de carretera fué estudia-
do po,r la Comisión de Obras P ¼ b l i c a s

e informado conjuntamente con la.s ca-
rreteras ·de Malidonado y Colonia; la Co-
misión d'e Obras Públicas de la Cámara lo
informó favorablemente y ,estuvo en dis-
cusión, aprobándose en general. Pasó a
Comisión a objeto de que se financiara
en otra forma y a'hí quedó' durmieI1do el
sueño eterno. ASlí que no se trata de, una
obra improvisada, sino de UI1a. o,bra que
está en el ambiente y que está estudiada;,
y no ,sólo está estudiada por la Comi,s,iórr,
sino que tiene estudios técnicos hechos
por el Ministerio de ObTas Públicas, un
estudio completo ha-SIta Santa Rosa y un
estudio .complementario de Santa Rosa a
San Ramón.

Señor Rossi (don Cés'ar 1.) ¿Me
penmite?

Señor Lavagnini - Sí, señor.

Señor Rossi (don César l.) - A la
Comis·ión fué nada más que por 1a si-
guiente causa: en el momento en que se
dis'cutía y estando aprobad,o en general
es,e pro,yecto, cOlmo lo ha dioho m U'Y bien
el señor d'i,pu,tado La'vag,I1ini, quien pre-
sentó a la' Oámara, como ahora, la in-'
clusión de nuevas obras a l plan, que ha-
bía formul:vdo la COImisión de Fomento; y
del cual, de ahí mis recuer,dos precisos,
yo era miembro infol'mante.
Enton,ces, y, precisamente, para ver la

posibfli'dad de incluir las nuevas obras
y dar s a t i s f c c i ón a las asp i rac iones de
otros Departamentos , volvió a la Comi-
sión de Fomento en las postrimerías de
la Legisl'atura anterior. Después vino el
cambio de Legislatura, el cambio tam-
bién de miembr,o,s de la Comisión de Fo-
mento, que se t ransformó en Comisión
de Obras Públicas, y. todo esto fué la
causa de que la carretera de San Ramón.
que tiene más de diez e doce años de
dislcutida y de estudiada, no exista to-
davía. De manera que sería just1simo que
en 'esta oportunidad se diera andamiento
a e,s'a obra.
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Señor García ,Selgas (don Gi,lberto)
¿M:e pe,rmite el señor dipuWDGRLDYag_
nini?
Señor Lavagnini - Sí, señor.
Señol' Garcia Selgas (don Gilberto)

Se olvidan de otro argumento, que excu-
sa completamHnte a la Comisión de Obras
Públicas.
Este proyecto  se descargaba, todo él,

sobre Renta's Generales y, como es sa-
bido, la Cálmara había adoptado un cri-
terio tan rígido, que hasta lo in'corporó
a S'U SURSLRReglamento, de, Q R votar pro-
yectos que gravaran las Rentas Genera-
les, exigien,do X Q D PD\RUtD HVSHFLDOde
dos tercios de votos, cosa ca,si imposibOe
de conseguir.
(VD fué una de las ra,zones por las

cuales la Comisión de Obra's Públicas, no
se apresuró a darle anda,miento al pro-
yecto.
Señor Lavagnini - Vo,y a terminaT

manifestancLo que, predsamente, el do-
miIlJgo próximo se celebrará, un congre-
so de Coucejos Auxiliares' en el pu,eblo
de San Bautista y tiene por o,bjeto so-
:icitar de los 'Poderes Público,s, la cons-
trucción de la carretera a San Ramón.
Se reunirán a iniciativa del Concejo Au-
xiliar de San Bautista, ].os Con,cejois del
Sauce, San Antonio, Santa Rosa y San
RalmÓn.
De manera que esto es p,ara completar

la DUJXPHQWDFLyQd,e[ VH xRUdi,puta,do Be -
neta, y 1,0 que yo, he GLFKRCOIll UHSHFWRa
este p,r oIy,ecto, dlel 1Ie'Y.
Nada más-.
Señor Segundo - Pido OD palabra.
Señor Pl'esidente - TieIlJe 11a SDODEUD

el señoU representante. ..
Señor Segundo - A mí, señoil" Presi·

dente, no me l l a m a n la DWHQFLyQ1a,s ma-
QLIHVWDFLRQHVYHUWLGDVSRU ORVVHxRUHVdi.
putaJdos Berreta , 5RVVLy Lavagnini, que
son diputaeLo,s SRU Oan'e,J,ones, y se,ría' muy
lógico qu,e otrols señores GLSXWDGRVque re-
SUHVHQWDQotros 'HSDUWDPHQWRVp'idielran
SDUDsu S<aillltO.

Yo, de lo qUle TXLHURd'ejar co,n'Sitan'cia,
'els G H que HVWR\dilspu,e:sto a YRWDUtran-
TXLODPHQWHH O SUR\HFWRque YLHQHinfor-

PDGR y HVWXGLDGRpor OD COImis'i,ón epse-
ciail in tegrada; pero: yo QR puedo votar ,
señor Presidente, VLQRLUla RSLQLyQau-
toriz,alda GHOV H x R UM'in,isltro &DOFDJQRque
se KD OIcu'Paldo de SURJUDPDUestas
obras ...
Señor Berreta - Está en, S,a.la, el señor

0LQLVWURdie HalCien,dla.
Señor Segundo - Con el s e ñ o r Minis··

tro. de Hacienld'a. no,s olcu'par,eanOIS d,e lo
reualtilVo a 10ls fondos, pero en cuan'tol a
l a s obras decretadas, tenemos que ceñir-
nos a un pllan que y a está trazado PO'I"
la Administración Públ,ica. Yo comparto
en a b s o l u t o los deseos d,e lo's señores di-
putado1s, y eill,tiemdo que esa carr·ete,r,a es
de vital impor tancia pero y a los señores
di'puua1dols Lema y La·bat es tán hablando
de pedir p a r a su Depar tamento al'go le-
gítimo y, por consiguien te, para evitar
todas e s t a s i n c l u s i o n e s sin el previo} es·
tudio d,e un,a Comisión. especial, yo estoy
dispuestos a vOluar el asunto tall t l viene -
aconsejado por la Comisión. Yo no quie-
ro comprometer al señor Ministro de Ha_
cieruda, porque va a suceder que en v e z

d e vOlta,r dos millones, t ranqui lamente , si
nos d e s c u i d a m o s vamos a llegar a tres
o cuatro millones.
Señor Berreta - No l e a l a r m e a.l seño,r

d i p u t a d o siempre que sean des t inados a
obras púb1icas.
Señor Segundo -S í i señor: nlo me a,la,r-

ma s iempre que sean pa ra p b públicas,
y q,ua 101s' dineros d e la Nación sean cui·
dadosamente a d m i n i s t r a d o s . En esa f o r m a
seré el primero en vota r esa suma, y tam-
bién l,a coo`e rac ión ext raord inar ia del v e -

cindario, pero e s o de ofrecerse es mucha
ga'lantería. Yo quier,o l'a realidad, l a con.-
signación, parla qu,e se dig,a: alquí está es-
te dinero depositado pa ra hacer f rente a
talo, cuaI obra. De ofrecimientos, el país
no vive: el país vive de l a realidad.
En resumen, señor Presidente: yo vo-

taré l a cant idad de dos millones a c o n s e j a -
d a por l,a Comisión de Hacienda irute-
g r a d a .
Señor Berreta - ,Pido la palabra.
Señor Presidente - Tiene la palabra

el señor representante .

- - - - ------
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Señor Berreta - Los escrúpulos del se-
ñor dep i tado 8ergundo, para acompañar
con su voto la iniciativa que presitigiamos,
se re1ieren, s eño r Pres iden te , a que el
asunto no ha s i d o examinado por la Co·_
mis,ión respect iva, y y a el señor d.iputaido
R o s s i qu,e h a formado parte p o r v a r i o s

p e r í o d o s d e la Comisión d e Obras Públicas,
ha manifes tado a la Cámara que la c o n s -
trucción de e'sa ca r r e t e ra ha sido ampl ia -
mente debat ida y  a p r o b a d a por la Comi-
sión r e s p e c t i v a : que llegó a obtener la
aprobación genera l d'e l a Cámara y que
volIlv'ió a. Comisión por simples cuest iones
d,e d e t a l l e

Yo dije hace un instante, y ].0 vuelvo
a r,epetir a·hO'ra, qu,e siempre qu,e se t ra te
de invert i r diIlJero en la ejecución de nue-
vas obras públicas, 1,81 Cáma ra n o puede,
de ninguna. manera, vac i l a r .
Todos s abemos que po,r d o n d e cruce

una carre tera , el valor de la propiedad se
dup l i c a y hasta se triplica, y en poco tér-
mino.
Yo traería a la Cámara u n a e s t a d í s t i a

de l a volir ización de l a pr,opied'ald en bre_
vísimo término des!pués de cons t ru ída una
o'bra de e s t a naturaleza. E l p a í s sería el
qu,e t e n d r í a l a s eno rmes venta jas : el enri-
quicimiento ge.IlJer·al, no só lo de '181 zona,
sino de to,da la par te Sur de los Departa-
mento's d,e Florida y Minas.

P'o,r e,so YO insisto e n qu,e la Cámara
aCOlmpañe con su vOlto la construcción de
esa impor tan te obra, siempre que el se-
ño'r Ministro de Hadenda, n o nos demues_
t r e que el aumen ta r lla deuda d,e do s mi-
llones de pesos seria imposible.

La. carrel'e'ra a S,a'n Ramón, que se le
llama así, porque el punto tEllrminaJl es

vil'l,a, siIwe intereses impootantes de
toda la Relpública.
Señor Segundo - ¿Me permite una in-

terr,urpaión, el seño'r diputa'd,o?
Señor Berreta - Sí, s'eñor.
Señor Segundo-¿Le morles,tali,a a.l se-

ñor diputaldo o, más bi,en dicho, a 1a. Co_
misión in,for.mantle, qule e's'te asunto SlUfri,e-
ra una prór roga del veint icuatro ho'ras, e
iruv'itára'mols a;¡ se'ñolr Ministro de Obra.s
Públ icas para que i n fo rmara a la Cáma-

ra s o b r e l a s o,b ra s' qu'e se han proyectado,
fuera d e las a c o n s e j a d a s por la COrmisión
1 E1sp'ectiv a ?

Señor Berreta - Pe ro 'la Cálmrar,a no
puede detenerse así cuando se trata de la
i n i c i a t i v a de una c:a·rretera que va a lle-
v,ar taruto bienestar a una zona impo'rtan_
t í s ima del p a í s ( M u r m u l l o s e inte-
rrupciones) •

Es t a n d o a q u í un miembro del P,oder
Ejecutivo, el s e ñ o r Ministro d,e Hacienda,
él n o s pu,ed'e d e c i r si se p u e d e amp l i a r es-
ta cantid,ad de d o s m i l l o n e s de pesos en
a lgunos centenares de miles die pesos más
para que se r e a l i c e una obra que, como
he diClho, va a r e p e r c u t i r en beneficio del
p a í s .

Señor García Selgas (,elo·n Gilberto)--
fPido Ira pa labra.
Señor Presidente-Tiene la pa,I.abra el

señor l'epresentan te.
S e ñ o r García Salgas d o n Gi,lbert'l )--

Yo no a'cepto la mo,c:ión del señor d ipu-
t a d o S e g u n d o y al n,o aceptarla, soy
l ó g i c o en mi act i tud .

I n s i t í mucho pa r a obtener la pr,efe-
rencia d,e este a sun to para el] primer tér_
mino d e J,a sesión d,e hoy, considerando
que la situación d·e la'S obras púb.lica,s re-
clamaba ,s'u,ma urgenreira en tratarl'o.
Señor Segundo-¿Mle permi,te?
Señol' García Selgas (don Gilberto)-

Sí, señor.
Señor Segundo - El informe tal cual

viene d'e l,a c om i s i ó n sUrscrilpto 'CO'll la
firma de m i d i s t i n gu i do cO'J1l¡pañrero de
banrca¡da, señor García Selgas, e s t o y dis-
puesto a votarlo incondic ionalmen te. Lo
que me res is to a votar s o n l a s incorpo-
raciones qUle n·o vienen con el dictamen
de la Comisión. Nada más,
Señor Garcia Selgas ('don G i lber to ) -

Muy bien.
Yo creo qu'e es ooruv,eni,ente, para faci-

l i t a r la solución die es,te asunto, qu,e se
vote por separado el proyecto que viene
de la Comisión y luego los agregados . -
(Ap oyados ) .
En c u a n t o a l a ampliación d·e la emi-

si6n d,e Le t ras d'e Teso re r í a aun,qu.e no
s o y c o n t r a r i o ra e l l a porque cr,eo que la
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c a n t i d ad de 1.700.000 pesos. descontado
lo que se destina para la Aduana, a l c an -
za para el primer ejercicio, d,ebo hacer
n otar , tamb ién, qu e esa can tidad de
1.700.00,0 pesos er,a la mitad jUlsta del
importe del p r o g r a m a d,e obras, programa
financiado por me'dio de una d e u d a de
obras .Públicas y q u e entre las cotizacio-
nes y 101s' gastos d'e colocación y demás
iba a l levar u,n margen aproximado al
diez p'o,r ciento. De ma'nleTa qu,e ,dlel total
de obras quedaría siempre un resto de
t rescientos mil y piJc.o d'e peso,s dentro
del ouail oabe perf'elotame'llte el nuevo pro_
grama de obras que se, quilere agregar le
al programa mayoll' qu,e viene deil Con
sejo d,e A d m i n i s t r a c i · n

Por lo demás ciertas obras que se ha
pedido que se agnegu,en a este programa,
es tán perfectamente estudiadas. La que
propone el señor diputado Andreoli, es_
pecialmente. la d,el muelle del Carmelo,
qUJe l1evará la canltilda¡d de 24.000 pesos.
está incluida en Uln proyecto Idle men
saje d e l propio Consejo d,e Adminis t ra-
clón, documento q u e noisotros hemos te··
nido a la vista, que figm'a en las carpe
tas d e l señolr mi'embro informante, de
modo qu'e e s tá estudiado y a,probado por
el M,j:nliJsterio d'e übrals Públicas. No havo
p u e s lllinlgú n incon v e n i,enlte en q Ule s'e
agr,egue al programa d,e obras.

Otro 'tanto ,se puede deci.r del puente
sobne el paso de Polanco, o.bra perfecta-
mente e s t u d i a d a y que ha s i do financiada
y has ta el detalle p,or los Concejos De,
par lamenta les del Duna,znlo y F'lo'riJda, que
acaban de hacer una visita a la Comi
sión d'e Obra"s Públicas para pedirle la
inclUlsión d'e ese asunto en el plan gene_
ral d,e obras públicas.

EIl pr,e!slu'pU¡efsto hecho so,bre esa ,obra
llega a 10ls 55.000 p.esos, de malnera que,
adoptando aquí el régimen general acep-
t",do para otras obras s imi la res só'lo que-
daría ,a cargo del EStado e l cincuenta
POIl' de'llito, o sean 27 o 28. OOO p e s o s su
ma q,ue ta·mlpolco ,puled,e afec ta r grande
mente e l plan de obrals que ha presen
tado el Con,sejo de Administración.

Q u e d a el rabo por de so l l a r es decir

el proye,cto de agregado que hace e'l se·
ñor diputado Berreta. Tra t ándo se de una
carretera; es muy difícil opon,erse a que
esa car re tera se incluya en el plan ge-
nera l die abras. El país lo qUle neces i ta
h o y . espec ia lemnte son ca·rr,etJeras y puer
to·s. Creo que estas son las ob.ra,s que
más r,eClLama el país: puer tos y carrete_
ras, ya q Ute a 10s ferrocarriles, desgrac ia -
damente , p o r mu'cho t iempo nlo podremos
ir, pOlI' el costo de esa clase d'e obras. De
mOldo, pues, que mi voto debe s e r faro-
rabIe ,a esa inc lus ión .

No creo qu'e sea tan r d,uciJdo el oosto,
como 110 ha dicho el s e ñ o r diputado Be
rreta, del Sauce a San.ta ROlsa; e·l co'sto
será posiblemente un cincuen ta por cien
to may 0,1' , ya que los últimos presupues-
tos paTa el costo del kiJlómetro de las
car re te ras l legaba muy,cerloa a l o s 12.000
pe's'Ols. De man e r a que slolhre e s o s once
ki lómet ros , o algo más, se invertirían
cerca de 150 a 200 mil peso,s.

Pe ro hay qUle ver qUle se trata de una
,ca,rr,e,ter,a qUle atravesará una z,ona agrí
cola y alq,uí en e s t a Cámara , donde tanlto
s e pregona la protección a la agricultu.
ra, d,onide se quiere t r ans fo rmar el país
haciéndolo un emporio de. ríqueza agrí
co,la, hay qUle empeza r por hace,r carre
t e ras antes de hacer colonias y antes de
otras iniciativas proteccionistas, 'COlmo esos
impuestos ail trílgo para que sa lga o en-
tr'e. Las c a r r e t e r a s señor Presiden te, son
mucho más eficaces; es un'a obra qu·e lle-
vará ell p r og r e s o a las zonas por donde
crucen.

De manera que daré mi voto favorable
también a este agregado. Sumando todo
esto . apenas se llega a la cantidad de
300.000 pesos , que quedan aun dentr:)
elel margen de e,sta emisión d,e 1.700.000
p e s o s de Letras ,de Tesorería. De man,e·
ra que aún sin l1egaT a los 2.500.000
pesos, - a que tampoco tengo inconve
niente en llegar, - ,se podrían financiar
lo,s n,u,evos agregados d,entr,o del plan de
obras y derl mon to total de la emisión
propues ta en el proyecto de la Comi -
sión.

Hago mOleión, pUles, para que se vote
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primero el p'rolyecto <d'e la C o m i s i · n y lue-
. g{) los agregados.

Señor Labat....- -Pido la palabra.
Señor Presidente-T,ien,e la palabra ,el

señor l'epresentan te.
Señor Laba,t-V o y a ped'ir qu'e ,s'e in ..

cluya en el mismo proyecto la cantidad
de 2O. OOO pesos p a r a los estudios del
puerto d e M a l d o n a d o .

E una obra que conceptúo tan ilmpor-
t a n t e co'm,o cualquiera d,e lals propuestas
y su impo r t a n c i a precisamente me e x i m e

d,e entrar en ma¡yor,es consideraciones,
puesto qu e los s'eñ'olrels diputados c o n o c e n
la trascendencia de es·as ob r a s ESlta o p o r -

tunidad también me e x i m e de pr,elSentar
un proyecto qlu,e ,en e s t o s momentos te_
nia en estudio.
E r a l o qU'e tenía qu·e decir.
Señor López - Pido la pa.labra.
Señor Presidente - Tiene la paLabra

el señor represen tan te.
Señor López - Señor Presiden,te: yo

en·tiendo· qu,e estamos en la dis'cuslión ge-
ner,al de este asunto, y, s'iendo a s ² , no me
explico la< necesidad que ha podido ha-
.ber por parte d,e algunos s·eñores dipulta-
dos pa'Ta indicar desde ahora asuntos de·
texminados y pedir ampLiaciones, modifi-
caciones, etcétera, qu,e creo esta´ res·erva-
das exclus'ivamente a la discus ión par-
ticula'r. - (Murmullos) .
Por mi pa r te, ,quiero man.ife·&tar que

votaré este p royec t o en general y en par·
ticular, reservándome, sin embargo, p r o -

poner a lgunas modificaciones en un ru-
bro de 60.000 pesos que se asi·gna para
el puerto de La Paloma. Yo creo qu,e esa
asignación en la fo rma que está no es
la .más conveniente; sería mejor desti-
nla,r dicho importe a reformas e'n el ca·
mino nacional que a t r a v i e s a de un extre-
mo a otro e1 Depa.rtamento d,e Ro;cha,
y también a la construcción de un pe-
queño muelJle ·de mad<era·, ya pro'Yectado'
en la Ensenada Grande de Casti l los pró-
ximo, a la vil la de es·e nombre Me reser-
'vo" pues, hacer esas indicaciones en la
discusión particula,r.
Señor Rossi (don Oésar l.) -' Pido la

palabra.

Señor Presidente - Tiene la pallabra
el señlor represen tan te.
Señor Rossi (don César 1.) - Tengo

in terés, señor Presidente, en hacer unas
aclaraciones c o n respecto a la carretera
Sau,ce-ISan Ramón. Eilsleñor dIputado Se-
gundo se resi5'te un poco a vo'tarIa por
el hecho de que cons'id,e'l1a ,que no está,
c o m o l,as demás obra,s objeto de este pro-
yecto, estudiada y aprobada por el Po·
del' Ejecutivo' y la Oomisión. Pues bien,
señor Pr,es,idente: l a s dos co,sas es,tán he-
chas. Por el año 20· la Comisión de Ob r a s
P ú b l i c a s , - y a 1'0 recordé hace u n ·mol..
mento y lo cor,roboTó el s'eñor diputado
García S e l g a s , - l a .Comisión de Obras
Públicas pre·s,entó un pro'Yecto de le'Y se-
gún el cu,all se construirían con cargo
simpl.emen te aRentas Gen,era.l'es las ca·
rr·ete'ras de San José a Colonia, la ca·-
rretera de Maldonado Y ésta de. Sauce a
Salll Ramón. E l proye,cto se aprobó en
generalJ; cuando llegó la discusión par-
t i c u l a r - y oilga el señoT diputado López
lo que ocurre, a veces, cone'Sltas c u e s -

tiones r e g l amen t a r i a s - l a inc!uSlión de
nuevas obras que pidieron varios señores
diputado,s, obstó a que continuara el
asunto y fué e s a la causa de que vo,l-
viel1a a Comislión; per,o en l,a 'Comisión
se había a,pro<bado, previo estudio d,e la
propia Comisión con el señor Ministro
de' Obra,s Públicas de entonces, que era
el arquitecto PittamigIio, y se dedicaron
varias sesiones a este asunto. Se había
estudiado e·ste, prOly,ecto de la carretera
de Sauce a San Ramón, lo miS'mo que to-
dos los demás. y tuvo la apro'bación en
general de la Cámara. Repito q'Ue estaba
el asunto en l a Comisión de Obras PÚ-
blicas al sollo efecto de que sle eSltudi,a.r.a
la posibilidad de incluir en ese proyecto
lo,s otro<s pedidos que hicieron los seño-
res diputados en la discusión particular.

Además, ya hemos hecho pesar bien,
tanto el s,eñor diputrudo Berr,e'ta como yo,
qu,e este asunto ha sido estudiado hace
más de diez o doce años. Creo qu,e fué
e11 las p o s t r i m e r ² a s d,el Gobierno d·el se-
ñor B a t l l e , y hasta r e c u e r d o las perso-
nas que le pidieron al señor Ba,tlle, en
nombre de aquel vec inda r io la construc-
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